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 संसदीय  वाद  विवाद

 शासकीय  वृतान्त

 रु  २९३०.

 सरकारी  क्रय  संगठन

 *२११८.  सरदार  हुक्म  सिंह
 :  क्यां

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे

 २९  १९५४

 ee  oe
 १९५३  में  भारत  में  क्रय

 संगठनों  द्वारा  कुल  कितनी  राशि  का  सामान

 सभा  सता  झूठ  बजे  TAIT हुई
 ।

 खरीदा  गया  द्र

 महोदय

 इसी
 समय

 में  (१)  डी०  जी०

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  भाई  एस०  डी०  लन्दन  श्र  (2)  भाई

 एस०  एम०  वाशिंगटन  द्वारा  सामान अध्यक्ष  महोदय  :  शब  सदन  प्रश्नों  पर

 खरीदा  गया  ?
 करेगा

 |
 सरदार  हुक्म  सिंह  ।

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :  प्लान  संख्या

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 स्वर्ण  सिंह )  १९५३  में

 अध्यक्ष  सहोदय  :  श्रीवास  तथा  सम्भरण  तथा  उत्पन्न  महा  निदेशालय  के

 संभरण  मंत्री  यहां  नहीं  हैं  ।  क्या  उनें  के  दवारा  भारत
 में  ७२'  २७

 करोड़  रुपये  के

 स्थान  पर  श्र  कोई  व्यक्ति  उत्तर  नहीं  मूल्य  का  सामान  खरीदा  गया

 दे  सकता  हूँ  ?

 (१)  2@ 23  करोड़  रुपये ।
 समय  माननीय  श्रीवास  तथा

 संभरण  मंत्री  सदन  में  प्रविष्ट  हुए  (२)  २५५४  करोड़  रुपये

 art  स्थान  पर  बैठे  ।)  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या
 इन  क्यों में

 राज्यों के  लिये
 किये  गये  कय  भी  सम्मिलित

 एक  माननीय  सदस्य  :  वह  कुछ  देरी
 ह

 से  भराये हैं  ।

 आवास  तथा  मंत्री  सरदार  स्वर्ण  सिंह :
 at Qt  उन

 में  इन  भ्र भि करणों  द्वारा  किये
 स्वर्ण  मुझे  खेद  है  किਂ  सभी

 ar  सम्मिलित  हैं  ।
 में  देर से  कराया हूं  ।

 ी
 अध्यक्ष  महोदय  :  कुंआरा  करता  हूं  सरदार  हुक्म  रें  इस  रानी में  से

 कि  अगली  बार  स्पेनिश  मंत्री  समय  पर  कितनी  राशि  का  अनाज  खरीदा  गया

 आएंगे 4,

 123  P.S.D.
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 आइ०  ए  वाणिज्य  मंत्री सरदार  सिह  awe न  कर मरकर )

 एम०  वाशिंगटन  के  द्वारा  एक  करोड़  रुपये  एक  विवरण सदन  पटल  पर  रखा  जाता हैं  ।

 |  परिशिष्ट  ९,  अनुबंध  संख्या  १

 सरदार  हुक्म  tag  :  क्या  सूती  कपड़ा
 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  इस  समय

 सूती
 वस्त्र  झावर  बम्बई  के  द्वारा  खरीदा

 विभिन्न  राज्यों  में  जो  प्रतिबन्ध  लगे  हुए
 जाता  है  या  इस  संगठन  के  द्वारा  ?

 पहले  ही  से  विभिन्न  राज्यों
 में  बेईमान

 सरदार  स्वर  सिह  य क्रय भा अब भी  अब  या  उन  में  से  कोई  १९५३ में  लगाये

 ? संभरण  तथा  उत्पन्न  महा  निदेशालय  द्वारा

 किये  जाते  हें  ।
 श्री  कर मरकर :

 में  समझता  हूं  कि

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  क्या इन  में  उन  में  से  भ्र धि कतर  प्रतिबन्ध  पहले  से

 रक्षा  भाग  को  सामान  wt  सम्मिलित
 थ

 ही  तापमान थे  ।

 है
 f

 श्री  एस०  एन०  दास  कपा

 सरदार  स्वर्ण  fag  हां  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्रीय  सरकार

 को  इनਂ  प्रतिबन्धों  को  जारी  नत ्  रखना
 थो  बमन  यूराप  अमरीका  से

 और
 क  अ्रावश्यकता  आर  वांछनीयता  ar

 केल  कितना  सामान  खरीदा  गय  है  आर
 संकेत  किया  हे  ।

 डी०  जी०  आई  ०  एस०  डी०  तथा  भाई

 एस०  एम०  द्वारा  किये  गय  क्यों  में  प्रत्येक  श्री  करमरकर  जीਂ  हां ।  हम

 का  क्या  अनुपात है  ।
 समय  समय  पर  इस  स्थिति  पर  विचार

 करते  रहते  हं  और  हम  लगातार  राज्यों

 सरदार  स्वर  सिह  प्रत्येक  वस्तु  के  स  सलाह ल  रह  ह  ॥
 वास्तव  म  बहुत

 झांकने  मेरे  पास  नहीं  किन्तु  सामान्यतया
 सी  राज्य  सरकारों  ने  अधिकांश  श्रन्तर्राज्य

 कराई  एस०  डी०  द्वारा  किये  गये  wat  में
 प्रतिबन्धों  को  हटा  दिया  है  और  जो

 au से  क्रय  सम्मिलित  हैं  बाकी  बचे  उन  पर  लगातार  पुर्निवचार
 शर  ग्राम  एस०  एम ०  वाशिंगटन  के  wal

 किया जा  रहा  है  ।
 में  प्रक्रिया  में  किये  गय  क्रय  सम्मिलित

 ऐसे  भी  कछ  अनियमित  मामले हो  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  सामग्री

 जो  ग्रतिछाद  हों  ।  नियंत्रण  समिति  जो  स्थापित की

 गई  थी  और  जिस नें  अपना

 वस्तुओं  का  अंतर्राज्य  आवागमन  प्रतिवेदनਂ  sera  कर  दिया  है  विभिन्न

 राज्यों  में  लगे  इन  सब  प्रतिबन्धों  का
 २११९.  श्री  एस०  एन०  दास

 क्या  तथा  उद्योग  मंत्री  लंदन
 विचार  किया  श्र  यदि  एसी  बात

 तो  उस  की  क्या  सिफारिश
 पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की

 जिस  में  खाया नन के

 श्री  कर सरकर  में  तुरन्त  उत्तर अतिरिक्त  अनन  वस्वुध्नों  के  अंतर्राज्य

 आवागमन  विभिन्न  राज्यों  में  इस  ्य  सकता  gi
 मे  समझता  हूं

 कि

 समय  लाग  प्रतिबन्धों  का  दिया  सामग्री  नियंत्रण स समिति  a
 इस  मामले  पर

 गया हो  ?  अवश्य  विचार  किया  हैं  ?
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 ्र
 इस  से  उत्पन्न  fe  उनमें से  कछ

 विषय में  में  जान  सकता  क  कया  अनुदान  हैं  और  कुछ  ऋण
 भी  हो  सकते

 वर्तमान  विक्रय  कर-नियम  seq  इस  के  खादी  केन्द्रों
 को

 के  अंतर्राज्य  आवागमन  के  अर्थों  में  प्रति  अनदान  दिये  गये  हें  श्र  ऐसा  प्रतीत

 *
 at हूं  ?  होता है  कि  यह  उन्हें  प्रारम्भ  करने

 के

 शी  ब्हरसरकर

 लिये  दिये  गये  अनुदान हैं
 ।

 में  तुरन्त  इसका

 श्री  बी०  के०  दास  ये  ऋण  किन उत्तर  नहीं  दे  सकता  किन्तु  हम  सोंचते

 हें  कि  इस  प्रतिबन्ध  सम्बन्धी  हमारा  ait  पर  दिये  गये  हेल्परों  सूद  को  दर

 बपा  =  ?
 वादविवाद  विक्रय-कर  तक  विस्तृत  नहीं  ठ

 श्री  कर मरकर  :  इस  विषय में  मेरे

 खादी का  व्यापार
 पास  जानकारी  नहीं है  ।

 क्या
 श्री  बदो के दास के०  दास  :  क्या इस  खादी

 *२१२०.  बो०  के०  दास

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  श्र  ग्राम  उद्योग  ate  द्वारा  रूई

 करेंगे
 :  एकत्रित  करन  के

 लिये  कुछ  सुविधा  दी

 जाती ह  ?
 अखिल  भारतीय  खादी  तथा

 श्री  करमरकर  :  मुख्यतया  यह  पेशगी
 ग्राम  उद्योग बोझ  द्वारा  किये  जाने

 ba

 के  रूप  में  दी  जाती है  ।  उदाहरणार्थ  ये  आन्द्र
 खादी  के  व्यापार  काय  का  ह  [;

 क्षेत्र के  fat  रुई  इकट्ठी  करने
 के

 लिये
 थां

 दै  ५,००9  रुपये  पेशगी  दी  गई

 इन  frat  द्वारा  खादी
 थी  ।  में  केवल  एक  उदाहरण दे  रहा  हूं  ।

 तेयार  करने  और  व्यापार  करने  वबाले

 केन्द्रों द्वारा  कया  लाभ  गएं
 श्री  हेड़ा

 :
 खादी  उत्पादन  के  लिये  पहले

 ~
 ?  से  वर्तमान  केन्द्रों  पर  कितना  धन  aa

 id
 किया  गया  कौर  जहां  बेकारी  भयानक  रूप

 वाणिज्य  मंत्रो
 से  फली  हुई  है  वहां  प्रारम्भ  किये  गये  नये

 तथा  एक  विवरण  सदन  केन्द्रों पर  कितना  धन  खच  किया  जाता  है  ?

 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट

 ९,  अनुबन्ध  संख्या  १२]
 श्री  कर मरकर

 विषय  में जो  प्रारम्भ  किये  जायेंगे  कोई

 श्री बो० के ० दास के०  दास  :  क्या  इन  संस्थाओं

 at  दी  गई  यह  धन  राशियां  ऋण  art
 वह  केवल  विंमान  केन्द्रों का  ही  निर्देश

 पर  हें  अथवा  ऋण  आधार  पर  कौर
 करती है  ।

 अनुदान  आधार पर  हैं  ?

 विघुत  उपकरण  फैक्टरी
 श्री  कर मरकर  मेरी  बात  में

 संशोधन  किया  जा  सकता  में  समझता
 ल्

 *Q 222,  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 wr  क
 नत ta  on  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  :

 हूं  कि  हमें  समस्त  ६५  लाख  रुपया

 भारतीय  खादी  तथा  प्राम  उद्योग  बोड़े  उपकरण भारी  विद्युत

 सौंप  देते हैं  ।
 पेशगी  के  रूप  से  ऐसा  बनाने  के  लिये एक  फंबंटरी  स्थापित  करने
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 कें  विषय  में  सरकार  हि |
 न्य

 विदेशी  सार्थों
 कें

 उद्योंगों के  लियें  विकास  समिति

 विशेषज्ञों का  प्रतिवेदन  प्राप्त कर  लियां  *२१२२.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह  चरक  :

 तथा  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 यदि  तो  उसकी  zea  की  कृपा  करेंगे

 सिफ़ारिशों  कया  हैं  ?
 वर्तमान  परिस्थिति  में

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा-सचिव  उद्योगों  में  पूरा  उत्पादन  करने  के  निमित्त

 आर०  जी०  :  दो  सार्थों  ने  उद्योग  विकास  समिति  नें  सरकार  के  पास

 अज्ञात  जर्मनी  के  सीमनज  तथा  इंगलैण्ड  के  कुछ  योजना  यें  प्रस्तुत  की

 असोशियेटिड  इलेक्ट्रिक  इंडस्ट्रीज  ने

 प्रारम्भिक  परियोजनाਂ  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  क्यें
 क्या  इस  प्रकार  की  किसी  योजना

 को  सरकार  ने  स्वीकार किया  है  ?
 अनसालंडो-सान  जिथारगियों  इटली

 के  एक  साथ  से  टैक्निकल  a  facia  वाणिज्य  मंत्री
 :  (#)

 सहयोग  के
 लियें  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 a
 तथा  उद्योग  विकास  जो

 &  |  दिसम्बर  १९५१  में  भूतपूर्व  उद्योग  तथा

 रसद  मंत्रालय  के  मंत्री  के  प्रभार  में  स्थापित
 दोनों  प्रतिवेदनों  में  प्रत्येक  साथ

 की  गई  थी  मई  १९५२  में  उद्योग
 द्वारा  स्वयं  अपने  आघार

 पर  भारी  वियत

 उपकरणों  के  सीधे  एक  सरकारी  एकक  स्थापित
 तथा  अधिनियम  के  अधीत

 स्थापित  की  गई  केन्द्रीय  उद्योग  सलाहकार करने  के  लिये  मुख्य  मुख्य  बातों
 के  प्रस्ताव

 परिषद  के  बनने  के  पश्चात  निर्जीव  हो
 रखे  हें  ।  इस  समय  सिफ़ारिशों  को  बताना

 जनहित  में  नहीं  क्योंकि  अभी  इन  पर  गई  |  विकास  समिति  ने  से  कार  के  पास  कोई

 योजना  नहीं  अपील  कुछ  सुझाव चर्चा  की  जा  रही  है  ।
 दिये  श्रीमती  कछ  उद्योगों  में  उत्पादन

 पंडित  डो०  एल०  तिवारी :  यह  कहां
 शक्ति  का  अध्ययन  करने  के  इत्यादि  |

 स्थापित  किये  जा  रहे  हें  ?

 सारे  मामले

 इन  सुझावों  पर  सरकार  द्वारा  विचार  किया

 श्री  आर०  जी०  दुबे
 गया हूँ  कौर  जहां  भी  आवश्यक  होता

 के  सतवन्त  में  बातचीत  चल  रही ह  ak

 इस  समय  कोई  रहस्योद्घाटन  करने  से
 आवश्यक  कार्यवाही  को  जा  रही  है  ।

 सरकारी  हित  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  विस्थापित  व्यक्तियों  को  क्षतिपूर्ति

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  इन  उद्योगों  *२१२३.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 कया  पुनर्वास

 को  चलाने  के  लिये  fea का  क्यो  प्रबन्ध  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 होगा--किये  वित्त  सरकार  को  aire  सें  दिया
 क्या  बिहार  राज्य  में  रहने  वाले

 जायगा  या  गर  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  |
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  कोई  क्षतिपूर्ति  दी

 श्री  आर०  जी०
 दुबे  यह  सरकारी

 गई  तथा

 क्षेत्र  द्वारा  क्यों  कि  यह  एक  सरकारी
 यदि  तो  ३१

 उपक्रम  होगा  ।  किन्तु  में  कहना  चाहता  हुं  कि
 १९५३  तक  कितनी  राठी  दी  ग  = २  यह E ort  ?

 इस  योजना में  विदेशी  सार्थों के  भी  हमारे

 उप मंत्रों  ज०  क े० वित्तीय  भागीदार  होने  की  आशा  की  जाती

 :  अभी  नहीं
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 श्री  Ato  आर०  नरासहन् च्  :  कया  में
 sav ही  उत्पन्न नहीं  होता  है  ।  हू. |  सकता  हूं

 श्री  विनती  fast  कब  तक  सरकार

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  उन्हं
 इस  करेगी  ?  कब  तक  सरकार  इन

 को  मुआवज़ा  देगी
 ?  अनुपूरक  tat  का  अवसर  दी

 जिये ं|

 श्री  न्र  के०  भोंसले  :'  दस  ऐसी

 हो  डी०  पी०  शर्मा  :  अब  तक  भारत औरतें  जिन  को  सरकार  जल्दी  से

 जल्दी  gat  और  दूसरों  को  भी  म  कितने  व्यक्तियों  को  स्टालिन  शान्ति

 जल्दी  ही  देने  की  कोशिश  करेगी  ।  पुरस्कार  मिला  और  भारतीय  रुपयों

 में  प्रत्येक  पुरस्कार  कितने  मूल्य  का  होता
 थ्री  दिखती  सिले  जल्दी  से  जल्दी

 ह
 ?

 की  क्या  परिभाषा  एक  दो

 थीं  अनिल  के  चन्दा  स्टालिन तीन  बरस
 ?  सात  बरस  तो  हो

 गये  ।  शान्ति  पुरस्कार  2,0 0,000  रूस  का

 होता द  जो  X.%8,c00  भारतीय  रुपयों
 स्टालिन  शान्ति  पुरस्कार  के  बराबर  होते  हैं

 ।  १९५२  q  डा०

 ee  श्री  डी०  सी ०  र्ा
 apr  किचलू  को  यह  पुरस्कार  frat

 प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  था  और  १९५३  मं  डा०  एस०  एस०  सोनी

 करेंगे  को  मिला

 क्या  यह  तथ्य  है
 कि

 हाल  मं  रिसो  डी०  क्या  सरकार

 हो  मेजर  जनरल  एस०  एस०  सोली  को
 को  विदित  हूँ  कि  हमारे  राष्ट्रों  दारा

 एक  स्टालिन  शान्ति  पुरस्कार  दिया  गया  इस  प्रकार  के  पुरस्कारों को  स्वीकार  करने

 तथा  से  हमारी  किसी  ae में  सम्मिलित  न

 (a)  यदि  बात  तो  क्या  होने  at
 विदेशी  नीति  को  धक्का  पहुंचता

 हूँ  और  विश्व  में  खिंचाव  बढ़ता  है
 ?

 पुरस्कार  देने  से  gd  हमारी  सरकार  को

 सूचना दी  गई  थी  ?  श्री  अमिल  के०  चन्दा  TTA

 नहों
 बे  दैनिक-कायम  उपमंत्री  .  अनिल के  ०

 हम  ने  अभी  तक  इस  प्रकार

 aia है  |
 जी  हां  ।

 श्री  सी०  आर ०  नसीहत :  क्या

 जाँ  नही ं।  संविधान  के  aaa  भारतीय  नागरिकों

 डी०  सी ०  शर्मा  क्या एक  देश  को  विदेशी  राज्यों  से  सम्मान  तथा

 के  अ-राष्ट्रों  द्वारा  इस  प्रकार  के  मान-देय  स्वीकार  करन  की  स्वतंत्रता

 पुरस्कार  के  स्वीकार  किये  जाने  का  &  |

 नियंत्रण  करने  वाली  कोई  अन्तर्राज्यीय
 श्री  अनिल  के  ०  संविधान

 प्रथा ह  ?
 अनुच्छेद  १८  के  अन्तरगत  हमार  नागरिकों

 श्री
 अ अनिल  Fo  चन्दा  मुझे  एसी  को  किसी  अन्य  देश  से  कोई  उपाधि  लेने

 किसी  अन्तर्राष्ट्रीय
 प्रथा  का  पता  नहों  का  निषेध है  ।

 सरकारी  नौकर
 राष्ट्रपति

 की  अनुमति  के  बिना  oe  देशों  से  कोई
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 उपहार  तथा  पुरस्कार  नहीं  सकते
 ४८  रूपये  मिलते  हैं  और  ये  ३००  रूपये

 हैं  से  ५००  रुपये  तक  जाते

 नदी  ot  t  afzatstent # में  श्रमिक  अध्यक्ष  महोदय
 :  में  ब  अगला

 ैं  २१२४.  डा०  राम  सिंह  क्या
 wet  देता

 क्योंकि
 वह

 विस्तार  में

 अ

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतान  को
 जी  रहे

 कृपा  करेंग  कि  (१)  दामोदर घाटी  निगम  शंखों  का  अर्थात

 तथा  (3)  हीरा कुद  परियोजना  में  कितने
 RWG  एस०

 सी ०  सामन्त :
 श्रमिक  काम पर  हुए  हैं

 ?
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे

 दामोदर  घाटी  निगम  तथा  क्या  श्रीलंका  से  शंखों  के

 हीरा कुद  परियोजना  के  अधिकारियों  ने
 आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  हुआ  है  ;

 १६०४१  तथा  ७७४२  श्रमिकों  को  काम  पर
 यदि  तो  इसके  क्या

 लगाया हुआ  है  ।
 रण  हें

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  माननीय
 क्या  यह  सत्य है  कि

 उपमंत्री  ने  जो  आंकड़े  बताये  हें  क्या  वह

 केवल  स्थायी  कर्मचारियों  की  संख्या  को
 बंगाल  सरकार  ने  इस  प्रतिबन्ध  को

 हटाने

 कं  लिये
 -  अ

 बताते  हैं  उन  में  अस्थायी  कर्मचारी

 भी  सम्मिलित  हैं  ?
 यदि  at,  तो  कब  और  किस

 शी  हाथी  :  इन  में  काम  के  लिये  आधार  पर  ;  तथा

 अस्थायी  रूप  से  रखे  गये  अर्थात  अस्थायी  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्यां

 कर्मचारी  भी  सम्मिलित  हे  ।  निश्चय  किया  है
 ?

 डा०
 राम  सुलग  fag

 :  क्या  इन  दोनों  वाणिज्य  मंत्री
 :

 परियोजनाओं  में  श्रमिकों  के  वेतन  स्तर  एक  श्रीमान्  ।

 नदी
 क्योंकि  हमारी

 श्री  हाथी
 :  ये  एक  से  नहीं हूँ  हमारे  अपने  ही  उत्पादन  से  पर्याप्त  रूप

 ~
 से  पूरी  की  जा  सकती  अतः  शंखों  का डा०

 राम  सुलग  सिह  इन  म  मूल

 अन्तर क्या  है  ?  बाहर से  आयात  करने की  कोई  Was

 कता  नहीं  है
 ।

 शी  हाथी  :  हीर कुद  में  उन्हें  १  रुपया

 ८  आने  प्रति  दिन  या  ४०  रुपये  प्रति  मास  श्रीमान  ।

 मिलते  हैं  ।  दामोदर  घाटी  निगम  में  ४५  अक्तूबर  १९५३  मे  पश्चिमी

 बंगाल  सरकार  ने  इस  आधार  पर रुपये  दिये  जाते  हैं  ।  कुशल  तथा  अकुशल

 श्रमिकों  में  एक  अन्तर  है  ।  दामोदर  घाटी  बन्ध  उठाने  के  लिये  कहा  था  कि  मद्रास

 निगम  में  कुशल  श्रमिकों  को  प्रतिमास  के  शंखों  के  मूल्य  बहुत  अधिक  थे  ।

 तम  ६०  रुपय ेसे  ५००  रुपये  तक  मिलते  मद्रास  सरकार  से  यह  प्रार्थना

 और  duke  में  कुशल  श्रमिकों  न्यूनतम  की  गई  है  कि  ag  इर  बात का  ध्यान
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 रख  कि  मद्रास  के  शंखों  के  मलय  इतने  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :  श्रीलंका  के

 रहें
 कि  प  मी  बंगाल  शिलपी  उन्हें

 srry न्द्प्ल  i  और  मद्रास  के  दांखों  के  मलय  में  क्या

 खरीद  सकें  |  अन्तर है  ?

 az  श्री  करमरकर  इस  को  देखते
 at  एस०  सी०  सामन्त

 ्
 सत्य  नहीं  हूं  fe  पश्चिमी

 ae

 oh  eq  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  हम

 से  अभ्यावेदन  किया  मूल्यों  में  काफ़ी
 शंखारियों  की  अपने  काम  के  लिय बना  |

 न  fad  के  कारण  अवस्था  aga
 अन्तर  होना  किन्तु  में  निश्चित  रूप

 बुरी

 हो  we  से  नहीं  कहू  सकता  हुं  ।

 अभी  उद्योग
 श्री  कर मरकर  :  ead  बंगाल

 कार  ने  इस  बरात  की  शोर  हमारा  ध्यान  FRR  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा :

 दिलाया  था  कि  कछ  उद्योग  बड़े  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १४  अगस्त

 में  इन  शंखों  का  प्रयोग  कर  रहे हं  १९५३  को  पूछे  अतारांकित  wea

 और  यह  कह  कर  कि  मद्रास  के  शंख
 संख्या  २८१  के  भाग

 के  उत्तर  को

 कुछ  महंगे  पड़ते ह  उन  का  बाहर  से  निर्देश  करके  यह  बताने  की  कृपा

 आयात  करन  का  अनुरोध  किया  कि  १९५२  तथा  १९५३  स  अभ्रक  उद्योग

 qq  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  को  कौन  सी  विशिष्ट  सुविधायें  दी  गई

 कि  मद्रास  में  स्वदेशी  feat  को  हानि

 पहुंचेगी  हम  ने  श्रीलंका  से  शंखों  के  मंत्री

 यात  अनुमति देना  ठीक  नहीं  क्योंकि  यह  उद्योग  इश्  समय  °

 समझा  |  निर्यात की  मांग  पर  रहता

 श्री  एस०  पी०  सामन्त  इस  का
 १९५२  तथा  १९५३  में  चे को स्लो

 जमनी  के  फेडरल  इटली कारण  क्या  था--वाक्या  मद्रास  से  शंख

 आते थे  अथवा  क्या  कोई  अन्य  कारण
 qs  तथा  यूगोस्लाविया  के  साथ  भारत

 से  निर्यात  के  लिये  किये  गय  व्यापार  करारों

 में  अभ्रक  को  सम्मिलित  करके  इस  उद्योग

 श्री  कर मरकर  :  शिकायत  तो  यह  को  सहायता  दी  गई  थीं ॥  के

 थी  कि  मूल्य  अधिक  थे  श्र  हमने  मद्रास  निक्षेपों के  अटक के  खान

 रकार  से  यह  अ्रम्यावदन  किया  हैं  कि
 से  निकालने  के  अटक  के  चरे  का

 इन  का  मूल्य  घटाया  जाना  चाहियें  ।
 माईकेनाइट के  निर्माण  इत्यादि  के

 सम्बन्ध  में  अध्ययन  करने  के  लिए  १९५२ श्री  एस०  ato  सामन्त  क्या  यहं

 सत्य  नहीं  ह  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  में  एक  अश्क  गवेषणा  संगठन  भी  खोला

 ने  केन्द्रीय  सरकार से  शंखों का  व्यापार  गया  था  ।  इस्पात  और  सीमेंट  sat

 करने  वाले  मध्य-जनों को  हद  कर  सीधे  नियंत्रित  वस्तुओं  के  आवंटन  और  खान

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को  आयात  करने  सम्बन्धी तथा  अन्य  उपकरणों के  क्रय  के

 की  आज्ञा  देने  के  fod  कहा  विषय में  भी  सहायता दी  गई  थी  ॥

 श्री  कर मरकर  :  मेरे  पास  इस  विषय  श्री  नागेश्वर प्रसाद  सिन्हा  क  कया

 में  कोई  जानकारी  नहीं  ह  उद्योग यह  समझता हैं  कि  सरकार  जो
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 > +  सकती है  उन  में  से  सब  से  श्री  कर सरकर  :  लगभग  अन्य सुविधा

 अच्छी  सुविधा  अभ्रक  का  मानदण्ड  निश्चित
 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  संयुक्त  राज्य

 करने  की  होगी  और  क्या  इस  उद्योग
 अमेरिका  तथा  ब्रिटेन  में  सरकारी  संग्रह

 पहले  इस  विषय  में  अभ्यावेदन
 के  भक्त  कर  दिये  जानें  से  भारत  के

 किये  हूं  कि  भारतीय  प्रमाण  संस्था  को
 निर्यात  व्यापार  पर  कहां  तक  प्रभाव

 भटक  का  मान दण्ड  निश्चित  करवे  कप  पड़ा  ?

 काम  अपने  हाथ  as  कर  निर्यात  में
 श्री  कर सरकर  :  हमारे  निर्यात  व्यापार

 प्रतिद्वन्द्विता  करने  में  उस  की  सहायता
 में  १९५२  में  कुछ  वृद्धि  होने  के  अतिरिक्त

 करनी  चाहिये
 ?

 सामान्यतया  निर्यात  की  मात्रा  पर  अधिक

 श्री  करमरकर  श्रीमान  मानदण्ड
 प्रभाव  नहीं  पडा  ह  ।

 निश्चित  करता  हमारे  निर्यातों  को  बढ़ाने

 का  एक  साधन  समझा  जाता  और  हाल  उडीसा  में  विस्थापित व्यवित

 ही  में  भारतीय  प्रमाण  संस्था ने  मानदण्ड  ै
 RWS  डा०  नटवर  पांडे  :  क्या

 निश्चित  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े४

 राष्टीय  समान  पर  जो  एक  जांच  हो
 उड़ीसा में  कितने  विस्थापित

 रही  है  उस  का  यह  भी  विषय  कौर
 व्यक्तियों  को  बसाया  गया  और

 हमें  आशा  हैं  कि  इस  विषय  में  शीघ्र
 ही

 a
 उन्हें  कितनी  ufa  दी  गई

 कोई  निश्चय  हो  जायेगा  ।  a
 G

 ?

 श्री  नागेश्वर प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  पुनर्वास  उपमंत्री लें  Fo

 सरकार  ने  अब  भारतीय  प्रमापीकरण  भोंसल े)  तथा  जानकारी

 नियम  के  अन्तत  नियम  बना  लिये  हें  या  इकट्ठी  की  जा  रही  ह  और  यथा  समय

 met
 ?

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 श्री  कर सरकर  श्रीमान  ।  स्वयं  डा०  नटवर  क्या  सरकार  को

 मानदण्ड  की  ही  परीक्षा  की  जा  रही  यह  विदित  ह  कि  विस्थापित  व्यवसायों

 है  ।  को  जो  मकान  दिय  गये  हैं  वे  लगभग

 श्रीमती  ty  चक्रबर्ती  :  कितने  प्रतिशत  सब
 के

 सब
 टूटे

 फूट  और  बहुत  बुरी

 भरकर  उद्योग  पर  विदेशी  पूंजी  का  नियंत्रण  अवस्था  AS,  और  बया  सरकार  का  उन

 a  की  मरम्मत  कारवाने के  लिये  कोई ्  और  कितन  प्रतिशत  पर  हमारा  अपना

 नियंत्रण  है
 ?

 वाही  करने  का  विचार  gs
 ?

 कर सरकर  श्री  के०  भोंसले  :  यह  जानकारी
 पूजी  के  विभाजन  के

 सम्बन्ध  में  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं
 उपलब्ध  नहीं  है  ।

 =
 ।

 परन्तु  एक  यह  शिकायत  की  गई
 थी  अध्यक्ष -  महोदय  वहँ  जानकारी

 कि  निर्यात  के  विषय  में  इस  पर  इकट्ठी  कर  रहे

 घिपत्य  है

 श्रीमती  ay  चकवी

 उड़ीसा  में
 कितने

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  घरेलू  प्रयोग  धनपाल  ं  को  बसाया  गया  हैँ  और

 के  लिये  कितने  अभ्रक  की  खपत  होती  कितने  al  लोगों  बसाया गया

 है se



 ग़ौरਂ  सत्त
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 श्री  Wo  के ०  भोंसल े:  मे  य द्
 मसूर  राज्य  में  कुटीर  उद्योगों

 कारी  तुरन्त  नहीं  दे  सकत  हूं  ।  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  १९५२-५३

 अध्यक्ष  महोदय :  पूछने  से  कोई
 तथा  १९५३-५४  में  कितनी  घन  राशि दी

 तथा लाभ  नहीं हूं  |  वह  जानकारी  इकट्ठी  कर

 रहे
 हं

 ।
 इस  में  से  कितना  के

 मंसुर  कुटीर  उद्योग
 स्प  मं  at  और  कितना  ऋण  के

 में  ?
 *RYZo  श्री  राबिया  :  क्यां

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  वाणिज्य  मंत्री

 शाण
 तथा

 वर्ष  अनुदान  कुछ  योग
 चूक है V1

 $$$  —

 १,२  १,२०० PS4V-4F हे  १,२१,२००

 C219, 4RS  I,C'9, 000 र  ९५
 a-a¥  ९००

 ४,५५९

 थ्री  एन  मैसूर  के  कुटीर  गणित  सम्बन्धी  उपकरणों  का

 उद्योगों  की  किन  किन  महत्वपूर्ण  वस्तुझ्नों
 पण ॥ क  |

 पर  गत  दो  वर्षों  मं  यह  राशि  व्यय  की

 इस  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  में  यह

 कहना  -  चाहता  हूं  कि  हाल  ही  में  सरकार

 भरो  कर सरकर  १९५२-५३  में  जित  ने  राज्यों  को  अनुदान  देन की  नीति  उदार

 मुख्य  मुख्य  चीजों  पर  यह  राशि  व्यय
 बना  ली  है  ।  पहले  हम  ko  प्रति  दत

 की  गई  थी  उन  में  स्वेप्रथम  at  एम०  तथा  11.0  व्यय  उठाते

 fararzazzar  प्राम  औद्योगीकरण  योजना  किन्तु  अब  हम  लगभग  ७५  प्रति  शत

 को  सहायता  दूसरे  हाथ  से  कागज़  अना वत् तंक  और  ५०  प्रति  शत  आतंक

 तीसरे  रतन  उद्योग  का  विकास  व्यय  उठाने  तैयार  हम  ने  राज्यों

 था  |
 को  अनुदान देने  में  भी  उदारता से  काम

 श्री  एन०  | कया. यहूँ कया  यह
 सत्य

 लिया  है  ।

 है  कि  मैसूर  सरकार  ने  कुटीर  उद्योगों  के

 केन्द्रीय  सिचाई  तथा  विद्युत्
 बो  ड

 सम्बन्ध  में  एक  योजना  भेजी  हैं  और  यह

 प्रार्थना  की  हूं  कि  उस  का  सारा  aa
 २१३२.  श्री  एस०  गस ०  .

 केन्द्रीय  सरकार  पूरा  करे  ?
 स्वामी :  सिचाई  किशत  मन्त्री

 श्री  कर सरकर  :  में  पिछले  get  के  केन्द्रीय  सिचाई  तथा  विद्युत  बोड़े  के

 सम्बन्ध  में  इतना  और  कहना  चाहता  हूं  कि  संविधान at  Un  प्रति  सदन  पटल  पर

 faa  चीजों  पर  वह  राशि  व्यय  की  गई  रखने  तथा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 a थी  चमड़ा  तथा  चमड़ा  रंगने  सन  REVig  से  लेकर  केन्द्रीय  सरकार  नें

 का  प्रतिदिन  काम  में  आने  वाले  प्रत्येक  वर्ष  इस  ate  के  व्यय  में

 काच  क्रि  निर्माण  योजना  और  aTstT..
 चनाਂ
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 श्री  हाथी  :.  यह  प्रश्न  नहीं  उठता  है  |

 केन्द्रीय  सिंचाई  तथा  विद्युत  बोड़  के
 यह  wan  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्य को

 संविधान  की  प्रति  तथा  एक  दिय  गये  अंशदान  से  सम्बन्ध  नहीं  रखता

 जिसमें  १९४७  के  बाद  के  प्रत्येक  है  क्योंकि  राज्य  सरकार  als को  अशंदान

 ay  में  इस  के  व्यय म  केन्द्रीय  सरकार  के
 देती

 अ्रशदान  का  विवरण  दिया  गया

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 में

 केसर

 रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  क
 २१३४.  श्री  रघुनाथ  सिंहः  क्या  वाणिज्य

 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी का  ay
 eas

 मन्त्री यह  बताने  की

 एक  उद्देश्य  यह  है  कि
 प्रकाशनों  तथा  करेंग

 सूचना  के  विनिमय  के  विचार  से  भारत  भारत  में  प्रतिवर्ष  कितने  केसर
 की

 तथा  विदेशों  की  संस्थाओं  व्यक्तियों  से

 सम्पक  किया  जाय  |  क्या  भारत  के
 भारत  में  प्रति  ae  कितना  केसर

 अतिरिक्त  इस  ate  a  किन्हीं  दूसरी
 उत्पन्न  होता हैं  ?

 संस्थाओं  से  सम्पर्क  किया है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  : श्री  grat:  श्रीमान
 ।

 जेसा  कि

 अपेक्षित  सूचना  उपलब्ध देखा  इस  बोड़ें  के  सदस्य  दूसरे  देश
 नहीं है

 भी  हें  जैसे  ब्रह्मा तथा  लंका  तथा  हो

 सकता है  कि  वहां  की  संस्थाएं  date  के  श्री  रघनाथ
 भारत  में  केसर

 aye  में  at  at  कितनी  मात्रा  का  आयात  किया  जाता

 ar a  ?

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या

 बोड़ें  at  गवेषणा  समिति  ने  जल  विद्युत  श्री  कर सरकर  :  q  दो  वषों के

 योजनाओं  तथा  इस  प्रकार  की  सरकार  द्वारा  आंकड़े  दे  सकता हूं

 आरम्भ  की  गई  ee  परियोजनाओं  में  कोई
 PF4EV-4K  आयात की  गई  मात्रा

 सहायता  दी  यदि  ऐसा  94 203 We Al Tar पौंड  थी  तथा
 तो  क्या  सरकारें इस  गवेषण

 मूल्य  १५,
 fia  000

 समिति  का  लाभ  उठाती  रही  हे ं?  रुपये था  ।

 श्री  राज्य  सरकारें  समय  BAU BLY  आयात  की  गई  मात्रा

 समय  पर  इसमें  रुचि  प्रकट  करती  रही  १९५३  ९,४८५  पौंड  थी  तथा

 के  तत्वावधान  में  आयोजित  की
 20, ¥X,c00 फरवरी  १९५४  मूल्य

 गई  गोष्ठियों  में  yet  तथा  समस्याओं  पर
 था  |

 चर्चा की  गई

 सेठ
 अचल  सिह  क्या  मन्त्री  महोदय

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :  केवल  स्पेन  से  ही

 केसर  की  कितनी  मात्रा  का  आयात  किया बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  ar

 सरकार  के  वास्ते  सन  १९५४  में  सेन्ट्रल

 गवर्नमेंट की  तरफ  से  कितना  रुपया  रखा  श्री  at  विचार  है  कि

 याहू
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 श्री  करमरकर
 :

 स्वयं  अपने

 ड़ी जिसमें  केसर  सब  से  alas  पैदा  होता  है  ।  उत्पादन  की  तुलना  में  हम  बहुत  थ  ्

 मात्रा  का  आयात  करते  है  ।  अपने  सिगार

 तम्बाकू का  आयात  सिगरेट  के  उद्योग  की  सहायता  करने

 के  लिये  एसा
 FQ2ZY,  श्री  के०  सो०  सोनिया  :  शिया

 करना  झ्रावव्यक  है  क्योंकि

 मुझे  बताया  गया  हूँ  कि  इस  मिश्रण  से
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  :
 भारतीय  तम्बाकू  से  fatal  से

 अधिक  अच्छे  प्रकार  का  सिग्रेट  बनता है
 ्  १९५३-५४  में  आयात

 लेखन  सामग्री  कलकत्ता गये  तम्बाकू  तथा  तम्बाकू  की

 वस्तुओं  क  कल  कित  त  मुल्य  था  तथा  FQ23C  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती

 क्या  आव स  तथा  संभरण
 (१)  तम्बाकू तथा  (२)  इसकी

 मंत्री  यह  बतान  की  कपा  करेंगे  कि  क्या
 वस्तुओं  पर  आयात  शुल्क  की  दर  कितनी  थी ?

 यह  सच  &  कि  कलकत्ता  के  लेखन  सामग्री

 वाणिज्य  मंत्री

 रुपय

 कार्यालय  में  पुनः  रीम  बनाने  वाले  कर्मचारी

 ५२,३  2,900  (  भ्र प्रे ल
 हाल  में  फालतू  हो  गये  थे

 ?

 ११५३  से  फरवरी  १९५४  |
 नया  उसी  कार्यालय  में  माल

 ae  विवरण  सदन  पटल  पर  बन्द  करने  के  लिए  नई  भर्ती  को  गई

 रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  थी ?

 संख्या  माल  बन्द  करने  बालों  की

 के०
 ato

 सोनिया
 :  सिगार  तथा

 नई  भर्ती  के  समय  पुनः  रीम  बनाने

 सिगरेटों  में  इस  रायात  किये  गये  तम्बाकू
 वाले  कितने  फालतू  कर्मचारियों  को  लिया

 गया  था  ?
 की  कितनी  मात्रा का  प्रयोग  होता है  ?

 श्री  इस  समय  सिंगार
 आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 तथा  सिगरेट  के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  पाक  सरदार  स्वरण  :

 पृथक
 श्राकड डे  नहीं  हें ।  श्रीमान ।

 ott  के०  ato  सोनिया  कया  है  ह  स  श्रीमान  ।

 तम्बाकू  से  तेयार  की  गई  सिगरेटों  पर  तीन  क्लर्को  तथा  र  गिनने

 कोई  छूट  दी  जाती है
 ?  वालों  में  तीन  wat  को  प्रधान

 कार्यालय में  गया  ६
 श्री  कर मरकर  मेरे  विचार  से

 गिनने  वालों  को  माल  बन्द  करने  वाले
 नहीं  ।

 प्यार  | विभाग  में  ल  लिया  गया

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :  क्या  यह

 है  कि  स्वयं  हमारे  देश  में  तम्बाकू  की

 ं सच  ए  कि  फालतू  व्यक्तियों  को  पहले
 काफी  मात्रा  बच  रहती  तथा  यदि

 tar  है  तो  आयात  की  अनुमति  देंने  सेवामुक्त
 सरकार  का  स्वीकृत

 fa  &  पति  @  तथा  यदि  एसा  तो  शेष

 के  क्या
 कारण  क्या  यह  किसी  विषैला

 के  छः  फालतू
 व्यक्तियों  को  सेवामुक्त  न

 प्रकार का  है  ?
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 करने  तथा  बाहर  से  प्रत्यक्ष  भर्ती  करने  प्रत्येक  राज्य  को  कितनों

 राशि  दी  गई  तथा
 का  क्या  कारण  =?

 सामान्यत  ar  विस्थापित  विद्यार्थियों  को स्त्री
 >

 शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें  देने  क  लिये
 फ़ालतू  को  सेवाय क्त

 करने

 का  प्रयत्न  किया  जाता  है  |  इस  मामले  किन्हीं  संस्थापकों  को  कोई  अनुदान  दिये
 ~  ह्

 गय
 ~

 में  में  इतना  बता  कि  fet  तीन

 क्लर्को  तथा  १२.  गिनने  वालों  कौ
 पुनर्वास  उपमंत्री  जो  के०

 फालतू  पाया  गया  उन्हें  केवल
 भोंसले  )  :  विस्थापित  विद्याथियों

 मास ,  की  अस्थायी  कालावधि  के  लिए  को  शिक्षा  सम्बन्धी  ऋण  जाने  के

 भर्ती  fear  गया  था  ।  इस  पर  भी  हमने  लिए  पृथक  रूप  से  कोई  आवंटन  नहीं
 तीन  टक्कर  तथा  १२  मं  से  छः  frat

 किये  गय  थे  ।  व्यय  नागरिक  लगों  में
 वालों  को  सेवामुक्त  कर  लिया  ः

 से  जाता है
 जिन  छः  को  सेवामुक्त  नहीं  किया  जा

 देने  बाला
 वे  उन  के  लिये  थे

 अपेक्षित  सूचना

 एक  विवरण  सदन  पटल  रखा  जाता
 जिन  के  सम्बन्ध में  मनोनयन  करना  उन

 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या
 स्टोर की परों  के  हाथ  में  था  जो  माल

 लिए  उत्तरदायी  थे  ।
 १४]

 सरदार  हुक्म  किन  विचारों  के
 क्या  यह श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती :  आधार  पर  सरकार  ने  राज्यों  कों  ये

 सच  हें  कि  स्टोर की परों  ने  प्रत्यक्ष  भर्ती
 अनुदान और  ऋण  दिये ?

 के  लिए  उप नियन्त्रक  के  बावर्ची  का  मनोनयन

 किया  था  ?
 श्री  to  क े०  भोंसले  इस  संस्था

 का  बहुत  व्यापक  अधिकार  होना  चाहिये  ;
 सरदार  सिह  qa  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं
 उनमें  विस्थापित  विद्यार्थी  और

 विस्थापित  शिक्षक  और  राज्य  सरकार
 5.0  उपनियंत्रक  का  बावर्ची  होना  कोई

 द्वारा  सिफारिश  at  गई  राशि  का  भी
 नहीं  है  ।

 हम  ध्यान  रखते  हम  एक  अधिकतम
 श्री  साधन  क्या  यह

 राशि  भी  निश्चित  करते  हैं  अर्थात

 कालेजों  के  2,900,000  रुपये  से

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  शिक्षा  सम्बन्धी  अधिक  हाई  स्कूलों  के  लिये  KO 000

 ऋण  रुपये  और  प्राथमिक  स्कूलों  के  लिये

 १५,०००  रुपये  दिये  जायेंगे  । ¥22¥0,  सरदार  हुक्म  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  at  कपा
 सरदार  हुक्म  यदि  विस्थापित

 करने  |
 विद्यार्थियों  की  संख्या  ही  एक  ऐसी  बात

 (*)  वर्ष  PR4R—KV  में  भारत  थी  जिसके  आधार  पर  सरकार ने  थे

 सरकार  ते  विस्थापित  व्यक्तियों  को  अनुदान  और  ऋण  दिये  तो  फ़िर  इसका

 शिक्षा  के  अनुदान  के  दिये  जाने  के  लिये  कारण है  कि  विवरण  में  ag  fear

 विभिन्न  राज्यों  कुल  कितनी  राशि  गया  हैकि  उत्तर  प्रदेश  को  १०,०००

 a  राजस्थान  को  ४६,०००  '  बम्बई
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 को  ३४,३१०  रपये  मिले  जबकि  पश्चिम  अध्यक्ष  महोदय  :
 माननीय

 सदस्य  सूद

 की  दर  जाननी  चाहते  थें बंगाल
 को  रे,५००  रुपये  और  पंजाब  को

 केवल  ६,०००  रुपये  ही  मिले  >  ?

 ae |
 at  जे०  Fo  भोंसले  ag  दो  प्रतिष्ठित

 आशा
 की

 जाती  है  कि  इन  दो  राज्यों
 वर्ष वह  मुफ्त  होता  और

 विस्थापित  विद्याथियों  संख्या  सब  से

 उसके  ae  सूद  की  दर
 प्रतिशत

 अधिक  होगी  1
 é  |

 श्री  ज्ञ०  के०  भोंसले  म
 a

 समझता
 सरदार  To  एस०  सहगल  क्या

 हूं  fe  इन  दोनों  ही  राज्यों  के  विद्यार्थी
 मंत्री  महोदय  यह  बतायेंगे  कि  नई

 ay  राज्यों  के  विद्यार्थियों  की  अपेक्षा  टाउनशिप्स  बनाई  गई  खासकर

 अधिक  चतुर  q  ऋणों
 प्रदेश के  बिलासपुर  जिले  वहां के

 योजना  VAS VCC  से  १९४९-५०  तक  बच्चों  को  किसी  किस्म  की  मदद  सरकार

 चालू की  और  उसके  बाद  एक  छात्रवृत्ति
 ba
 क

 a
 नहीं  मिलती  यह  सच

 aaa  चालू  की  गई  जो  अभी
 हु

 ?

 वेक  चालू है  य  विद्याथियों  की  इच्छा

 श्री  wo  के०  भोंसले
 पर  छोड़  दिया  गंया  था  कि  वे  चाहे  ऋण  गलत

 नात है  ।
 लें  छात्रवृत्तियां  और  जिन्होंने

 छात्रवृत्तियां  जेना  स्वीकार  किया  उन्हें  सरदार  ए०  एस०  में  आप

 कोई ऋण  नहीं  दिया  जाता  है  |
 से  भ्रम  करना  चाहता  हूं  कि  वहां कौ

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  जहां तर्क

 टाउनशिप के  रहते  वाले
 जो

 लोग  हैं

 खासकर  आपके  सिधी  बहे  खुद
 विभिन्न  राज्यों  का  संबंध  कया  सू  की

 दर  और  ऋणों  के  लौटाये  जाने
 पैसा  कलेक्ट  करके  अपने  बच्चों  को  पढ़ा

 रहे  हैं
 ।

 में  कोई  एक  समानता  अथवा  यह

 श्री  जे०  के०  भोंसल े:  जहाँ  तक राज्यों  की  इच्छा  पर  छोंड  दिया  गया

 कि वे  जो  शर्तें  चाहें  निश्चित  कर लें  ?  हिन्दुस्तान  सरकार  सवाल  हम

 श्री  Wo  के०  भोंसले  जी

 लोग  तो  मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट  को  हर

 साल  जितना  dar  देना  उतना

 श्रीमान  |  ऋणों  के
 रुप  में  दी  जाने  वाली

 दे  देते  उसके  बाद  वह  क्या  करते

 ठीक  ठीक  राशि  हंसने  निश्चित  कर  दी
 मुझे  मालूम  नहीं  ।

 में  रहने  वाले  और  छात्रावास

 सरदार  ए०  एस०  क्या
 में  न  रहने  विघार्थियों  को  क्रमशः

 ६६०  से  १२००  रुपयें  तक  और  ¥yYo  से  2  के  के के

 १०८०  रुपये  ताक के  ऋण  दिये  जाते  ह
 अध्यक्ष  शान्ति ;

 माननीय  सदस्य  की  जानकारी  के  लिये  श्री  बी०  के ०  दास  |

 में यह  भी  बता  दूं  कि  जो  शिक्षा  संबंधी
 सरदार  ए०  एस०  सहगल

 ऋण  एसे  विस्थापित  विद्याथियों  को  दिये

 एक  प्रदेश  |

 गये  जिसके  माता  और

 शावकों  के  कोई '  दावे  नहीं  वे  बजाय  wea  अब  कोई  प्रश्न

 खाते  में  डील  दिये
 जायेंगे  ।  पूछा  जां  सकता  |



 Come  et
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 st  ato के ०  इन  शक्तियों  दूर  किया  गया
 भ्र ौर

 यदि  तो  किन

 ने  जो  ऋण  लिये  x छि  at  उन मे ंसे  मुख्य  साधनों  से  वह  प्रभाव  दूर
 किया

 कोई  लौटाया  चुका  पौर  यदि  गया हूँ  ?

 तो  कितना  ?
 श्री  गंधक  के  संबंध में

 क  नाइयां  पिछले  वर्ष  थीं  !  इस  वर्ष  स्थिति
 sit  जे०  के०

 अच्छी  है  ।  मुख्य  सोच  अमरीका  श्रगर कुछ नके में कह  चुका  हूं  ऋणों  को  श्रनुदातों  के

 रूप  में  बदल  दिया  गया  र  वापसी
 हद  तक  इटली  संभव  इसमें  कोई

 afe का  कोई  प्रइन  नहीं है  ।

 at  एस०  एन०  दास  जिप्सम  तथा

 रासायनिक  उद्योग
 अन्य  वस्तुओं  से  अपने  ही  देश  में  गंधक

 FRR,  श्री  एस०  एन  ०  दास  :
 बनाने  की  fear  में  aar  प्रगति  हुई

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 श्री  कर मरकर
 :  में  .  «  .

 भारत  में  रासायनिक  उद्योगों
 अध्यक्ष  महोदय

 :  अक्सर

 के  विकास में  fet  मुख्य  मुख्य  कठिन  इयों  दुहराया  गया  यद्यपि  में  यह  नहीं  कह
 का  अनुभव  किया  गया  तथा

 सकता  यह  कब  पूछा  गया  था

 उन  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  श्री  एस०  एन०  क्या  १९५३

 कार्यवाही  की  गाहे  ?  q  इन  रिसालों  के  निर्माताझ्री  ar  उनके

 संगठनों  द्वारा  कोई  अभ्यावेदन  दिया  गया वाणिज्य  मंत्री  करम सरकर  )

 तथा  ser  से  यह  पता  नहीं

 चलता  कि  किस  प्रकार  का  उत्तर  मांगा  श्री  कर मरकर  इस  उद्योग  के  सामने

 गया  हू  देश  में  ca  सौ  से  afar  आने  बाली  किन्ही  छोटी  मोंटी  कठिनाइयों

 कारखाने  जो  सभी  प्रकार  के  रासायनिक  के  बारे में  जब  तब  कोई न  कोई

 पदार्थों का  उत्पादन  करते  उनमें से  अभ्यावेदन  ज़रूर  प्राप्त  ञ्  होगा  |

 अधिकांश  के  सामने  कोई  नਂ  कोई  समस्या
 श्री  जोखिम  क्या  हमा  रे

 न
 | र  ।  इन  कठिनाइयों  का  वर्गीकरण

 रासायनिक  उद्योगों  के  विकास के  ant  में

 या  यह  बतानाਂ  कि  उनको  दूर  करने  के  nea  कठिनाइयों  में  से  एक  कठिनाई  यह
 लिपे  क्या  कार्यवाही  की  गई  कठिन  हैं  ।

 भी  ह  कि  किसी  कारण  से  सरकार उन

 यदि  मानवीय  सदस्य  यह  बतायें  कि  वे  भारतीयों  ज़ी  रासायनिक  उद्योगों  में

 fea  विशिष्ट  उद्योगों  के  विदेशों  में  खासकर  अमरीका  और  जर्मनी

 विषय  में  विस्तृत  जानकारी  प्राप्त  करना  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  चुके  हें  ,  योग्यता

 चाहते  at  हम  उनकी  इच्छाश्रों
 एवं  प्रशिक्षण  काਂ  उपयोगਂ  नहीं  कर  सकी

 को  पुरा  करने  का  प्रयत्न  कर  सकते  alt  इनमें  से  बहुत  से  नवयवक  अभी

 तक  विदेशों  में  कारखानों में  अच्छे  वेतन

 श्री  एस०  एन ०  जिसकी  पर
 काम

 कर  रहै  हूं  और  वे  यहां  खाने में

 fe  बहुत  &  रासायनिक  उद्योगों  में  हिचकते  हैं  क्यों  कि  यहां  उन्हें  साधारण

 आवश्यकता  पड़ती  का  अभाव कहां कहां  तक  जीवन  tat  तक  नहीं  दिये  गये  है ं?
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 श्री  पई  न  १.  य  बहुत  व्यापक
 प्रतिवेदन  dar  करना  उसके  लिय  कदाचित A  se  ि

 a >  सकता  संभव न  हो  क्यों  :---
 met  जिसका  में  उत्तर  नहीं  &

 हूँ
 । !  (१)  तब

 तक
 wat

 न
 गवाहों

 श्री  केलप्पन  बया  जान  संकरता  ह  परीक्षण  पूरा  नहीं  किया  और

 कि  हमारे  यहां  मूलभूत  रसायनिक  पदार्थ  (२)  ऐसी  संभावना थी  कि  इस  विषय

 बनाने  नाले  उद्योग  कौन  कीन  से  ठ
 ्  सौर  पर  उसकी  सिफारिश  कुछ  अन्य  सिफारिशों

 उनका  विकास  करने  से  किन  कठिनाइयों  के  साथ  संबद्ध हों  जो  कि  देश  में
 प्रेस  के

 स्वस्थ  विकास  के  उद्देश्य  से  की  गई  थी  शौर
 का  भ्रनुभव  हुआ  हे

 ?

 इस  मामले  को  अन्य  मामलो  से  अलग  करना

 st  में  सादर  निवेदन
 संभव नहीं  होगा  ।

 करना  चाहुंगा  कि  we  एक  बहुत कठिन
 श्री  डी०  ato  र्ा  क्या  यह  सच

 प्रश्न  और  विशिष्ट  उद्योगों के  बारे  |
 Tel  हैं  कि  प्रेस  आयोग  के  एक  सदस्य

 म  पूवे  सुचना  चाहता  हूं  ।

 ने  सदन  में  यह  कहा  था  कि  एक  अंतरिम

 प्रेस-आयोग
 प्रतिवेदन  देने  में  प्रेस  आयोग  को  कोई

 कठिनाई  नहीं  होगी  क्या  यह  सच  नहीं  है

 २१४२.  श्री  डी०  सी ०  क्या  कि  जो  नया  भाषा वार  राज्य  आयोग

 नियत  किया  उसे  अंतरिम सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रा
 यह

 बतान  को  गया

 कृपा  करेंगे  प्रतिवेदन  देने  ar  निदेश  गया  है  ?

 क्या  यह  संच  हूं  कि  सरकार
 शर्त  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  आयोग

 ने  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  आद्योगिक  विवाद
 को  अंतरिम  प्रतिवेदन  देने  ait  सी

 अधिनियम  के  प्रभावित  के  अन्तगंत  लानें
 कठिनाईयां  थीं  !

 केਂ  प्रीत  प्रेस  आयोग  से  १९५४  डा०  केसकर  :  यह  श्राीयोग  एक

 के  अंत  से  १५वें  एक  अंतरिम  प्रतिहेंदन  देन
 हित  ara  वह  एक  अंतरिम

 का  श्रीराम  किया  प्रतिवेदन  क्यों  नहीं  हस  विषय

 क्या  यह  सच  है
 कि  प्रेस  आयोग  में  उसकी  और  से  कछ  नहीं  कह  सकरा

 ने  उस  समय  तकਂ  प्रतिवेदन  देने  में  अपनी  यह  तय  करना  आयोग  काम है  ।  अन्य

 असमर्थता  प्रकट  की  थी  तथा  मामलों के  साथ  इस  मामले  के  सबंध  में
 ~

 भी  मेरे  सहयोगी  श्रम  मंत्री  आयोग  के

 (77)  aff  तो  उसके  क्या  कारण
 साथ  काफी  देर  तक  बातचीत  की  |

 प्राय  के  किसी  सदस्य  जो  इंस  सदन

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  (BTe
 का  एक  सदस्य  क्या  कहा  यट  >

 केसकर  उसकी से  नहीं  कह  सकता |  वह जी  हां  श्रीमान  ।

 स्वयं बता  सकते  हैं  । प्रेस  आयोग नें  सचित  किया

 था  कि  श्रम जीवों  पत्रकारों  की  नौकरी  की  श्री  रघुरामय्या :  यदि  सरकार  यह

 पत्तो ंके  सरकार  तथा  उनके  ate  उनके  समझती  कि  श्रमजीवी  पत्रकारों  को

 नियोजकों  के  सोच  होने  वाले  विवादों  को  औद्योगिक  विवाद  अ्रधिमियम  के  प्रभाव  क्षेत्र

 तय  करने के  प्रश्न  पर  एक  अंतरिम  में  रखा  जाना  तो  क्या  में  जान
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 सकता हूं  कि  हस
 विषय  पर  उसने  प्रेस  जायेगा  ।  इस  प्री  श्रम  मंत्री  एक

 aa  से  एक  अंतरिम  प्रतिवेदनਂ  मांगना  विधेयक  बना  रह  हमारा  ख्याल  है

 क्यों  आवश्यक  समझा ?  कि  चार से  छे  सप्ताह  के  भीतर  कोई

 जानकारी  प्राप्त  करनें  की  कौशिश  से  कोई

 डा०  यह  सोचना
 एक  दूसरी

 बीत है  कि  क्या  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  लाभ  नहीं  होगा  ।  हम  सम्पूर्ण  खोज  पर

 हर  पहल ूसे  विच,र  करा  सकते
 ऐसे  लोगों  की  श्रेणी  रखना  उचित  होगा

 जिन  पर  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम
 माननीयਂ  सदस्यों  को  यह  सुचित  कर  दू  कि

 लागू  होता  है  उसे  fea  प्रकार  क्रियान्वित  हस  इस  मामले में  सक्रिय  रूप  से  काय  वाही

 कर  रहे किया
 जाये  यह  एक  दूसरी  बात  हैं  ।

 उद्योग
 कपडा  और  श्री ko  ato  सोनिया  :  क्या  सरकार

 at  रसायन  शादी  प्राय  उद्योगों  यह  उचित  समझती  कि  इस  सदन  का

 के  समान  नहीं  और  उसमें  कुछ  समस्यायें  एक  जो  आयोग  का  एक  सदस्य

 और  पेचीदा  बात ेहें  और  जल्दबाजी  में  ऐसी  झपने  विचार  प्रकट

 कोई  चीज  अधिनियमित  करना  बुद्धिमानी  अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति ।
 नहीं  होगी  जिससे  कठिनाईयां  पैदा  हो ं।

 अगला  ART  |

 हमने  कोई  निश्चय  करने  से  इस  प्रशन

 पर  प्रत्येक  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  केन्द्रीय  रेशम  are

 ः

 समझा  |
 के  RVR.  श्री  एन  मचय्या :  क्यां

 श्री  टी०  एन ०  सिह  शायद  मेरा  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 हवाला  दिया  जा  ter  है
 ।

 मेरी  बात  को  कृपा  करेंग े:

 गलत  रूप  भ्र  कहा  गया  है  मेंने  यह  कभी
 प्रत्येक  राज्यों  में  रेशम  उद्योग

 नहीं  कहा  था  कि  आयोग  के  बिचार  से
 का  विकास  करने  के  लिए  केन्द्रीय  रैदास

 कोई  भी  कठिनाई  नहीं  थी  ।  कठिनाइयां
 बोर्ड

 को  सन्  १९५३  में  कुल  कितना  धन
 सदैव  रहेंगी  ।  मेंने  कठिनाइयों  की  कभी

 दिया  गया हैं  ;  तथा

 उपेक्षा  नहीं  की  ।  कोई  न  कोई  चीज

 क्या  कुल  धन  उसी  at  व्यय सदैव  की  जा  सकती  है  ।  में  समझता  हूं

 हो  गया  ? कि  प्रसंग से  बाहर  हटा  कर  कुछ

 और  उसको  हवाला  देना  मेरी  बात  को
 मंत्री

 गलत  रूप  देना  हैं  ।  विभिन्न  राज्यों  को  वित्तीय  वेष  PR&  ३-५४

 श्री  टी०  के०  चौधरी  क्या  इस  में  जो  धन  आवंप्ति  कियाਂ  गया  था  उस

 आयोग  से  यह  ज्ञात  कर  गया  हे  कि  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सदन

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  देखिये  परिशिष्ट क्या  वह  मई  में  इस  अति महत्वपूर्ण  प्रशन

 पर  जिस से  जनता  और  देश  में  काफी  थ्  अनुबन्ध  संख्या  न  |

 परेशानी  किसी  प्रकार  का  प्रतिदिन
 विभिन्न  राज्यों  ने  बर्ताव  में

 दे  सकेंगी  ?
 अब

 तेज  कितना  रुपया  व्यय  कर  दिया

 डा०  आशा  है  कि  आयोग  ष्  इसके  बारे  में  अभी  कुछ  नहों  कहां

 a  प्रतिवेदन जून  के  प्रारंभ  में  प्रप्त  हो  जा  सकता हैं  ।  सदन
 जानकारी

 के
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 or  बता  का  टाग्िस्व
 लिए  में  य  ह  प्पा  |  ह  बना  चाहता

 कि  कुल  क  ar  यि  त्व  किस
 पर  है  तथा  मैसूर  सरकार

 ै  र,५४५  रुपया  है  ।  से  यह  योजना  कब  मांगी  गई  थी
 ?

 श्री  एस  राबिया :  इस  तथ्य  को  श्री  कर मरकर
 :

 हमने  योजना  मांगी

 दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  रेशम  उद्योग  एक  थी  और  मंजूर  सरकार  को  प्रस्तुत  करनी

 महत्वपूर्ण  उद्योग  क्या  केन्द्रीय  है  ।  उसका  निष्कर्ष  प्रत्यक्ष  है  ।

 we  इस  उद्योग  की  सुरक्षा  करने  में
 श्री  बलवन्त सिह  महता  :  राजस्थान कौ

 असमयथे  रहा  है  क्योंकि  इसकी  बठक  ae  में
 कितनी धन  राशि  दी  गई  .  .

 केवल  एक  ही  बार  होती  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति,शान्ति  ।  अगला

 श्री  करमरकर
 :

 बैठक  बुलाने  का  काम  प्रश्न  |
 तो  केन्द्रीय  रेशम  बोड़ें  का हू  |  इस  उद्देश्य

 की  पूर्ति  के  लिए  उसकी  अपनी  एक  सुधार  शुल्क

 स्थायी  समिति  भी  है  ।  में  समझता हूं
 कि

 २१४५,  श्री  एस०  एन०  क्या

 केन्द्रीय  at  के  सभी  सदस्यों  की  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 वर्ष  में  केवल  एक  ही  बैठक  होती  हैं  और  करम
 vw

 वे  यह  समझते  हें  कि  यह  काफ़ी है  ।  में
 क्या  किसी  राज्य  ने  अपने  यहां माननीय  सदस्य  की  यह  बात  मानने  के

 लिए  तैयार  नहीं  हूं  कि  रेशम  बोड़ें ने

 उन  विकास  परियोजनाओं के  लिए जो  कि

 कूछ  नहीं  किया हूं
 afer  में  तो  यह

 वहां  चल  रही  सुधार  शुल्क  लगाने  के

 लिए  कोई  कार्यवाही  की  यदि  तो  किस
 कहूंगा  कि  पहले  कार्य  की  अपेक्षा  केन्द्रीय
 ्र  राज्य ने  ;
 रेशम  बोड़  ने  बहुत  अच्छा  कार्य  किया

 यदि  तो  राज्यों  में

 श्री  एन०  राबिया  :  इस  यह  घन
 अब  तक  कुल  कितन  धन

 मिल  चुका

 किन  बातों  के  आधार  पर  व्यय  किया  गया
 a  ry
 ef  wa  सुधार  शुल्क  का  योजना  के

 श्री  कर मरकर  :  उपयुक्तता  एवं  औचित्य  वित्तीय  पहलू  पर  क्या  प्रभाव  पड़ने की

 को  दृष्टिगत  रखकर  ही  यह  व्यय  किया

 गया  या  |  किन्तु  माननीय  सदस्य  देखेंगे  कि
 सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री

 मुख्यतया  यह  धन  राशि  गवेषणा किये  :

 करने  तथा
 रेशम

 कीट  पोषण  में  सुधार  पटियाला  तथा  पूर्वी

 करने  के  कार्यों  पर  व्यय  की  गई  है  ।
 राज्य  तथा  असाम  राज्य  ने  सुधार

 श्री  बासप्पा
 :

 मुझे  ज्ञात  हुआ  हैँ  कि  शुल्क  लगाने के  लिए  विधान  बना  दिये

 मैसूर  को  बीज  केन्द्र का  विकास  करने  के  उत्तर

 लिए  ४१,०००  रुपये  का  नियतन  किया  मध्य

 गया  परन्तु  क्योंकि  योजना  से  सम्बन्धित  कच्छ  तथा  विन्ध्य  प्रदेश  की

 विस्तृत  बातें  प्रस्तुत  नहीं की  गईਂ  थीं
 सरकारों  ने  कहा  हे  कि  वे  इस  प्रकार  का

 उसਂ  धन
 की  स्वीकृति  नहीं  मिली  हैं  ।  विधान  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर

 योजना की  विस्तृत  बातें  प्रस्तुत न  करने  रही
 123  P.S.D,
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 सुधार  शुल्क  के  एकत्रित  किये  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या  नये  विकास

 जाने का  कार्य  कभी  तक  किसी  राज्य  में  परियोजना  क्षेत्रों  में  जो  सुधार  शुल्क  की

 प्रारंभ  नहीं  हुआ  हैं  ।  मात्रा  रखी  गई  उसका  कोई  सम्बन्ध

 पुराने  परियोजना  क्षेत्र  की  जहां  कि  नहरें
 इस  सुधार  शुल्क  से  एकत्रित

 अदि  अन्य  वस्तुएं  पहले  से  ही  विमान

 हुए  धन  FT  केन्द्र  द्वारा  इन
 स्थिति से  है  ?

 परियोजना ग्र ों  के  लिए  जो  ऋण  दिया

 गया  उसे  लौटाने  के  लिए  किया  श्री  हाथी  सुधार  शुल्क  दर

 जायगा  ।  भूमि के  मूल्य  में  हुई

 भूमि  की  तथा  इस  प्रकार

 श्री  एस०  एन०  दास  :  व्या  उन  राज्यों  की  अन्य  बातों  के  अनुसार  विभिनन

 में  से  किसी  राज्य  नें  जिन्होंने  कि
 होगी ।

 अपन  यहां  सुधार  कर  लगाने  का  faery
 ~  थ

 किया  ऐसा  विधान  पारित  करने  रक
 श्री  नाना दास  :  अधिकतम  भूमि

 भूमि  के  पु विभाजन  पर  सुधार  शुल्क का सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  से  परामशं

 जो  प्रभाव  पड़ा  हूं  क्या  उसका  अध्ययन
 किया  था  ?  यदि  तो  उन्होंने  किस  प्रकर

 का परा मद  मांगा  ar?  सरकार  ने  किया  यदि  तो  इस

 सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किये
 a

 श्री  हाथी  :  उन  राज्यों  ने  योजना  े
 ?

 आयोग  को  विधान  तो  नहीं  भेज  किन्तु

 व्यक्तिगत  रूप  से  विभिन्न  बातों  के  सम्बन्ध
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  में

 स्पष्ट

 में  आवश्यकतानुसार  योजना  आयोग  का
 करना  चाहता  हूं  कि  यहं  मामला  पूर्णतया

 राज्य  सरकार  का  है  ।
 qa  लिया  गया  था  ।

 थ्री  हाथों  :  जी
 श्री  एस०  एन०  दास  क्यो  योजना

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  |
 अयोग  ने  इस  सम्बन्ध  में  अर्थात  विभिन्न

 राज्य  सरकारों  को  परामशं  देने  के  लिए  मोती  तयार  करना

 किसी  विशेष  संगीत  को  नियुक्त  किया  *
 २१४६.  श्री  डी०  सी०  क्या

 है  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को

 श्री  हाथी  :  इसके  लिए  एक  fart  कृपा  करेंगे  कि  भारतवर्ष  में  मोती  तैयार

 अलग  से  है  ।  करने  के  उद्योग  को  पुनर्जीवित  करने  के

 लिए  क्या  प्रयत्न  किये  गये  हें  ? श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  इसको

 लोक  बनाने  मधुरानी  एंव  वाणिज्य  मंत्री

 दामोदर  घाटी  निगम  में  कुछ  स्वार्थी  दलों  देश  में  मोती  बनाते  के  उद्योग  को

 ने  इसके  विरूद्ध  जो  प्रचार  करना  प्रारम्भ
 प्रोत्साहन

 देने  के  लिए  यह  कार्यवाही  की  गई

 कर  दिया है
 उस  का  खंडन  करने  के  लिए  ह्

 षड्

 सरकार  ने  कोई  व्यवस्था  की  है  ?

 (१)  मोतियों  के  कच्चे  सामान
 की

 थ्री  हाथी
 :

 यह  राज्य  सरकार  का  आधारित  मात्रा  जो  जुला  5_faarrat

 ard है  ।  १९५३  में  go  प्रतिशत  बढ़ाकर
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 जनवरी--जून  १९५४  में  ५०  प्रतिशत  श्री  एम०  डी०  रास स्वा सी  :  अब  प्रसेन

 कर  दिया
 संख्या ०  गया  २१३७  लिया

 श्री  मनिस्वामी  की (2)  कल्चर  मोतियों  को  छोड़कर  अध्यक्ष  महोदय

 कच्चे  मोतियों  पर  से
 आयात  शुल्क  हटा  ओर  से  माननीय  waar  तथा  प्रसारण

 feat गया  मंत्री  |  माननीय  मंत्री  संभवतः  इस  विचार

 क्य
 से  चले  गये  हं  कि  मानवीय  सदस्य

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  दस
 स्थित  =

 उद्योग  लगे  व्यक्तियों  की  ओर  से  कोई

 प्रतिनिधान  किये  गये  थे  और  क्या  सरकार  श्री  alo  बी०  farses

 न  उन  पर  बिचार  किया  at?  प्रशन  काल  के  समाप्त होने  से  ही

 थी  कर भरकर  :  जी  हां  ।  कछ
 मंत्री  जा  सकते  हूं

 ?

 निधान  मिले  थे  और  उनका  परिणाम  अध्यक्ष  सहोदर  :  जी  हों  ।  जब  कोई

 a उत्तरों  में  बता  fear  गया  |
 ?  प्रय  विशेष  निकल  जाता  हें  तो  माननीय

 भरी  to  के०  चौधरी
 मंत्री  इस  विचार  से  उठ  जाते 2

 कयोंकि
 में  बनाये

 कि  अव  उनकी  यहां  जरा
 गयें  मोतियों  की  खपत  के

 लिए  बा
 वह  सोचते हैं

 यकता  नहों  ह  क्योंकि  आशा  नहीं  की
 कसा

 जाती  हे  कि  माननीय  सदस्य  जिन्हें  प्रश्न
 .

 कर मरकर  इसके  लिए  मुझे  पर्व  पूछना  था  वहू  देरी  से भ्रायेंगे  या  जिन्हें

 देर सूचना  चाहिये  ।  प्रशन  पवन  का  अधिकार  था  वह  प्यू  से

 अलग  |
 श्री  डो०  ato  फार्मा  :  fra  एक  शट hd

 में  तो  नहीं  समझता  सकी  उन्हें

 एसा  करना  था  अच्छा  .  होता की  अवनति  के

 फलस्वरूप

 हस  उद्योग  को

 कितने
 यदि  वे  यहां  उपस्थित  होते  ।

 की  हानि  हुई  हैं

 श्री  रवय्या  खड़े श्री  कर मरकर :  इसकी  हानि  अथवा

 लाभ  के  बारे  में  अनुमान  लगाना ब बहुत  में  हीਂ  माननीय  रचना  तथा

 कठिन है  ।  प्रसारण  मंत्री  आ

 डी०  ato  sat  इस  उद्योग
 कुछ  वह आ  गये  हैं  ।

 की  अवनति  का  प्रभाव  कितने  तमंचा  रियों

 पर  पड़ा ?
 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।  अब

 थ्रो  कर मरकर  बम्बई
 में  अगला  कायें  प्रारम्भ  करता  हूं  ।

 मोती  बनाने  वालों  की  संख्या  लगभग  ee ee  ee  oe

 १०००  भूल  हो  तो  सुधारी

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर al  टे  तौर  पर  इसका  कोम  करत

 वालों  तथा  लगभग  १५०  पार्थो  न  बम्बई
 पारद  मिश्रणों  का  निर्यात

 में  एक  संगठन  बनाया
 a
 ए  बम्बई

 जरिया  महासभा  नाम  से  प्रचलित है  FQRRR.  श्री  जी०  बचाव

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्नों  at  सूची
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  तानें

 वो  समाप्त हो  गई  हूँ  ।
 की  कपा  कि  पारद  मिश्रणों



 ta
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 के
 के  निर्यात

 पर निषेध  लगाने  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बिहार  सरकार

 क  कारण नया  हैं  ?  तथा  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी

 जमशेदपुर  को  संशोधित  राजकीय  सहायता वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०

 टी ०
 :  अगस्त  १९५३  से  पोषित  औद्योगिक  योजनाਂ  के

 पारद  के  निर्यात  पर  रोक  लगा  दी  गई
 गत  १९५३-५४  कितना  रुपया  अनुदान

 =  के  रूप  में  दिया  गया ? श

 तथा  उसके  मिश्रणों  के  निर्यात  पर  अभी  आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 तक  कोई  निषेध  नहीं  था  |  सरकार  को

 पता  चला  कि  देश  में  पारद  का  जो  स्टाक  पोषित  औद्योगिक  आवास  योजना  के  अन्तत

 है  उस  को  मकरी  तथा  टाटा  श्रायरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  के  सिये

 साइड  जिनसे  पारद  प्राप्त  कर  के  रे,३७,५००  रुपये  की  राजकीय  सहायता

 निर्वात  किया  जा  सकता  तेज़ी  के  साथ  की  मंजूरी  दी  गई  है  ।  राजकीय  औद्योगिक

 बदला  रहा  तथा  इस  प्रकार  देश  अब्बास  योजना  केਂ  अंतगर्त  मालिकों  में

 के  लिये  पर्याप्त  स्टाक  बनाये  रखने  के  वितरण  करने  के  लिये  बिहारः  सरकार  को

 लिये  लगाये  गये  निषेध  का  उल्लंघन  किया  १५  लाख  रुपये
 का  ऋण  दिया  गया

 है
 |

 जा  रहा  था ।  इसलिये  ८

 नमक  उपकर
 १९४४  तथा

 दोनों  के  निर्यात  पर  निषेध  FRVBE,  श्री  बी  ०  एस०  ala
 :  क्या

 लगा  दिया  wart  —  |  उत्पादन  मंत्री  ७  234e  को  qe मकरी  क्लोराइड

 के  लिये  अनुकृतियां  बिना  रोक  टोक  दी  गये  तारांकित  प्रदान  सख्या  १६४९  के  उत्तर

 जा  रही  हैं  ।  का  निर्देश  करके  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 जि रामिया  सामुदायिक  परियोजना  १९५२-५३  तथा  १९५३-५४

 F232.  श्री  दशरथ  देव  क्या  में  नमक  उपकर
 में

 से  श्रम  कल्याण  पर

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपास  करेंगे  :  व्यय  की  गईं  धनराशि  ;  तथा

 (a )  क्या  (frqer )  )
 के  सामान्य  निधि  में  जमा  की

 समुदायिक  परियोजना  क्षेत्र  चुने  हुए  गई  धन  रोशि ?

 बांधों  का  निर्माण  कार्य  आरम्भ  हो  3
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०

 : हूँ  ;  तथा
 १९५२-५३  तथा  १९५३-५४  दें

 यदि  तो  कितनी  प्रगति  हुई
 a  श्रम  कल्याण  पर  किये  गये  व्यय  के  विस्तृत

 नमक  संगठन  के  प्रादेशिक

 क्यों  से  एकत्रित  किये  जा  रहे  हें  तथा
 :

 नहीं  जल्दी  से  जल्दी  सदन  पटल  पर  रख  दिये

 जायेंगे  | प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 राजकीय  सहायता  पोषित  औद्योगिक  १९५२-५३  में  एकत्रित  की

 आवास  योजना
 गई  नमक  उपकर  की  कुल  धनराशि  अर्थात

 *२१३३.  Fo  पी०  सिन्हा  :,  ९६'१  लाख  रुपया  तथा  १९५३-५४  की

 क्या  आवास  तथा  संभरण  मंत्री  कूल धन  लगभग  ९४  लाख  रुपया
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 aaa  राजस्व के  खाते  में  जमा  कर  दी  गई  कोयला

 z  ।  २१४४.  श्री  रघुनाथ  क्या

 नमक  उपकर  की  कुल  प्राप्ति  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 वाद  रूप  से  सामान्य  राजस्व  के  खाते  में  क्या  १९५३  कलकत्ते  तथा

 जमा  कर  दी  जाती  है  तथा  नमक  विकास  विशाखापटनम्  में  बुंकर  लादन

 श्रम  कल्याण  इत्यादि  का  कुल  खर्चा  भी  वाले  जहाज़ों  द्वारा  में  छाये  जाने

 सामान्य  राजस्व  से  किया  जाता हैं  |  कोयले  की  खपत  कम  हो  गई  थी  ;  तथा

 यदि  तो  उसके  कारण  ?
 आल  इण्डिया  रेडियो  के  भाषा  बुलेटिन

 व्या
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०

 : *
 २१३७.  श्री  सलिस्वामी

 सूचना
 तथा  प्रसारण  मंत्री  ७  १९५४

 al

 को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  १६५१  इस  के  यह  कारण हो  सकते हैं  :

 के  उत्तर  का  निर्देश  करके  यह  बताने  की
 (१)  खाद्यों  के  आयात  कम  हो  जाने

 कृपा  करेंगे  :
 के  साथ  साथ  इन  बंदरगाहों  में  आने  वाले

 क्या  safer  भाषा  समाचार  ऐसे  जहाज़ों  की  संख्या  भी  कम  हो  गई

 बुलेटिनों
 की  तालिका  में  जो  प्रादेशिक  भाषा में  है  जो  दो  मिश्रित  बंदरगाहों  के  बीच

 सम्मिलित  की  गई  हैं  उन  में  तामील  भी  नियमित  यात्रा  करने  के  बजाये  हर  किसी

 एक  हैं  ;  तथा  स्थान  से  हर  किसी  स्थान  के  लिये

 मद्रास  केन्द्र  से  प्रसारित  होने
 सामान  लादते  हैं  ।

 ऐसे  जहाज़

 ery  जहाज  कहे  जाते  हैं  तथा  अधिकांश वाले  तामील  समा
 वार  बुलेटिनों  के  प्रसारण

 की  वर्तमान  प्रणाली  में  तथा  नई  प्रणाली  रूप  से  कोयले  से  चलते  हें  ।  यह  जहाज़

 में  जो  कि  लागू  की  जाने  वाली  है  क्या
 खाद्यान्न  उतारने  के  पश्चात  आम  तोर  से

 बुकर  कोयला  लेते  रहे  हें  ।
 ग्रन्तर है है  ?

 (२)  हमारे  कोयले  के  निर्यात
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 पार  के  कम  हो  जाने  के  साथ  साथ
 केसकर )  at

 कोयलाਂ  लादने  के  लिये  aga  कम  जहाज़
 वर्तमान  प्रणाली  के  अनुसार

 अखिल  भारतीय  तथा  विश्वव्यापी  महत्व
 इन  बंदरगाहों  में  आते  हैं  ।

 के  तामील  समाचार  बुलेटिन  दिल्ली  से  (3)  दुनिया  भर में  तेल से  चलने

 वाले  जहाजों  के  अनुपात  में  वृद्धि  हुई  है प्रसारित  किये  जाते  हू  तथा  आल  इण्डिया
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 (ATT  2---TRANAT FH के
 अतिरिक्त

 शासकीय
 वृतान्त

 a

 EXER  BRER

 संसार  में  जहां  यी  चीजें  प्रतिशत  शौर

 के  औ की ‘ree  ह  तर  ब्य  बि  जनन
 om!
 अनिश्चित  मालूम  होती  उस  संसार  में

 ५
 जां

 ry  aw  | च्  सबसे  ७ प्हुंल  निश्चत  ale  नियत

 वृहस्पतिवार  २९  अप्रैल  १९५४
 है  वह  यह  है  कि  राज  मुझे  बोलना  हैँ

 बल्कि  यह  कल  ही  तय  हो  गया  तो

 सभा  सवा  नाठ  बजे  समवेत  हुई  इस  वास्ते  में  भाप  लोगों  के  सामने  उसी

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ।]
 नियत  द्वारा  मजबूर  होकर  बोल  रहा  हूं

 प्रदनीत्तर
 लेकिन  फिर  भी  हमारे  एक  मित्र  ने  हमारे

 साथ  बड़ी  हमदर्दी  जाहिर  की  ।  झ्र
 भाग  १)

 i ce
 उन्होंने  कहा  अखबार  पढ़ा  या  बुलेटिन

 लिखा  देखा  कि  झाई  वाज  खान  माई

 ८-५६  म०  To  amt  was  on  my  उनको

 गेरे  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  बड़ी  तकलीफ  हुई  कि  कल  से  राज  तक

 सम्बन्धी  समिति
 मं  पर  हं  )  में  सहानुभूति

 के  लिये  कृतज्ञ  हूं
 ।  खर  में

 we  अपने

 प्रतिपादन  का  उप स्थान )  विषय  पर  आता  2  ।  तो  कल  यह्

 श्री  कासलीवाल (  कोटा
 में  कह  रहा  1  कि  इस  ला  में  इस  कानून

 गैर  सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  में  केत  सी  ऐसी  चीज  है

 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  सातवां  सार  हमारी  जो  पहले  शिकायतें  रही  हैं

 पहले  जमाने  की  कि  कोई  आदमी  लोगों वेदन  उपस्थित  करता  हूं  ।

 को  धोखा  देकर  के  कम्पनी  बनी  सकता
 a

 ह्  शर  दस  दस  रुपये  के  शेयर  ले  करके
 समवाय  विधेयक  —arTet

 दूसरों  के  रुपये  से  जुआ  खेल  सकता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  ।
 स्ब  समवाय  उसके  लिये  इस  कम्पनी  ला  में  क्या  कोई

 विधेयक  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपे  जाने  रुकावट  हरापन  प्रोवाइड  की  हैं  ।  यह

 विषयक  माननीय  faa  मंत्री  द्वारा  कल  साधारण  कम्पनी  की  बात  मैनेजिंग

 प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  चर्चा  एजेंसी  से  कोई  मतलब  नहीं
 x
 है  ।  मेंने

 करेगा ।  तो  इस  महाभारत  को  भी  थोड़ा  बहुत

 1 |  Fto  एन०  fae  (  जिला  बनारस थ  पढ़ने  की  कोशिश  को  यह  क |  स्टीट्यशनਂ

 पूर्व
 :

 अध्यक्ष  इस  qfata  शील  से  भी  बडा  ate  जेसा  में  पहले  भी

 127  P.S.D.
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 द

 Zo  एन०  सिंह  }

 कह  चुका  हूं  में  वकील  नहीं  इस  वास्ते  दो  पौंड  की  भी  कम्पनी  बन  सकतीं

 a
 यदि  कहीं  गल्ती  कर  रहा  हूं  हमारे  दस  एक  हजार  ओर  पांच  सौ

 फाइनेंस  मिनिस्टर  और  ला  वह
 पौंड  की  कापियां  बन  सकतीं

 इस  समय  यहां  नहीं  वह  उसको
 उसके  लिए  क्या  रुकावट  हैं  और  एक  छोटी

 सुधारने  की  कोशिश  फिर  भी  मेंने
 कम्पनी  जो  यह  कहती  हैं  कि  हम  लाखों

 उसके अ्रपनी  तुच्छ  बुद्धि  के  अनुसार  इसको  देखा
 और  करोड़ों  का  रोजगार

 area  समझ  में  नहीं  पाया  कि
 लिये  इसमें  क्या  रुकावट  हैं  ?  बहुत  सी

 कम  कम ५,
 किस  तरह  से  VAT  रोका  जा  सकता  कम्पनियां  जों  बनती  ag  कमीशन

 प्यार  हमें  गवर्नमेंट  को  पब्लिक  को  एजेंट्स  होती  हैं  ।  मेरा  यह  निश्चित

 मत  ए  कि  हमारे  देश  में  जिन्हें  सही मालूम  हो  कि  कोई  आदमी  नवार  are

 मियाँ  का  मानों  में  औद्योगिक  ब्यक्ति  कह  सकते  Qs
 =

 नाम  एक्सपर्टस  के

 ऐसे  प्रौद्योगिक  व्यक्तियों  की  संख्या  बहुत दस्तखत  तो  हो  सकते हें  wie  बह  एव सल् टें

 श्रापना  सीमित बहुत  थोड़े
 से  लोग  ह  जो

 जानबूझ  कर  इसके

 वाकई  उद्योग  धंधे  में  लगना  चाहते  हें  ।
 लिए  खाली  mat  गुंजायश  कर  दी

 ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  के  जमाने  से  जो लेकिन  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह
 कमीशन  एजेंसी  का  सिलसिला  शुरू  हुआ काफी  हमारे  लिये  सुरक्षा  की  चीज  है  ।

 हुम  जो  दस  दस  कौर  बीस  रुपया  वह  अब  तक  चला  जाता  आखिर  यह

 =
 करके  ज़िंदगी  भर  की  कमाई  जो  इस

 मैनेजिंग  ऐजेंसी  सिस्टम  यह

 ख्याल  से  उसमें  wir  देते  ह  fe  उससे
 अंग्रेजों  की  भारत  के  लोगों  को  देन है  ।

 देश  का  कल्याण  होगा  और  हमें  उससे
 अंग्रेजो

 के  पहले  हमारे  देश  यह

 चार  पैसे  प्राफिट
 )

 में  मिल
 कम्पनी  के  चलाने  का  तरीका  कौर

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  ऐसे
 किस  तरह  से  लोगों  को  इसमें  धोखा

 दिया  जाता  नहीं  जानते  हमारे छोटे  तबके  के  शेयर  होल्डर्स  की  रक्षा  का

 इस
 कम्पनी

 में  प्रबन्ध  यह
 देश  की  परम्परा  इसके  बिल्कुल  प्रतिकूल

 लेकिन  ऐसे  नये  ag  तरीके  वहुत  हें मेरी  समझ  में  नहीं  इस  वास्ते  में

 इस  बीसवीं  शताब्दी  में  हम  लोगों  ने  दीख
 चाहता हूं  fe  यदि  यह  सेलेक्ट  कमेटी  में

 लिये  हें  शौर  फ़िर  हम  लोगों  ने  उन
 जाय  तो  वहाँ  पर  इस  बात  पर  विशेष

 तौर  से  ध्यान  दिया  जाय  कि  गलत  ae
 तरीकों  से  ज़ो  खराब  चीजे  वहू  सीखना

 ae  मेरी  शिकयत  ब  ae 3S धोखे  की  जो  कम्पनीज  चलाया  जाती

 उसको  रोकने  के  लिये  इसमें  कोई  न  कोई  पुरानी  बात  है  ।

 a
 प्राचीन  धा धर त्व  होगा  चाहिये  यदि  नहीं  क्या  जरूरत  or

 g  कि  मैनेजिंग  एजेन्सी

 होगा  तो  हमारी  इतनी  मेहनत  कौर  इतने  सिस्टम  रहे  ?  इसको  प्रश्न  देने  का  कौन

 दिनों  तक  हम  लोंगों  व  रुकना  सब  सा  कारण  ag  मेरीਂ  समझ  में  नहीं

 व्यथ  होगा  |  में  यह  पूछना  चाहता  |
 s  आया  ।  कहा  जाता  है  fe  इस  से  कैपिटल

 कि  इस  कम्पनी  ला  में  कहां  पर  ऐसी  शाई  हो  जाता  इससे  लोग  रुपया

 a
 रुकावट  है  हम  सुनते

 jong  कि  इंग्लैंड के  नहीं  लगा वंग  नयें  at  उद्योग  पंधे

 ढाँचे  परਂ  हमले  यह  कंपनी
 बनाया

 नहीं  चढ़ावेंगे
 ।

 में  चाहता  हूं  कि
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 इस  मुल्क में  नये  नये  उद्योग  धंधे  लगान  चह  पालियों  को  भुगतना  पड़े

 वाले  कितने  हैं  शौर  वह  किसके  रुपये  से  चाहे  मिनिस्टर  at  ।  वहं

 उद्योग  धंधे  लगाते  हे  ।  जिसमें  कोई  भी  कहते  ह  कि  हम  ने  फैक्ट्री  बन्द  कीं  और

 खतरा  जिस  में  कोई  भी  जोखिम  एक  हजार  आदमी  बेकार  हमारा

 जिस  में  कोई  भी  भय  हो  कि  आगे  पार्लियामेन्ट  में  भी  उधर  के  भाई  शोर

 मचाते  a चल  कर  इस  में  हमको  फायदा  नहीं  ४  कि  इतने  आदमी  बेकार  हो

 इसलिए  कम्पनी  जारी  रखी  जाय  । तो  ऐसे  बहुत से  कामों  के  लिये

 ait  कहते  हैं  कि  शेयर  होल्डिंग  कम्पनी  गवर्नमेंट  उन  की  मदद  और  जब

 बनता  दो
 ।  उन  से  रुपया  ले  और  मदद  के  बाद  उन  को  फायदा  होने  लगता

 साथ  साथ  यह  भी  हे  कि  इस  लड़ाई के
 तो  पुराने  जिम्मेदार  आदमी  उस

 में
 a जमाने  में  लोगों  के  पास  कुछ  रुपया  हो  होते  हूं  वह  अपना  रुपया  बैंक  से  लेते  ~

 मुझ  को  पता  भगवान  लेकिन  जो  बेचारा  मेरे  जैसा  आदमी

 जाने  न्याय  से  हुआ  या  अन्याय  से  जिस  ने  जिन्दगी भर  में  १०  रुपये  बचा

 ब्लैंक  मार्केट  रुपया  अया  रेसेज  का  कर  उसके  १०  रुपये  १  रुपया

 का  रुपया  आया  यी  कहां  से  लेकिन  ही  रह  गया  ।  तो  में  पूछता  हूं  कि  इसके

 तह  रुपया  जो  है  उसके  भरोसे  पर  वह  लिये  हमारे  पास  क्या  इलाज  है  ?  यह

 लोग  बेक  से  कैडेट  ले  लेते  हैं  ।  एक  शेयर  जो  हमारे  औद्योगिक  क्षेत्र  व्यापारिक  क्षेत्र

 न कम्पनी  उसका  अवसर  राइट  किया  में
 वहू  बहुत  बढ़  गये  र  ।  अगर

 और  जब  वहू  चली  तो  दूसरे  ही  दिन  उसके  हमारी  पापुलेशन  बढ़ी  ह  २  परसेन्ट  तो

 शेयर  बेचने  शुरू  कर  दिये  ।  उसे  लोगों  उनकी  पापुलेशन  बढ़ी  है  १००  परसेन्ट  के

 ने  खरीद  उसमें  at  जेसे  बुद्ध  हिसाब  से  ।  इनको  रोकने  हमने  क्या

 ग्रोवर  बेवकूफ  आदमी  नहीं  वह  खरीद  प्रबन्ध  इस  कम्पनी  ला  में  मुझे

 इसका  गई  जबाब  नहीं  सिला  ॥  म लेंगे  हम  लोग  तो  ला  वगेरह  कुछ  पढ़े

 नहीं  झ्रापने  उन  को  खरीदवा  fear  ।  नहीं  समझता  हूं  कि  आज  के  जमाने  में

 उनका  शेयर  तो  बहुत  छोटा  है  ।  यहां  से  अगर  हम  यह नहों  करेंगे  at  हम  किस

 लेकर  उनका  जो  मुंशी  बैठता  ज्वाइंट  मुंह  से  अपने  भाइयों  के  amt  जायेंगे

 स ् स्टाक  कम्पनी  के  रजिस्टर  के  आफिस  इस  पर  भी  ध्यान  देने  की  जरूरत  ।

 तक  सब  जगह  उनके  आदमी  हं  ।  उनकी  अगर  श्राप  यह  नहीं  करें मे  तो  आप  देखेंगे

 कम्पनी  के  प्रॉस्पेक्टस  और  उनके  नियम  कि  कम्पनी  का  ढांचा  ही  संसार  में  नहीं

 qs  से  लेकर  आखिर  तक  सब  पास  होते  रहेंगा  ।  इसलिये  में  बहुत  अदब  के  साथ

 जाते  दए  |  उस  में  कोई  बाधा  नहीं  दिखाई  हाउस  से  अपील  करता हूं  कि  ऐसी  चीजों

 और  वह  कम्पतीं  चलाते  और  को  जिनमें  कि  एक  बड़ा  जिसकीਂ

 हमारा  रुपया  लेकर  जुवा  खेलते  हैं  ।  जब  पहुंच  चारों  तरफ  वह  छोटे  आदमी

 कम्पनी  नुकसान  पर  चलती  हैं  तो  उनको  कौ  इस  ate  से  धोखा  दे  और  चाहे  कि

 गवर्नमेंट  उस  को  Tita  रुकना भरोसा  हैं  कि  हमारी  मेहरबान  गवर्नमेंट
 ~

 उन  को  नीचे  नहीं  जाने  देगी  और  उन  कं  चाहिये

 किसी  ने  किसी  तरीके  से
 कायम  एक  बात  में  यन्न न  gy  पर  खास  तौर  से

 चाहे  टैक्सपेयर  को  भुगतना  पड़े  उस  के
 कहना  चांहता  हूं  ।  एक  as  इन्डस्ट्रियलिस्ट
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 साहव  उन  से  बात  करने  ही  मुझ  हूं
 ?

 मेरे  स्याल  में  उससे  कोई  फायदा  नहीं

 उठाया  गया  झर  उस  के  लिये  कोई  संतुलन मौका  वहू  कहते  हैं  कि  वह  नम्बर

 ४  या  १०  पर  हें  इस  बड़ी  हाय राकी  नहों  किया  गया  |  जरूरत  है  कि  सेलेक्ट

 में  a  लोगों  की  |  उन्होंने  कहा  कि  कमेटी
 में  इस  का  पूरा  संतुलन  कियां

 x
 उनकी  ख्वाइश  है  वह  नम्बर १  हो  जावें  ।  नहीं  तो  एक  बहुत  भारी  तबका  ह  इस

 उसके  बाद  उन्होंने  कहा  कि  इंडियन  पेनल  हाउस  में  और  दूसरी  जगहों  पर  भी  जो

 कोड  में  जितने  भी  ad  हो  सकते  कि  इस  को  बर्दाश्त  नहों  करेगा  ।

 सब  उन्होंने  अपनी  जिन्दगी  में  किये

 लेकिन  qe  ला  से  Teas  द  हमारा  इस  के  बाद  दूसरी  चीज  जो  मेरी

 नजर  में
 आई  हँ  चन्द  वर्षों  में  वहं यह

 ला  उनका  कुछ  नहों  सकता  ।

 जानना  चाहता  हूं  कि  नया  यह  कम्पनी  हैं  जिसे  कि  कहते  हे  श्राफ

 ला  ऐसे  लोगों  को  प्रोटेक्ट  करेगा  मेरा  कैपिटलਂ  अँगरेजी  में  ।  एक  आदमी  को

 ख्याल  है  किः  जिस  तरह  का  यह  ल  किसी  कम्पनी  में  १०७  परसेन्ट  यथा  २०

 जरूर  उसको  प्रोटेक्ट  करेगा  |  परसेन्ट  शय  उस  ने  एक  दूसरी  भी

 हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  ने  कहा  कि  कम्पनी  खोल  ली  ।  लड़ाई के  जमाने  में

 इस  ला  को  बनाने  में  बहुत  of  श्रम  किया
 लोगों  ने  खूब  पैसा  भगवान  जानें

 न्याय  से  नेकनियती  से  बनाया  या कम्पनी ला  कमेटी  ने  और  हम

 बदनीयती  से  लेकिन  उन्होंने  क्या सब  लोगों  ने  मिलकर

 ea  की  लीड्स  ह न्य  eel  की  नीड़ इस
 रुपया  बनाया  ।  इस  के  बाद  तीन  कम्पनियों

 या  दूसरी  लीड्स
 सब  का  बैलेन्स  इस  में  उन  के  पास  २०  परसेन्ट  एयर  ग्रा

 a में  मेनटेन  किया  संतुलन  किया  ए
 इस  के  बाद  तीन  कम्पनी  खोल  ली

 ।

 सारी  चीज  को  वे  तोल  करके  रक्खा  इस  तरह  से  हम  देखते  हे  कि  मैनेजिंग

 एजेन्ट्स  कौर  मैनेजिंग  डाइरेक्टर्स  की  बोती लेकिन  किस  तरह  से  संतुलन  किया  है  ?
 ्

 चली  जा  रही है  ।  जिस  कम्पनी  में  उ
 मेरी  समझ  में  कोई  संतुलन  नहीं  हुआ  ।

 कम्पनी  ला  कमेटी  की  रिपोर्ट  भाई  का  ३०  या  vo  परसेन्ट  शेयर  पौर

 हम  लोगों  के  सामने  उसमें  कौन  कंसल्ट  ६०,  ७०  परसेन्ट  देयर  उस  में  दूसरों
 का

 किया  गया  ?  किस  से  ger  किस  उन  सब  को  उसने  ले  लिया  श्र एक

 की  राय  ली  जिसका  हवाला  फाइनेंस  दूसरी  कम्पनी  sie  खोल  दी  उसके

 जरिये  वह  फिर  फायदा  उठाने  यानी
 मिनिस्टर  ने  भ्र पनी  स्पीच  में  दिया  ?

 रुपया  गरीब  आदमी  लगाये  सनौर  फायदा
 क्या  यह  संच  नहों  है  कि  उन्हीं

 लोगों  की  उन्हों  लोंगों  यह  बड़े  बड़े  लोग  उठाते हैं
 ।  आप  यह

 हमारे  पास  भाई  जो  कि  इन  कम्पनियों  देखेंगे  कि  किसी  की  जो  कई  कम्पनियाँ

 का  काम  करते  हैं  ?  मेरे  जैसे  श्रादमी  गांव  होतीं  हैं  उनमें  से  किसी  की  बैलेन्स  शीट

 के  जिसने  जिन्दगी  भर  पोस्टआफिस  ३१  ard  को  खत्म  होती  किसी  की

 में  नौकरी  कर  के  रिटायर  होने  पर  एक
 ३०  जून  को  खत्म  होती  और  किसी  की

 था  दो  हजार  उस  की  राय  से  कितना  ३१  दिसम्बर  को  खत्म  होती  है  प्रौर  उन
 d

 लाभ  उठाया  गया  ।  में  यह  जानना  चाहता  सब  का  रुपया  एक  दूसरे  को  टास्स्फर



 FRES  समवाय  विधेयक  २९  १९५४  वाय  विधायक  ह  २७०

 ् फे  | होता  रहता  अगर  सरकार  को  इस  म  कोइ  रुकावट  tel  र  म  एक

 शायद  अगर का  पता #,  तो  इस  के  fea  उस  ने  बात  सर  पूछना  चाहता

 क्या  रुकावट  क  a  ?  मरा  समझ र  कहीं  पता  चला  कुछ  ने

 म॑  उस  ने  कोई  भी  रुकावट  नहीं  को  शिकायत  की  किसी  कम्पनी  के  बारे  में  तो

 &  |  ह  लोग  तो  इस  तरह  से  पब्लिक  TaHaAcS  उस  के  लिए  इनवेस्टीगटर

 का  रुपया  कर  नई  कम्पनी  खोल  पाइंट  कर  देगी  तौर  जांच  होगी  ।  कागज

 कर  उस  के  मालिक बन  बैठते  वह  तो  वगैरह  महबूबा  करने  के  लिए  तो  इसमें

 ५१  परसेन्ट  शेयर  लेकर  भी  sa  के  इंतिज़ाम  है  1  वहू  सब  पेपर  मांग  सकता

 माग मालिक  बन  बैठते हैं  AT  ४०  परमिट  है  ।  एलाइड  कम्पनीज  के  पेपर  भी

 ही  ले  कर  मालिक बन  बे  ते
 a >  |  ह्म  सीज़  ्य

 सकता है  l  यह  बहुत  अच्छी

 लोग  हीं अपने  कसरत  में  देखते  हें  कि  कभी  इसके  बारे  में  मझे  कोई  शिकायत

 ऐसा  होता  ह  कि  एक  का  कुल  जायदाद  लेकिन  अगर  इनवेस्टोगंटर  न  जाच

 मर  पेसा  हिस्सा  लेकिन  वह  धीरे  धीरे  करने  के  बाद  यह  कहा  कि  साहब  इस

 ्य सारी  जायदाद  का  मालिक  बन  बैठता  है  ।  का  डान्तजाम  ईस  चाज  स  ब  ष्  त

 = हर  एक  भाई को  यह  बुरा  लगता हैं  पर  खराब  तो  आप  कया  कर  सकते  ट  |

 वहं  कछ  कर  नहों  पाता हू  म  आज  इसके  सिवा  कि  अप  कम्पनी  को  ६-3

 रोब  अपनी  आंखों  के  सामने  देख  रहे  हें  अप  क्या  इस  कम्पनी  ला  में  कोई

 का कि  कोई  आदमी जो  सिफ  ४  ato
 है  कि  श्राप  उस  कम्पनी

 में
 कोई

 आप  वाइड  AT  कर हिस्सेदार  उस  हिस्स ेके  जरिये  वह
 सुधार

 कर  सकें
 ।

 हर  चीज़  का  मालिक  बन  बैठता  है  ।
 सकत ेहूं

 लेकिन  इसके  लिए  यह  क

 यह  चीज़  कहां  तक  वाजिब  हैं  इसको  देखना  जायगा  कि  ऐसा  करने  से  दस

 ।  हमने  देखा  कि  इंटरलाकिंग  में
 हज़ार  आदमियों  की  रोजी  जाती

 पब्लिक  कारपोरेदान्स  में  यहां  सब  चीजें  इसके  मानी  यह  हूं  कि  वह  वाइड  झप

 जान  बुझ  कर  की  जा  रही  हैं  ।  ६,  9,  ८  दीं  सकती  और  इसके  सिवा  इस  ला

 पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनियों  ने  मिल  कर  के  अन्दर  तोप  कुछ  कर  नहीं  सकते  |

 अपना  एक  कारपोरेशन  बना  लिया  इस

 का  फल  यह  होता  कि  उनको  इनकम
 खोंगमेन  पीठासीन  हुई  ]

 cat
 बहुत  फायदा  होता  हे  क्योंकि  चीज  पर  स्लेज  हमर  नहीं  चलाया

 कम्पनियों  के  इनकम  टैक्स  का  अलग  रेट  जा  सकता  ।  अगर  कहीं  कुछ  खराबी
 है

 तो

 पर  इन् डि विज अल  टेक्स  का  ya  रेट  उसक  दूर  करने
 के  लिए  अधिकार

 ् s  कि lar  फिर  जिस  में  इन्टरलाकिंग  हो  होना  चाहिएं  |  आप  कहू  सकते

 कम्पनी  के  डायरेक्टर  ate  दायर  होल्डर उसम  तो  बहुत  ही  फायदा  उठाते  हैं  ।

 यहीं  नहीं  fs  इस  किस्म  से  उन  को  इंवेजन
 :

 लेकिन  मे बैठकर  सुधार  कर  सकते

 का  मौका  मिलता  हे  बल्कि  इस  किस्म  शेयर  होल्डर्स  के  बारे  में  आपको  बताना

 क  ट्रासफर  से  जिसे  बोगस  इन् ट्रीज  कहते  चाहता  मेर  थोड़ी  बहुत  सम्बन्ध एक
 or इस  बात  का  क्षेत्र  मिल  जाता  2  |

 छोटी  सी  कम्पनी  से  रहा है
 |  नेपाल

 अ Tag  चीज़  ana  रो  हैरानी  कम्पनी  का  एक  अखबार  निकलता

 उस  के  लिए  में  बहुत  ईस  ला  है  ।  मेरा  उस  कम्पनी  से  सम्बन्ध  है  ।
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 में  बडी  कोशिश  करता  था  किः  सालाना
 मिलता  है  और

 को  एलाउंस  मिलता  हूँ

 मीटिंग
 7  शयर  होल्डर  als  लेकिन  बह

 इसलिए  थे  चले  आते  हे  ।  लेकिन  एक

 दाअरंहोल्डर  तो  इस  तरह  से  नहीं  ञ

 नहीं  ata थे  ।  कारण  यह  था  किं
 सकता  ।  अनाज  हम  अपनें  बीच  में  ही

 आदमी  का  किसी  कम्पनी  में  दस  रुपये
 देख  कुछ  लखपतियों ae

 करोड़  पतियों

 का  इंटरेस्ट  है  तैर  आप  उसको  बताते
 को  छोड़  अगर  हमको  किराया

 तो  क्या  वह  मद्रास  से  इस  दस  रुपये  के
 न  मिले  तो  हम  कहां तक  ferme

 मं

 इंटरेस्ट के  लिए  दो  सौ  रुपये at  करें
 आ  सकते  तो  में  पुछना  चाहता

 के  आवेगा  तौर  वापस  जायगा
 कि  जो  हजार  दो  हज़ार  बेचारे  शेयरहोल्डर

 मुमकिन  नहीं  हो  सकता  |  इस  वास्ते  इस

 दूँ  वह  कसे  आवें
 ।  वह

 नहीं

 आ

 सकतें

 ।

 से  कोई  फक  नहीं  पड़ता  ।  जो
 में  मानता  ह ुहू ंकि  किसी  कम्पनी  के  लिए

 देयर  होल्डर  है  उसकी  उसमें  कोई  भी
 उन  सब  को  किराया  देना  भी  नामुमकिन

 प्रा वाज़  नहीं  हो  सकती  ।  तो  हमको  इस
 तो  इसका  कोई  तरीका  सोचना

 रे  में  सोचना  शर  यह  बडा  टेढ़ा
 कोई  उपाय  निकालना  चाहिए  |  नगर

 सवाल  है  ।  डेमोक्रेसी  का  तकाजा  है
 वह  लोग  इसका  कोई  उपाय  नं  निकाल

 कि  यह  देखा जाय  कि  जिन  लोगों  का
 सकते  तो  गवर्नमेंट  ओर  र्स

 परसा  लगाया  जाता  हू  उसका  सदुपयोग  होता
 पार्लियामेंट  का  फर्ज  हो  जाता है

 कि

 या  नहीं  |  एक  दायर  होल्डर  की
 उसका  उपाय  निकाले  ।

 कम्पनी  जनतंत्रात्मक  चीज़ है  |  इसलिए

 यह  देखना  चाहिए  कि  वह  डेमोक्रेसी  के  एक  माननीय  सदस्य  :  प्रावसी  का
 एक

 या  नहीं  |  उपाय  है  । उसूल  के  मुताबिक  चलती

 लेकिन  अगर  इसमें  जो  का

 उसल  है  वहीं  खत्म  हो  जाता  है  तो  उस  श्री  टी०  एन०  सिह  तो  एसी

 पर  सोचने  की  जरूरत  है  ।  खाली  यह  हालत  में  स्टेट  इंटरफियरेंस बहुत
 जरूरी

 हो

 जाती  ।  कौर  फिर  राज  प्राइवेट कह ve  देने  से  काम  नहीं  चलेगा  कि  यहं

 केपिटल  इंटरेस्ट  कौर  गरीब
 ज़रूरी  है  कि  हम  उन  सब  चोरों  को  मान

 लें  जो  अंग्रेजी  यां  फ्रांसीसी  या  अ्रमरीकी  आदमियों  के  सोच  में  इतने  ज्यादा  संतुलन

 कम्पनी  ला
 में

 हैं  ।  हमको  तो  न्याय  की  को  छोड़  दीजिए  ।  यह  तराजू  कभी
 कभी

 बात  क्या ह ैहै  यही  देखना  है  ।  में  पुछना  बहत  गलत  चलने  लगती है
 जोर  अगर

 a  STS  CITT
 चाहता  ल  कि  क्या  यह  उचित  नहीं  है  कि  आप  इस  राज  के  ATA  पर

 जिस  आदमी  का  पैसा  लगा  उसको  को  देखेंगे  तो  हमਂ  समझते  ह  किं

 अपनी  राय॑  जाहिर  करने  का  मौका  मिले
 ।

 लिस्टों  का  पलड़ा  भारी  हो  जायगा
 ॥

 चाहता
 लेकिन  ऐसी  परिस्थितियां  पदा  हो  गई  हैं  तो  में  बड़े  wer  से  करना

 | ९. >
 कि  उस  को  ug  मौका  नहीं  मिलता

 ॥  हूं  कि  इस  पर  सोचने
 की

 जरूरत

 कसे  एक  fra  या  पचास  रुपये  का  यदि  नहीं  सोचा  गया  तो  हमारे  दिल  में

 दो यर होल्डर  मद्रास  से  दो  सौ  रुपय  खच  जो  असंतोष  हैं  वह  दूर  नहीं  होगा  ।

 करके  आवेगा  ।  मैनेजिंग  एजेंटों  को  और  जब  हम  देखते हैं  कि  दूसरों
 कॉ  पैसा

 डायरेक्टरों को  तो  रेल  का  किराया  लगाकर  लोग  पैसा  बना  रहें  हू ंतो
 हम
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 कब  तक  चप  बैठे  रह  सकते हें  ।  हमारे
 रहा है  ।  उन्होंने  क्या  काम  किया  हैं  ।

 दिल  में  एक  गुबार  पदा  हो  रहा  है  ।  इस  क्या  उनके  कारनामों  पर  गव्नमेन्ट  को

 इंटर ला किंग  atm  कैपीटल  को  रोकता  संतोष  है  ?  इसके  बारे  में  में

 चाहिए  ।  अगर  cares  एक्टिव  नहीं  स्पष्ट  उत्तर  चाहता  हुं  ।  वह  हम  को  यह

 हो  सकते  तो  हमारी  पार्लियामेंट  जो  बात  बताव  ।  में  कहता  हूं  कि

 कि  आम  लोगों  की  चुनी  हुई  चीज  ला  कमेटी  ने  इस  पहलू  से  मामले

 यह  फर्ज  हो  जाता है  कि  वह  दखल  दे  ।  को  नहीं  सोचा  ।  सभा नेत्री  में  आप

 लेकिन  इस  कानून  में  पार्लियामेंट  को  या  के  जरिये  फ़ाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  से

 गवर्नमेंट  को  इंटीरियर  करने  का
 पुछना  चाहता  हूं

 कि  उन्होंने  भी  इस  पहलू

 कार  नहीं  है  ।  मेरा  ख्याल तो  यह  जैसा  को  सोचा  है  या  नहीं  ।  इस  हाउस  को

 कि  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  कहां  हेक  है  कि  इसके  ford  दिये  जावें  पौर

 कि  इस  ला  में  प्रोविजनल  से  करेक्शनल
 ag  हमको  बतायें  कि  मैनेजिंग  एजेंसी

 के  चेंजेज  हुए  आपने  सिफ  इसको  सिस्टम  ने  कहां  तक  काम  किया  है  और

 ली डेट  किया  है  ।
 ate  कें साली डेट  किया

 फिर  यह  ठेकेदार  हर  चीज  के  क्यों  बने

 उस  कमेटी  के है  किस  की  राय  से
 ?

 जाते  हैं  ।  हमारे  मरने  जीने  भी  एक
 राय  जिस  की  राय  को  जानते

 तरह  की  ठेकेदारी  चलती है  ।  हो  सकता

 श x  शौर  जिस  पर  कि  मेम्बर  साहिबान  है  कि  कोई  ठेकेदार  मरते  व६८त  गलत  संकल्प

 नज़र  डाल  सकते  हें  ॥  तो  क्या  ह्म थ  बोल  तो  वह  ठेकेदारी  चल  रही है  हो

 बिल्कुल  उन्हीं  के  राय  पर  चलेंगे  ?  हम
 सकता है  कि

 मरने  जीने  के  लिए  वह
 को  उसको  बदलना  होगा  ।  हमें  दूसरा

 दारी हम  मंजूर  कर  लेकिन यहां  के  बड़े
 तरीका  अख्तियार  करना  होगा  ।  इस  वास्ते

 बड़े  मेम्बरान  मुझे  माफ़  करेंगे  अगर  में

 में  हूं  कि  इसको  सोचना  चाहिए  ।
 कहूं  कि  रहे  ठेकेदारी  का  सिस्टम  बहुत

 फिर  qatar  एजेंट्स  कयों  रखे  गलत  चीज है  ।  यह  इंटरमीजियपरी

 बया  जरूरत  प् क  ?  म  हाउस  से  डिमान्ड  बनने  की  बात  है  यह  मुझे  पसन्द  नहीं है  ।

 करता  हुं  कि  लड़ाई  के  बाद  से  दस  वर्षों  जो  मोहब्बत  असर  आदमी  को  sel

 में  जितने  मैनेजिंग  एजेन्ट्स  बने  हैं  उनकी
 सम्पत्ति  शौर  घरबार  से  होती  वह

 लिस्ट  बनायी  जाय  और  यह  देखा  जाय  मोहब्बत  इंटरमीजियरी  को  नहीं  हो  |

 जब  हम  अपना  घर  बनवाते  हे  तो  २४ कि  उन्होंने  किस  तरह  से  काम  चलाया

 घंटे  हम  उसमें  लगे  रहते  हें  और  देखते है  ।  उन्होंने  कौनसी  बड़ी  बात  की  है  ।

 जबानी  कहने  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  कोई  हूं  कि
 मकान  कसे  बन  रह  एक  एक

 मेम्बर  साहब  यहां  खड़े  होकर  सकते  gt  देखते  हैं  ।  लेकिन  वह  मोहब्बत  एक

 क  कि  फलां  ने  बहुत  अच्छा  इंतिजाम  इंटरमीजियरी  दो  नहीं  हो  सकती  ak

 2 किया  ।  लेकिन  में  तो  चाहता  हूं  कि  पुरी  मैनेजिंग  एजेंट्स  हूं  जो  वह  इंटरमीजियरी

 ्र लिस्ट  बनाई  जाय  और  फिर  रिकार्ड  लिया  के  अलावा  कोई  चीज  नहीं  @  |  कहा

 जाता  > जाय  शौर  मेरी  डिमांड  कि  फाइनेंस  कि  उन्होंने  भी  तो  रुपया  लगाया

 मिनिस्टर  साहब  एक  लिस्ट  बनायें  कि  है  ।  लेकिन  में  सिवाय  इसके  ओर  कुछ
 इस  लड़ाई  के  बाद  से  अब  जितने  नहीं  मानता  कि  इंटरमीजियरी  वे

 मैनेजिंग  एजेंट  बनें  हें  उनका  क्या  रिका  दूसरे  के  रुपये  पर  जुआ  खेलने  नाले
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 टी०  एन०

 a  ed
 awe  मेरा  निश्चित  मत  ठ  |  इसलिए  ब  |  इनिशियेटिव  gar  कि  कम्पनी  बाद  कर

 चाहता  हूं  कि  इस  ला  में  जितने  बलाजेज  दी  तो  जो  लोग  उसमें  मेहनत  करते

 मैनेजिंग  एजेन्ट्स  के  बारे  में  उनको  थे  उनके  बारे  में  होगा
 ?

 कही

 शिन  गिन  कर  खत्म  कर  दिया  जाय  शौर  जाता
 हैं

 कि  जो  कम्पनी  के  एसेट्स  हों

 यह  नामुमकिन  कर  दिया  जाय  इस  उसमें  से  पहले  गवर्नमेंट  सारे  लोकल

 जगह  कोई  मैनेजिंग एजेन्ट  रहे  ।  अगर  टैक्सेज  कौर  दूसरी  सब  चीजें  ले  ली

 कम्पनियों  को  ौर  कम्पनी  ला  को  बदनाम  उसके  बाद  जो  छोटे  2  क्लासेज

 करने  का  सब  से  भारी  श्रेय  किसी  चीज
 वगैरह  &  उनको  लिमिट  आफ  वन

 को  है  तो  वह  मैनेजिंग  एजेंसी  सिस्टम  थाईलैंड  उसमें  से  हिसाब  होगा  ।

 को  है  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  उसका  दूसरा  हिस्सा है  ।  यह  चार  महीने

 ने  कुछ  टेक्सटाइल  मिलों  के  बारे  में  जो  की  लाइवेलिटी  उनके  लिये  रक्खी  जायगी

 इन्क्वायरी  की  है  उसका  क्या  नतीजा  हुआ  ।  शोर  उसके  प्रसार  उनको
 दिया  जायगा  |

 इंडिया  यूनाइटेड  मिल्स  ate  शोलापुर  मिल्स  में  पूछता  हूं  कि  उन  गरीबों  ने  क्या  दोष

 की  जांच  हुई  ।  उसकी  रिपोर्ट  पढ़ी  हुई  किया  कौर  उनका  हक  हमारे  किसी

 विकास के

 ~~

 है  ।  उस  पर  गवर्नमेंट ने  क्या  किया  श्र  हक  से  कसे कम  है
 ?

 उस  जांच  की  रिपोर्टे  को  अब  उन्हीं  की  लिये भी  कहा  जाता है  कि  उनके  लिये

 जाति  के  लोग  समझ  रहे  हें  ।  भी  यहीं  रखा  गया हैं
 |  श् नेरकर्स  के  लिये

 तो  कहना  कारण  वश  है  कयोंकि

 तो  साहब  फिर  कसे  न्यय  में  वकंमेन्स  पेमेंट  आराफ़  बेजेज़  ऐक्ट  के  मातहत

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  आपने  जो  किसी  उकेर  की  का  पेमेंट
 सात

 इनवेस्टिगेशन  के  तरीके  निकाले  अगर  तारीख से  आगे  नहीं  जा  सकता  |  म

 उनका  भी  यहीं  नतीजा  होने  वाला  पूछना  चाहता  हूं  कि  आपने  बेचारे  उन

 तो  उस  से  भी  कोई  नतीजा नहीं  निकलेगा ।  क्लर्कों  को  इससे  क्यों  महरूम  रखा  हैं
 ?

 कोई  भी  अपने  पास  ताकत  मुझे  अखबारों  में  छोटे  मोटे  काम  करने  का

 ्  fa मगर  वहू  तभी  चलेगा  जब  इन  A  सुधार  मिला हैं  पर  में  जानता

 प्राइवेट  सेक्टर  कोई  ऐसी  बहुत  वहां  पर  काम  करने  वालों  की  कितनी

 बड़ी  चीज  नही ंहै  भर  चूंकि  वेज  ऊंची  दयनीय  अवस्था  रहती  हे  कौर  उनको  ६.६

 a a  इसलिए  उनको  एक  ऐसे  ऊंचे  तख्ते  महीने  तक  तनख्वाह  नहीं  मिलती  ae

 a.
 पर  रख  fear  जाय  कि  जहां  हेम  उनको  भें  खुद  अनुभव  कर  चुका  ह  कि  जब

 छू  ही  नहीं  तो  इस  तरह  तो  हमारा  तनख्वाह  लेने  के  लियें  वह  व्यक्ति  जाता

 में  चौथी काम  चलने  वाला  है  नहीं  ।  हैं  तो  कह  दिया  जाता  फ़िलहाल

 कम्पनी बात  पूछना  चाहता  हूं  ।  यह  दस  रुपये  ले  इससे  कल  तुम्हारे

 मैनेजिंग  एजेंट  आया  ar  मैनेजिंग  राशन  का  इन्तजाम  हो
 ।  मैं  नें

 रेक्टर  साहब  उन्होंने  काम  किया  इस  तरह  का  भी  जीवन  निर्वाह  किया  &

 और  बिगाड़  इसके  बाद  कम्पनी  six  में  तजुर्ब ेसे  कह  सकता  हूँ  कि  ऐसे

 वाइट  श्राफ  हुई  कौर  बन्द  की  मेम्बरों  लोगों  की  एक  wie  दो-दो  वर्ष  की

 ने  कहा कि  यह  गवर्नमेंट की  तरफ  से  तनख्वाह  बाकी  रहती  है  ।
 आपने

 कह
 दिया



 पे  २७७  २९  अप्रेल  १९५४  समवाय  विधेयक  ४  ७८

 far  जो  बेचारे  १५०  शर  २००  रुपया  तरह  नहीं  oar  ताहम  मैँ
 पूछता  हूं  किः

 पाते  हैं  तो  उसको  एक  हजार  से  ज्यादा  जन  तो  प्लानिंग  का  ज़माना  इस

 पेमेंट  नहीं  हो  सकता  लेकिन  गवर्नमेंट  का  जमाने  में  में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह

 आर  म्यूनिसिपैलिटी  का  जितना  रुपया  जो  बिल  लाय  गया  उसमें  क्या  इस  बात

 उनको उस  कम्पनी  पर  ड्यू  यह  सब  का  ख्याल  रक्खा  गया  हैँ  कि
 उत्तम  पब्लिक

 सेक्टर  को  क्या  पोजीशन  होगी  ?  आज मिल  जायगा  भले  ही  उन  बेचारे  लोगों

 को  खाना  मिले  या  न  मिले  |  में  कहता  हमारे  यहां  इस  ला  के  मुताबिक  पैर

 हूं  कि  यह  कहां  का  न्याय  है  आपने  यह  जो  बन  रहा  उसके  मुताबिक

 हजार  की  लिमिट  फिक्स  कर  दी  है  और  हमारे  संविधान  में  जो  बातें  हूं  उन

 Ro  रुपये  कंटमप्लेंटेड  है  इसके  मुताबिक  सब  को  देखते  कौन  कस् टी ट्यूशन

 चार  महीने  की  तनख्वाह  gel  इस  की  बातें  हू  उसके  बारे  में  में  ज्यादा
 ि

 अडिग  अप  प्रासेस
 में  में  सेलेक्ट  कमेटी  से  नहीं  कह  सकता  लेकिन  में  पूछना  चाहता

 इस् दे दुआ  करूंगा  कि  ag  इसको  बहुत  गौर  हू  कि  क्या  किसी  मिनिस्टर  को  हक  हैं

 से  देखें  ।  में  जानता  हुं  कि  सेलेक्ट  कमेटी  कि  ag  एक  कम्पनी  दूसरे  दिन  बना  दे

 श्र  यह  कि  उसके  तीन  आती  वस में  कते  काम  होता  है  ।  मुझे  भी  कुछ

 सेलेक्ट  कमेटी  में  रहने  का  सौभाग्य  प्राप्त  aa  कोई  चेयरमैन  हो  शौर  कोई

 हो  चुका  है  ।  हम  लोग  तो  ज़रा  एक  देहाती  से  मैनेजिंगਂ  डायरेवटर  हो  जाय  शर  जैसा

 आदमी  और  एक  क़ायदे  से  अपत  केस  कि  अक्सर  आपने  देखा  होगा  कि  एक

 को
 पुट  अप  वहां पर  नहीं  कर  सकते  att  सेठ  जी  अपने  बच्चे  भ्र ौर  भाई  को

 यह  कम्पनी  साज़  के  बारे  में  हमारा  ज्ञान  लेकर  एक  ज्वायंट  स्टाक  कम्पनी

 बहुत  कम  है  |  इसके  विरुद्ध  लोग  लेते  हैं  शर  इसी  तरह  पब्लिक  कम्पनी

 कम्पनी  को  चलाते  हें  वह  अक्षर  अक्षर  से  ज्वाइन्ट  स्टाक  कम्पनी  ली

 इसके  विषय  में  जानते  हैं  ate  हो  सकता  जाती  तो  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  बहुत

 हैं
 कि  वहां  टेबुल  पर  जो  भी  हमारे  शुबहा  है  शर  मं  जानना  चाहता  हूं  कि

 साथी  मेम्बर  उस  कमेटी  में  उनकी  कॉर्सालिडेटेड  फंड  से  शिया  ले  कर  ag

 बात  उन  लोगों  के  मुकाबले  में  चल  कैसे  इस  तरह  से  खच  हो  हैं  शौर

 पाये
 ।

 इसलिये  में  कहना  चाहता  हुं  कि  फिर  जो  रुपया  खर  होगा  उसका  तौर

 जब  तक  उस  कम्पनी  ला  का  आधार  तरीका  देखने  att  सुनने  वाले  कौन  होंगे

 कम्पनी  ला  के  अन्दर  उस  काम  के  लिप्रे शुरू  से  ठीक  नहीं  रखा  जायेगा  तत्र  तक
 3

 हमारा  काम  ठीक  से  चलने  वाला  निरस्त  एक  अलग  मशीनरी  प्रोवाइड  की  गई  1 2

 है  ।  में  यह  जो  कह  रहा  हूं  वह  इस  अगर  वह  कहें  कि  हम  उससे  ates  हें

 वास्ते  कह  रहा  हूं  कि  जय  आप  सेलेक्ट  यह  बात  तथ  जाती है
 ।  यह

 कमेटी  मं  4 बैठे  तो  इन  सब  बातों  पर  पार्लियामेंट  urraaa  कमेटी  या

 अपनी  aq  र  रखें  कौर  अगर  बदकिस्मती  a  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी आप  यह

 एप्रोच  रक्ख  तो  हमारा  काम  ठीक  तौर  में  अगर  हम  उसके  लिये  gat  तो  वे

 पर  चलेगा  ।  वाइंडिग  ge  प्रोसेस  में  जो  कह  देंगे  कि  वाह  शेयर  होल्डर  ने  इसको

 सेक्शन  ४९२  उससे  म
 बहुत  घबड़ाता  क  श  पि 4  ल्  |  हम  लोगों  ने  कुछ  इसमें

 हालांकि  मेरी
 समझ  में  ag  पूरी  जबरदस्ती  की  है  कि  आडीटर  जनरल  से
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 श्री  टी  ०  ए  ०

 ब उनका  आडिट  करा  लेते है ंमें  फिर  भी  में
 Shri  C.  D.  Pande  :  May I

 समझता  हूं  कि  इस  वक्त  प्राइवेट  सेक्टर

 ais

 ?  I  did  not  suggest

 और  पब्लिक  सेक्टर  की  जो  इंडीज  that  1  only  suggested  that  he:

 होती  हूं  उन  दोनों  के  लिए  एक  कानन  canner  he say  that  is  my

 न  होना  चाहिये  zat  लिये  आपको  lawer

 कम्पनी  ST  नहीं  लागू  करना  afer  |

 मरा  समझ  में  इस  कम्पन  ला  बिल  में
 को  एन०  सी०  चटर्जी  यह  अनुचित

 कोई  कुल  मिलाकर  ६५०  सेक्शन  कहीं
 बात  कही  जा  रही  यह  नहीं  कहा  जाना

 इस  बात  पर  नजर  नहीं  गयी  है  ।  में
 चाहिए  कि  प्रवर  समिति  का  कोई  भी

 सदस्य  उद्योगपतियों  का  पक्षपाती  है  ।
 कहूंगा  कि  अगर  हमको  प्लानिंग  चलना

 €]  और  आज  हमने  दो  एक  स्टील  प्लाट
 श्री  सी०  डी०  पांडे  :  में  तो  केवल us

 war  चीजें  दारू  भी  की  ठ  ware
 कह

 रहा
 था  कि

 ag
 ug  नहीं

 कह
 संकते

 कौन  जानता  है  कल  इसी  want  में
 कि  वे  मेरे  वकील हें  ॥

 हम  फाइनेंस  मिनिस्टर  ौर  जितने  भी  लोग

 यहां पर  हसब  एक  मत  हो  कर
 मूलक

 की
 श्री  lo  एन०  fag:  में  जानता

 हूं  कि
 तरावड़ी के क  हेतु  वापसी  मनमुटाव  अ्रौर

 यह  रीमेक  उनको  बरा  लगा  में  कि

 AISA  छोड़कर  TH  हो  जाएं  कौर
 कि  काफ़ी  छोटी  २  बातों  में  हम  लोग  झगड़

 एक  आवाज़  से  यंह  कहं  कि  un  जो
 पड़त

 स  खेर  जो  असली  मामला  हमारे

 इंडस्ट्रीज ़हैं  ये  नेशलाइज़ड  हों  शर  उनका
 सामने  पेश  है  उस  पर  आइए  ।  इन  छ छोटी २

 tie  से  mic  पब्लिक  से  इन्तजाम  जिया
 बातों  को  भूल  जाइये  |  मं

 कहता  हूं
 कि

 जाए  तो  उस  म  क्या  पा ज़दन
 अगर  AS  toe  इंडस्ट्रीज़  tee

 सर  कम्पनी  के  प्राचीन  से  हमारा
 अंडरटॉबिग्स  तो  उस  वकत  हमार

 कोई  इलाज  जायगा  था  नहीं  जायेगा  उनक
 क्यो  पोजीशन  होगी  |  इस  पर  कोई  विचार

 एगजिसर्टिंग  gat  होल्डर  को  ला  कोट  स
 नहीं  गया है  ।  कौर  में  यह  भी  कह

 पे  अने  का  अग़ियार  हो  आर  1  फ
 सकता  हूं  कि  यह  कम्पनी  बन  रही  हे

 मैन  कटि ओरा री  और  न  जानें  बेधा  २
 वीसी  में  हमारा  सौ  परसेंट  शेयर  है  तो  और

 वे  लफ्ज  म  ता  उनका  ठे  पि  तरह
 किसी में  ६१  परसेंट  है  और  किसी में  ४७

 से  उच्चारण  भो  नहीं  कर  सकता  ।  हमारे
 परसेंट  टेल्को  म  हमारा  दायर  होल्डिंग

 वकील  लोग  यहां  काफ़ी  बैठे  हुए  Qs  सेलेक्ट

 थे
 कम है  कौर  दूसरे का  ज्यादा  है  तो  इन  ay

 कमेटी  म  भा  काफ़  बेकाल  लोग  ह
 खिचड़ी चाज  की  जो  तरह  तरह  को

 श्री  सी०  डी०  पिंड  ननिहाल  ्  |  हमनें पक  रही  उसको  हमें
 रोकना  है व  जिला  अलमोड़ा  दक्षिण  पश्चिम  व  जिला

 शिकायतें  देखी  लड़ाई  से बहुत  सी

 बरेली  वे  आपके  वकील  नहीं  हैं  तजर्बों  लिया  |  इसके  बाद  इस  कम्पनी

 के  बकौल  ह्  ला  में इन  सब  दिनों  पर  गौर  किया

 श्री  टी०  एन
 ०

 सिह  उनक  व  कॉल wey  जायेगा  ।  लेकिन  नहीं  मेरी  शिकायत  fas

 होते  हैं

 तो  बह
 लोग

 मिल  करके  उनको  इतनी  में  चाहता हुं  कि  यह  हाउस  प्यार

 हेंਂ
 ****

 उस  तरह  पेश  करते  कोई  इसमें  स्टेटमेंट  ग्ग्प्  आब  जेंट्स  कोई
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 = किसी  तरह  की  रुकावट  डाले  त  मेरी  बुद्धि  होती  उस  पर  उस  को  चलने

 r=
 इस्तेदु्ना  १?  कि  यह  संसद  कोई  ऐसा  देना  rc  यह  आधार  रहेगा  तो

 तरीका  निकाले  कि  अगर  जरूरत  समझी  फिर  आप  को  मान  लेना  होगा  कि  हमने

 जाए  उसमें  हो  आवश्यक  तरमीम  कर  जितने  ag  कानून  बनाये  हैं  कि  हम

 जाए  प्  ऐसा  कोई  प्राचीन  डाल  गेट  कर  सकते  दखल  दे  सकते

 दिया  जाए  जिसमें  उन  सब  कामों  में  कोई  और  वाइल्ड  अप  कर  सकते  सब  नाजायज

 रुकावट  ने  पड़े  ।  ग्रह  करना  बहुत  जरूरी  होंगे  ।  जिस  दिन  श्राप  ने  इस  सिंद्धात  को

 यह  मेरी  साथ  में  नहीं  कह  सकता  मान  लिया  कि  इस  पार्लियामेंट  को  हक

 कि  यह  वकील  लोग  और  मिल  मेग नेट्स  चाहे  कितना  ही  ast  आदमी  क्यों  न

 क्या  बताएंगे  एक्सप्रेस  इस  उस  के  काम  में  दखल  देने  का  तो  फिर

 fa  yy  में  तो  ट्
 ह
 ai  माने  गए  वह  इस  में  कोई  अदा  रास्ता  नहीं  चलेगा  |

 बतलायेंगे  कि  क्या  किया  जाए  ।  लेकिन  यह  रास्ता  तो  अपको  बहुत  पक्का  और  कम

 ज़रूरी  है  और  उसको  आपको  देखना  होगा  चलाना  पड़ेगा  ।  और  इस  वास्ते  में  चाहता

 कि  हम  पब्लिक  सेक्टर  में  इस  कम्पनी  हूं कि  इस  में  जो  भी  कानून  हैं  जिन  को

 ला  कीਂ  वजह  से  कोई  बाधा  पहुंचने  हम  ने  बहुत  ज्यादा  बैलेन्स  किया  उस

 इसको  हमें  देखना है  ।  सब  को  उलट  दें  शौर  ऐसा  तरीका

 अख्तियार  करें  जैसा  कि  कान्स्टिट्यूशन  बनाते
 इस  वास्ते  मेँ  इस  पर  काफ़ी  जोर  दे

 ata  amr  दिल  में  वेलफेयर  स्टेट  बनाने

 रहा हूं
 और  स्टेटमेंट  ग्राफ  अ्रब्जक्ट्स  ऐंड

 के  सम्बन्ध में  था  ।  जो  कान्स्टिट्यूशनਂ  में
 रिजर्व  में  भी  यह  चीजें  है  ।  मगर  फाइनेंस

 हमारे  डाइरेक्टर  प्रिंसिपल हैं  उन  के
 तस्कर  खुद  इसके  लिए  मोशन  लावें  तो

 मुताबिक  होना  चाहिए  ।  मेरी  समझ  में
 बहुत  अच्छा  होगा  मेरी  समझ  में  इसे

 इस  पर  बहुत  ध्यान  देने  की  ज़रूरत  है  ।
 रेगुलराइज  करना  बहुत  जरूरी  ऐसे

 कांस्टीट्यूशनल  में  डिटेक्टिव  प्रिसिपुल्स  के
 लोगों  को  जो  कि  रुपया  ले  कर  और  फिर

 अन्दर  जो  बात  जो  उस  का  ध्येय है
 इंडिपेंडेंट  अथारिटी  का  पद  हासिल

 टॉ
 उस  के  अनुसार  अगर  हम  क्राम

 परम  स्वतन्त्र  हो  कार  ऐसा  काम  करते  है  p
 अगर  उस  के  एक  एक  सेक् दान  को  खास

 उन  को  एसा  नहीं  करने  दिया  जाएगा  |  यह
 तौर  से  देख  उस  के  नुक्ते  नजर  से

 मेरी  निश्चित  राय  है  ।
 हम  अलग  तभी  ठीक  होगा  |

 इस  के  बाद  में  दो  एक  छोटी  मोटी  बातें  इस  के  बाद  ज्यादा  न  ले  कर  के

 कहू  जो  कि  मुझ  श्राप  के  सामने  रखनी  एक  चीज  में  आखिर  में  कह  देना  चाहता

 खत्म  कर  दूंगा  ।  में  इस  बाते को  बहुत  हूं  और  ag  यह  है  कि  हमारी

 जिसे  अंग्रेज़ी  में  टियूकी  कहते  ऐसी  चीज ज़ोरों  से  महसूस  करता हूं  कि  कोई  भी

 उद्योग  का  चाहे  प्राइवेट  एंटरप्राइज़स  उन  के  कानून  उन  की

 हो  चाहे  पब्लिक  एंटरप्राइज़स  ऐसा  होना  कारवाई  का  भगवान  की  ही  तरह

 चाहिए  जिस  में  जनता  का  हित  ate  इतने  जंजाल  में  फंसा  हुआ  है  कि  उस  को

 अगर  यह  लिया  जाता  है  कि  प्राइवेट  देखने  के  अप  को  एक  नये  नुक्ते

 एंटरप्राइज़स  ऐसी  चीज  है  जिस  को  छोड़  की  नजर  से  कामਂ  करना  होगा  ।  में  कह

 देना  हर  आदमी  में  अलग  अलग  सकता हूं  कि  इस  के  सेलेक्ट  कमेटी  में  जाने
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 श्री  to  ute  fag]

 या  सेलेक्ट  कमेटी  के  दौरान  में  कमेटी  की  मीटिंग  इन्टर  सेशन  पीरियड  में

 ary  ae  करें  कि  जितने  यहां  के  मेम्बरान  ही  हों  तभी  मेजबां  आ  नहीं  तो

 उन  को  हरक  हो  कि  जब
 वे

 तब  नहीं  आ  सकेंगे  ?  यह  गलत  है  ।

 सेलेक्ट  कमेटी  में  बैठ  उस  के  बहस  इसलिए  में  आप  के  अपने  भाइयों

 से  oat  करना  चाहता  हूं  कि  में  क्सी
 मुबाहिसे  में  शामिल  हो  सकें  ।  यहां  चीज

 बहुत  जरूरी  है  ।  जो  हमारे  मेम्बर  सेलेक्ट  रਂ  भाव  से  इस  बात  को  नहों  कह  रहा

 न कमेटी  में  मौजूद  में  उन  में  से  किसी  में  तो  सिफ॑  यह  क  ्  कि  आप

 at  दोष  नहीं  निकाल  रहा  हूं  ।  किसी  के  हम  को  सिफ  अपने  दिल  को  गुबार

 निकालने  का  मौका  दे  दीजिये  तो  बड़ी
 वारे  में  मुझे  कोई  सन्देह  नहीं  मं

 सब

 के  व्यक्तित्व  पर  विश्वास  करता  लेकिन  में  मेहरबानी  होगी  ।  में  यह  एक  छोटो  सी

 ay  करना  चाहता  हूं  कि  हर  एक  आदमी  तजवीज  दे  रहा  हूं  ।

 हम  में  से  वहां  जा  कर  बैठ  सकता  वहाँ
 3 प्र् या

 al  तमांचा  देख  सकता  ए  लेकिन  हम  को  में  समझता  हूं  कि  मेंने  इस  हाउस

 बहस  में  हिस्सा  लेने  मौका  मिलना  का  बहुत  समय  ले  लिया  है  शर  इस  से

 ज्यादा  समय  लेना चाहिए  |
 अनुचित  में

 करेंगे

 टिकट
 समझता  हुं  कि  आप  लोग  मुझे

 श्री  सैयद  अहमद  कि  यदि  मेंने  कोई  बात  गलत  कही  हो  |

 लगा  दिया  जाये  तो  क्या  होगा  ?

 श्री  टी०  एन०  fag  यह  चीज  बहुत
 सभापति  अगले  कता  को

 bas
 सुधारने  सशधर  q

 में  माननीय
 सदस्यों  को

 जरूरी  कौर  में  हूं  कि  अगर

 सूचित  करना  चाहूंगी  कि  वित्त  मंत्री  जी
 हम  कोई  तजवीज  पेश  करें  तो  उस  को  भी

 के  कल  के  भाषण  की  प्रतियां  प्रकाशन
 सुनाने  कौर  समझाने  का  मौका  सब  को

 काउंटर  पर  उपलब्ध  F  ।  माननीय  सदस्य
 मिलना  चाहिए  ।  इस  वास्ते  में अ्रजं  करूंगा

 जैसे  दोयरहोल्ड सं  वाली  बात  एक
 कृपया  अपनी  प्रतियां  वहाँ  से  ले  लें  |

 ऐसा  कानून  तो  बना  दिया  गया  कि  हम  श्री  एन०  Ato  चटर्जी  :  कोई

 लोग  वहां  लेकिन  फिर  भी  हम  लोग  अवधि  निर्धारित  नहीं  किन्तु  में  मानवीय

 आसानी  से  वहाँ  पहुंच  नहीं  हम  लोग  सदस्यों  दिलाना  चाहूंगी  कि

 इतने  बड़े  न्नादमी  नहीं  हमारे  TA  में  यह  हमारे  नियमों  के  अनुसार  पुनरावृत्ति  की

 बात  नहीं  है  कि  हम  स्वयं  पांच  छः  सौ  े  | अनुमति  नहीं  @  अतएव  उनसे  मेरा

 मील at  जायें  इसलिए  सेलेक्ट  कमेटी  निवेदन  जाकर है  fe  विस्तार  में  न

 की  मीटिंग  aa  होनी  चाहिए  जब  कि  सेशन  ara  भाषण  मुख्य-मुख्य
 बातों  तक  ही

 हो  रहा  हम  लोग  दो  दो  तीन  तीन  सीमित  रखें  ।

 महीने  सेशन  के  लिए  यहां  ठहरते  हें  ।  क्या

 बजह  है  कि  हम  पी०  To  सी०  श्र  श्री  सी  डॉ०  पांडे  :  TAMA

 एस्टिमिट्स  कमेटी  में  तो  बैठ  सकते  जब  fe  इस  विधेयक  पर  feared  प्रस्ताव

 लेकिन  वहां  सेलेक्ट  कमेटी  में  नहीं  जा  प्रस्तुत  किया  गया  था  उस  समय  उपाध्यक्ष

 सकते
 क्या  जरूरत  ह  सेलेक्ट  जी  ने  यह  कहा  था

 कि
 लोग  प्रवर  समिति
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 में हूं  उन्हें  इस  समय
 बोलने

 की  अनुमति  याद  रक्ख  जायेंगे  ।  में  उन्हें  केवल  यह  विश्वास

 नहीं दी  जायेगी  दिला  सकता  हूं  कि
 हम  इसे  वृहत  के  साथ

 साथ  भद ब्न्ल् योत्तिम॑य  बनाने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 सभापति  महोदय  :  उनका  ठीक
 हमें  इसे  दलीय  भावना से  बिलकुल  नहीं

 किन्तु  कछ  अपवाद  होना  चाहिएं  ।  देखना  चाहिए  ।  इसें  दल  अथवा  राजनीति

 थ्रो  एन०  सी०  चिट्ठी :  कल  मेरे
 का  कोई  नहीं है  ।  प्रबन्ध  अभिकरण

 माननीय  मित्र  श्री  वल्लाथरास  ने  इस  बात
 प्रणाली  के  दोषों  से  में  पुर्णतया  परिचित हूं  ।

 पर  मेरी  निश्चित  राय  aaa  चाही  थी
 प्रबन्ध  अभिकरण में  कुछ  dara  लोग  हैं

 जो  इस  प्रथा  को  बदनाम  करने  के  लिए कि  ६१२  खंडों  तथा  १२  अनुसूचियों  के  इस
 उत्तरदायी  किन्तु  इन  कुछ  लोगों  के

 विस्तृत  समवाय  विधेयक  पर  मेरे  क्या
 कारण  हम  समस्त  प्रणालीं  पर  लांच्छना  नहीं विचार  हैं  ।  साफ  बाते  यह  है  कि  कानून

 से  मरा  जितना  अधिक  वास्ता  बढ़ता  जाता
 लगा  सकते  |  यह  कहना  बहुत  प्रच चित च्ज  होगा

 ध हं  उतना  ही  अधिक  में  बड़े-बड़े  विधानों
 कि  समवाय  विधि  समिति  किन्हीं  धोखेबाज़

 अ्रथवा  बेईमान  लोगों  को  देने  के  प्रयोजन
 से  उकताता  जा  रहा  किन्तु  हमारे

 से  प्रेरित  हुई  है  ।  वास्तव  जो  भी  समिति
 सम्मुख  जो  समस्याएं  मौजूद  हें  उनकी

 के  काम  से  शभ्रव्गत  हें  यह  जानना हैं
 कि

 afte  में  न  तो  यह  वित्त  मंत्री  ar  दोष
 be  समिति  का  कायें  मुख्यतः  श्री  जे०  ज़०  कराया

 है श्रौर न मसौदाकार न  मसौदा कार  का  ।  वास्तव
 के  योग्यता  और  अनुभव  से

 श्री  एन०  एन०  सरकार  के  पश्चात्  समस्त
 प्रचालित  हुआ  है  जिन्होंने  कि  प्रबन्ध  अभिਂ

 विधि  को  संहिताबद्ध  करने  तथा  सुदूर  किताबों  के  खिलाफ़  बराबर  आवाज़  उठायीਂ
 बनाने  का  यह  पहला  प्रयत्न  ग्रा पक् तो

 हू  ।  उनका  स्थान  तथा  अनुभव  बृहत  था
 विदित  ही  है  कि  इंग्लैण्ड  में  भी  समवाय

 जिससे  उन्होंने  समिति  के  सम्मुख  प्रबन्ध
 विधि  की  हाल  में  की  गई  संहिताबद्ध

 अभि क्त त्रों  शरारतें  और
 faa  पर  कि  हम  बड़ी  सीमा  तक

 बेईमानी  खोली  ।  यह  दुख  की  बात हैँ  कि
 अपनी  समवाय  विधि  ara  कर  रहे

 संशोधन  करते  का  विचार  किया  जा
 रहा

 अब  उनकी  मृत्यु  हो  चुकी  हैं  और  उनके

 ज्ञान  तथा  अनुभव  का  लाभ  हम  न्  नहीं

 है
 tt  उसमें

 विस्तृत  संशोधन  करते  के
 उठा  किन्तु  हम  उन्हें  श्रद्धांजलि

 समितियों  की  नियुक्ति  प्रारम्भ  हो
 अर्पित  करते  और  हमें  अदा  है  कि  वित्त

 चुको
 मंत्री  इस  ara  से  सहमत  होंगे  कि  समिति  नें

 a ©)  अपना  कार्य  बहुत  ईमानदारी  से  किया  है  ।
 मे  यह  मानता  किये  ६१२  खंड

 वकीलों  के  तो  मजे  ला  विशेषकर
 अपनों  उपपत्तियों  में  समिति  ने  ठोक

 कछ  उच्च न्यायालयों  में  |  उच्च न्यायालयों

 a  बताया  हैं  कि  भारत  में  प्रबन्ध  प्रधिकरण
 से  मेरा  यह  निवेदन

 है
 कि  वे  स्वयं  अपनी

 व्यवस्था  ठीक
 प्रणाली  यहां  के  औद्योगिक  विभाग  का  एक

 अद्भूत  भंग  रहा है
 |  यह  बिलकल सही  है

 समवाय  विधेयक  हमरी  बहुत  बड़ी  कि  अधिकतर  ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  का  पूत्र

 संहिता है  कौर  में  समझता  ड  कि  श्री  सी० ट  दृष्टान्त  अनुसरित  किया  गया  कौर
 इसलिये

 डी०
 देशमुख  dag  अधिनियमित  भारत  में  प्रबन्ध  अभिकर्ता  प्रणाली  का  उदय

 सब
 से  बड़ी  संहिता  के  प्रणोता  के  रूप  में  हुआ  यह  प्रणाली  gis  तथा  अन्य  देशों
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 जांच-पड़ताल  करके  उन्हें  त्याग  देना  पड़ा म॑  नहीं  पाया  ।  श्राप  को  यह  कहने  से

 और  उसका  व्यय  प्रबन्ध  अभिकरण  ने  वहन qa  कि  इस  प्रणाली  को  जड़  समाप्त

 कर  दिया  जाना  चाहिए  ।  कछ  आधारभूत  किया  ।  फिर  इस  प्रणाली  से
 निर्मित  पूंजी

 तथ्य  यदि  रखने  चाहिए  ॥  का  एक  बड़ा
 प्रबन्ध  अधिकरण  ले  लेते ह  i

 तथ्य  यहं  ण
 ्य  कि  सामान्य  मध्यम  दल  का

 समिति  के  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गधा
 fafrarra  बहत  बद  में  Ala  ।

 है  कि  सब  बातों  का  ध्यान  रखते  हुए  हमारा
 प्रारम्भिक  पूंजी  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताग्रों  द्वारा

 विचार  दो  के  विंमान  अधिक  ढांचे  ड  जाती  |  प्रबन्ध  अभिक 1  प्रणाली

 में  प्रबन्ध  अभिवारण  प्रणाली  को  चाल  को  जोखिम  तथ  त्याग  दोनों  hi  ala-

 = रखता  लाभप्रद  होगा  ।  तु  उस  म
 यकता  |  इस  लें  म  समझता

 साथ  az  भा  कहा  ्
 ष्  इसी  ् =  जगह  a  क  यह  af  ठाक  ७  कि

 an 2  जाना  चाहिए  |  Mt  संसद  का  dfs  उनमें  से  कछ  ने  दुर्व्यवहार  किया  हैं
 wy  ag  सोचना  है  tit  श्राप  निजी  इसलिए  हम  wa  प्रबन्ध  अभिनेताओं  को

 क्षत्र
 को

 समाप्त  कर
 देंगे

 अ्रौर  सारे  उद्योगों  ् समाप्त  कर  an  ।
 का  राष्ट्रीयकृत  कर  देंगे  ?  क्या  आप  निजी

 पूंजी  निर्माण  को  समाप्त  कर  देंगे  अ्रथवा
 इसके  साथ-साथ  ह्म  षा  को  दूर

 निज  क्षेत्र  व  भाग  झ  करन
 करना  चाहिए  ।  धोखेबाजी  शार  बेईमानी

 देंगे  ।
 राष्ट्रीय

 योजना  की  काया  मं
 oT की  चीज़ों  को  हमें  यथासम्भव  शी  a  द्र

 जिस  में
 मिश्रित  भ्रमण-व्यवस्था  को  अपनाया

 गय
 कर  देना  किन्तु  उन्हें  दूर  करने

 शाप  निजी  उद्योग  को  अपना
 at  प्रक्रिया  में  इतनी  अति  नहीं  करनी

 भाग  अदा  रने  सें  किस  प्रकर  aA

 कर
 चाहिए  कि  अगुआई  भावना  ही  समात  हो

 सकते

 जाए  |  संसद  म॑  दिए  गए  कुछ  सुझावों  के

 कुछ  एसे  पहलू  हूँ  जिनके  कारण  इस  परिणाम  स्वरूप  देश  के  औद्योगिक  क्षेत्र

 संसद्  के  लिए  प्रबन्ध  श्रेणीकरण  प्रणाली  में  कुछ  गलतफहमी  पदा  हो  गई  हे  मार

 को  समाप्त  कर  देन  असम्भव  हो  जाता  जब  तक  कि  कुछ  आश्वासन  नहीं  st

 तब  तक  किसी  कम्पनी  का  निर्माण है
 !  इस  देश  में  कोई  संगठित  पंजी

 बाजार  नहीं  कौर  वास्तक  में  कोई  जनक  रूप  से  नहीं  हो  सकेगी  समिति  की

 इन  संगठनों  आलोचना  उचित  रूप  से  नहीं  गई fafaarr  बाज़ार  नहीं  है  ।

 i  अनुपस्थिति  बिना  प्रबन्ध  अ  समीकरण  इस  पर  अनुचित  लाच्छनाए  लगाएं

 के  कोई  ETT  [  चाल  करन  असम्भव  लगाई गयी  हैं  ।  म  सदन FT  ध्यान

 होगा  ।  अभिकरणों  द्वारा  प्रारम्भिक  जांच  समिति  गरो  सुझाए  गये  कुछ  आधारभूत

 क  जाती  जिसमें  विशेषकर  खनिज  तथ्यों  की  कौर  आकर्षित  करना
 चाहता हूं

 कम्पनियों  के  सम्बन्ध  कमी  कभी  लाखों  जिस  पर  कि  सदन  तथा  प्रवर  समिति

 we रुपय  व्यय  ग्रह  ।  लोह  व  को  ध्यान  देन  की  आवश्यकता  श  ।  मरा

 विद्युत  caine  उद्योग  वर्षों  की  सदन  से  निवेदन  ह  fe  समवाय  विधि

 प्रारम्भिक  खोज  के  cana  प्रारम्भ  किए  समिति  में  प्रतिवेदन  को  चादर  क्री  भावना

 गये  थे  ।  कई  अवसरों  पर  योजन:ओं  की  से  व्यवहृत  किया  ज  शर  हमारे  देश
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 3 में  विकास  के  ada  wa  2  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  हमें  Te cat

 पर  यह  कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि  कानून
 अभिरक्षा  प्रबंध  करने  चाहियें  ताकि  विदेशी

 द्वारा  प्रबन्ध  अभिकरण  प्रणाली  पर  रोक  पूंजी  का  केवल  उन  उद्योगों  में  प्रयोग  हो

 लगा  दी  जाए  ।  जो  राष्ट्रहित  के  लिए  आवश्यक  हैं

 में  अपने  पव  वक्ताओं  की  इस  बात  में  यहां  कहना
 चाहता  हूं

 पर  सहमत  हुं  कि  भारत  में  प्रबंध  जिन  को  सम्बंध  प्रबंध  अभिकर्ताश्रों  अथवा

 करण  पद्धति  की  त्रुटियों  को  सर्वथा  दूर  बड़े  पूंजीपतियों  की  शिकारों  से
 नहीं  वरन्

 कर  देना  चाहिये  |  साधारणतया  श्रंदधाप्यों  से  है  ।

 | एक  डर्टी  की  शर  किसी  निर्देश  पटली  बात  तो  यह  हैं  कि  हम  इस

 नहीं  किया  ।  भारतीय  प्रबंध  अभिकरण  ana.  विधेयक  के  असीमित

 एक  परिवार  की  पैत्रिक  सम्पत्ति  अ्रंशरधाश्यों  को  मतदान  का  अधिकार  दे

 a वना  हुमा  है  ।  अनुसूची  ७  भाग  २  के  सह  ।  विधान  की  सारी  योजना  तो
 इस

 खण्ड  (२)  में  यह  उपबंध  कि  कोई  प्रकार  है  कि  दो  प्रकार  की  पूंजी  होती

 प्रबंध  अभिकर्ता  frist  की  qt  के  है  एक  समान  ्र  की  पूंजी  दूसरी
 —
 (4  1  किसी  सम्बंधी  के  पदाधिकारी  अथवा  अधीन  wear  की  पूंजी  ।  हम  जानते  हैं

 करमें  चारी  नियुक्त  नहीं  कर  सकता  |  दस  कि  समान  अंश  की  पूंजी  को  मतदान  का

 बात  को  रोकने  के  लिए  एक  ही  अधिका  मिलना  परन्तु  क्या

 पर्वीन  किसी  विशेष  समवाय  पर  अधिकार  आपस  कान  में  अधिमानित  श्रंदधार्यों

 न  जमाये  ९खे  उपरोक्त  उपबंध  में  कुछ  को  अधिक,र  देन  ठीक  है  ।  पहले  उ  =

 भ्र  सुधार  की  श्रावस्यकता  हूँ  ।  केवल  ७ ७ एं  संकल्प  पर  मंत  देने  का

 द्य
 ्

 अधिकर  ए  जोਂ  उन  के  अधिमान
 यो  आयोग  ने  यह  बताया

 अंश पर  प्रभाव  डालता  भाग  यह  तो  ठीक
 कि  ane  की  मिश्रित  अथ-व्यवस्था  का

 ः
 आधार  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  श्र  गैर

 ।  न्य  देशों  की  विधि  में  भी  ये

 बस  हਂ  अ
 ट्

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  दोनों  प४  रहना

 गरब  उपखण्ड  २  की  व्याख्या

 में  कहा  गया है  कि  जब  समवाय  को  बन्द
 चाहिये  ।  राष्ट्रीय  योजना  में  उद्योग  के

 करने  अथवा  अंश-पूंजी  कम  करने  के  लिए
 विकास  के  लिए  गर  सरकारी  उद्योग  को

 संकल्प  हो  तो  वे  मत  2  अ ~~  संकते  ट्  1
 अपने  उत्तरदायित्व  का  पालनਂ  करना

 माननीय  अंशधारियों  और  साधारण
 परन्तु  संसद  को  यह  चाहिये  कि  व  ;

 धारियों  के  हितों  में  संघर्ष  होता
 पतियों  को  स्पष्ट  बना  दे  कि  उन्हें  राष्ट्र  =

 @  ।  अधिमानित  अंग वारी  समय  के
 की  सामाजिक  नीति  के  उद्देश्यों  को  स्वीकार

 व्यापार  को  इंस  लिए  बनाये  रखना  चहता
 करना  होगा  |  प्रबंध  प्रभाकरण  पद्धति  जारी

 हे  कि  उसका  अधिनियम  लाभांश  बन  सके
 रहे  अथवा  न  रहे  परन्तु  हमें  उद्योगपतियों

 साधारण  अ्रंशध। रो  यड़  चाहता  हैं  कि
 को  श्रमिक  अ्रंशधारी  शर  उपभोक्ता  के

 खतरों  के  लिये  तेयार  रहा  जाये  ताकि  उनके
 प्रति  दायित्व  सुझाना  होगा  |

 लाभांश  में  वृद्धि  हो  ।  उचित  अधिमानीय

 योजना  आयोग  ने  विदेशी  पूंजी  के  अंशधारियों  को  तत्र  मत  देवे  का  अधिकार

 झा गमन  के  प्रोत्साहन  की  सिपारिश  की  दिया  गया
 जब  एवं  ay  तक  उनके
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 लाभांध  न  दिये  गये  और  ग्रनुचित  तीसरी  बात  जो  कि  अत्यधिक

 अधिमानित  अंशधारियों  को  तब  मत  देनें  पूर्ण  यह  है  कि  इस  विधेयक
 के

 खण्ड

 २३१  के  अधीनਂ  समवाय  के  स्वामित्व का  अधिकार  दिया  गया है
 जब  लगातार

 दो  वर्षों  तक  लाभांश a  दिया  गया  हो  सम्बन्धी  जांच  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  को

 इन  अधिकारों  का  प्रवचन  उस  अनुपात
 अत्यघिक  अधिकार  सौंपे  गये  है  ।  इंग्लैंड

 में  होगा  जो  अनुपात  समान  की  पूंजी
 के  एक  अधिनियम  में  इस  प्रकार  के

 शर  fears  way  में  है  ।  इस  का
 कारों  का  उपबंध  है  पर  वहां  कई

 व्यापार  पर  गंभीर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  ऐसी  afazer  प्रबंध  भी  किये  गये  ।  यहां  ऐसे

 स्थिति  में  में  चाहता  हूं  कि  माननी यां  वित्त  प्रबंध  नहीं  किये  गये  ।  माननीय  वित्त  मंत्री

 मंत्री  इस  बात  का  स्पष्टीकरण  करें  कि  क्या  को  इस  amar  पर  गंभीरता  से  विचार

 करना  चाहिये  । अधिमानित  अंशधारियों  को  प्रत्येक  संकल्प

 पर  मतदान  का  सामान्य  अधिकार  होगा

 या  यह  अधिकार  केवल  उस  विशेष  के  चौथी  बात  उधार  लेने  के  अधिकारों

 लिए  होगा  जिस  से  अधिमानित  अंशधारियों  के  सम्बन्ध  में  संचालकों  पर  प्रतिबंध  है  ।

 के  अ्रणा पर  प्रभाव  पड़ता  हो  ।  खण्ड  २७२  के  wary  यह  उपबंध  किया

 गया ह  कि  संचालक  ay  की  पूंजी  कौर

 एकीकरण  का  उदाहरण  ली  जिये  ।
 ~  मुक्त  रक्षित  निधि  से  अधिक  उधार  नहीं

 एकीकरण  म अ  घिमातीय  अंशधारियों  पर
 ले  सकता  ।  यह  प्रतिबंध  उचित  नहीं  है

 प्रभाव  पड़ेगा  ।  यदि  केवल  ऐसे  विषय  पर
 यदि  कोई  उधार  देने  वाले  समवाय  कीਂ

 मतदान  के  भ्र धि कार  की  बात  हो  तो
 प्रगति  को  देख  कर  मुक्त  रक्षित  निधि

 अंशधारियों  को  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।
 शौर  मांगों  की  पूंजी  से  अधिक  धन

 उधार  देने  के  लिए  तैयार  हो  तो  संचालकों
 दूसरा  उलझन  का  रन  संचालक  ate

 के  अधिकारों  पर  ऐसा  प्रतिबंध  क्यों  रखा के  विधान  के  सम्बन्ध  में  हे  ।  इस  में  cw

 तिहाई  संचालक  प्रबंध  प्र मि कर्ताओं  के  नाम
 जाये  ।  इस  से  तो  अर्थ  व्यवस्था  नष्टप्राय

 fafacz  होंगे  और  दो  तिहाई  विशेष  संकल्प  हो  जायेंगी  ।

 द्वारा  चुने  जायेंगे  ।  इस  सम्बन्ध  में  निर्वाचनਂ
 समाय  से  ऋण  लेने  के  लिए  संचालकों

 के  लिए  कई  श्रेणियों  के  व्यक्तियों  का
 गर  प्रबंध  अभिकर्ता प्र ों  आदि  को  केन्द्रीय

 निषेध  कर  दिया  गया  है  जो  केवल  दो  तिहाई  सरकार  से  पूर्वे  अनुमति  लेनी  पड़ती  है  ।

 agua  द्वारा  पारित  संकल्प  से  चुने  जा
 इस  से  यह  डर  है  कि  बड़े  बड़े  औद्योगिक

 सकते  हूं  इस  का  यह  अ्रभिप्राय  न्  कि
 सेवायों  को  सम्बंधित  मंत्री  को  संरक्षता

 २६  प्रतिदिन  अंशधारियों  को  ov  शतीनत
 प्राप्त  करनी  पड़ेगी  ।

 अंशधारियों  पर  निषेधाधिकार  प्राप्त  होगा  ।

 इस  से  प्रत्येक  चुनाव  में  गतिरोध  होगा  ।  अंत  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 में  इस  के  सब था  लोकतांत्रिक  ण  के  पक्ष  माननीय  वित्त  पत्री  ने  समवाय  निधि

 में  नहीं  परन्तु  कछ  मिलना  समिति  के  प्रतिवेदन  को  आधार  बनाते

 चाहिये ।  व्यापारियों  की  शंकाओं  को  दूर  हुए  उसके  महत्वपूर्ण  भाग  को  छोड़  दिया

 करने  के  लिए  कल  करना  चाहिये  ।
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 जिसके  अधीन  केन्द्रीय  सरकार  को  अति  रचना  कं  सम्बन्ध  स  for
 |

 =}

 सिफारिश

 विस्तृत  अघिकार  दिये  गये  हैं  ।  को  स्वीकार  नहीं  किया  |

 इन  अधिकारों  के  अधीन  वह  समाय  के

 मेरा  वित्त  मंत्रो  से  यह  निवेदन  है स्वामित्व  तक  का  निर्णय  करने  के  लिए

 कि  वे  ध्यान  निर्णय  को  संसोधन  करें  । निरीक्षक  निवास  कर  सकती  जिसका

 संसद  को  ऐसी  स्थिति  में  यथाशीघ्र  कहे निर्णय  भ्रंग्रघारियों  की  पूंजी  द्वारा  ही

 किया  जा  सकता है  ।  इस  प्रकार  के  बहुत
 देना  चाहिये  कि  काय पालि ए  के  हाथ  में

 से  आपत्तिजनक  आ  कार  हें  ।
 इतने  स्वछ्दतापूर्ण  स्वविवेक पूर्ण

 अधिकार  दे  देना  संसद  faa  मंत्रो  के

 भी  हित  में  नहीं  जिन  श्रधिवारों at समिति  ने  इन  विस्तृत  अधिकारों  के
 *

 प्रयोग  कौर  सप्ताह  निधि  ch  प्रवचन  के  के  दुरुपयोग  कर  संकते  हें  ।

 लिए  एक  केन्द्रीय  संगठन  atta  की

 अज  आवश्यकता  यह  है  कि  एक सिफारिश
 की  है

 जो  कि  संयुक्त  स्टाक
 केन्द्रीय  अराध्य  तथा  सेया  संगठित

 समुदायों  के  कार्यों  की  देख  रेख
 की  जाये  |  भारती  sre faas  सेवा

 अमरीका  में  प्रतिभूति  fray  ग्र धि नियम

 १९३४  के  भ्रंधीन  सब  प्रकारਂ  के  विनियमन
 के  व्यक्त ों  को  सभी  प्रकार के

 सम्बंधी  अधिकारों  के  प्रवर्तन  के  लिए  एक
 में  नहीं  लगाया  जा  सकता

 प्रतिभूतियां  तथा  विनिमय  आयोग  बनाया  यह  बात  दामोदर  घाटी  अन्य

 योजनाओं  में  देखी  चुकी  है  ।  ट्
 था  ।  भारत  में  समवायਂ  fafa  समिति  a

 लिए  आप  को  आर्थिक  प्रशासन  सेना  के
 भी  इती  प्रकार  का  संगठन  निर्माण  करने

 लिए  उपयुक्त  प्रशिक्षण  प्रबंध  करना
 को  सिफारिश  की  है  |  अन्यथा  सब  प्रकार

 का  दीक्षित  निरर्थक  होगा  मंत्रियों  की
 जिससे  उन  के  पास  दधि

 कता  तथा  भ्रष्टाचार  आदि  के  लिए  दरवाज़ा
 स्वाय  के  प्रदान  के  लिए

 झावद्यक  आंकड़े  आर  आप  के
 खुल  जायेगा  ।  इसलिए  समिति  ने  कहां

 प्रभावी  निदेश  हो  सकेंगे  ।  श्रापना  सभी
 है  कि  इस  के  लिए  उपयुक्त  केन्द्रीय

 कागज़ी  कार्य  नाहीं  होगी  यदि  अप कार  होता  चाहिये  जो  Wea  AF

 प्रचालनों  न्यायाधिकरण  हो  ।  उन्होंने  कहो
 चाहते  हैं  भ्रष्टाचार  समाप्त

 बापा
 कि  संयुक्त  स्टाक  शमवायों  तथा  बीमा  सदाचार पूर्ण  व्यापारिक  उपक्रम  में

 समवाय  नदी  संस्थाओं  के  कायें  के  सम्बंध
 न  पूंजी  निर्माण  का  विकास

 हो  ak

 गैर  सरकारी  उद्योग  की  प्रगति  हो  तो
 में  एक  केन्द्रीय  विभाग  होना  चाहिय े।

 ड्राप  को  उपयुक्त  अभिकरण  बनाना
 उन्होंने यह  भी  बताया कि  समवाय  विधि

 के  sada के  लिए  एक  अर्ध-स्वायत्त  होगा  |

 शिकार  उत्तरदायी  हो  जो  निष्पक्ष  हो  कर

 भ्रोपचा रिक  समुदायों  की  जांच  कर  सके  |
 श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  Git: car

 सभापतिਂ  जो  कम्पनी  ला

 उन्होंने  एक  संभवत  विनियोग  तथा  हमारे  समने  पेश  उसमें  एक

 आश्वासन  stat  नियुक्त  करने  का  सुझाव  क्राइटीरियन  है  जिस  के  ऊपर

 दिया  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  अधिनियम  के  कौर  जिसके  आधार  पर  हमें  ag  निश्चय

 भवतंन  के  लिए  केन्द्रीय  प्राधिकार  की  करना  हूँ
 fe  कम्पनी  कहां  तंक

 127  PSD
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 [aft  ए०  एन०

 हमारी  मर्जी  के  मुताबिक़  हूं  ate  कहां  को  चरागे  आते  हैं  ?  पहले  कम्पनी

 तक  नहीं  हैं  ।  वहू  क्राइटीरियन  यह  है  फ्लोट  करने  का  एक  पेदा  सा  बन  गया

 कि  हमारा  आर्थिक  ढांचा  बनने  जा  था  जो  लोग  कम्पनी  को  फ्लोट  करते  थे

 रहा  जो  नेशनल  प्लान  हमारे  ata
 वह  काफी  शेयर्स  का  रुपया  इकट्ठा  करके

 है  शौर  जिसके  wax  उस  भ्रामक  ढांचे  शेयर्स  का  दाम  घटा  दिया  करते  थे

 का  एक  नक़शा  हमारे  सामने  रखा  गया  है  फिर  उतकों  खरीद  कर  छोटी  छोटी  पूंजी

 उसके  अनुसार  हम  यह  देखें  कि  कहां  तक  वालों  के  wag  का  रुपया  हकम  कर

 हम  इस  कम्पनी  ला  के  इन्दर  प्राइवेट  सेक्टर  जाते  छोटे  छोटे  देयर  होल्ड सं  का

 में  वहू  चेक्स  ate  कंण्ट्रोल्स  रख  सके  है  रुपया  ज़ाया  जाता  था  कौर  उनको  मुनाफा

 जो  कि  में  समझता  हूं  कि  उस  sia  की
 होने  के  बजाय  घाटा  हो  था  झ्र ौर  उन

 कामयाबी  के  लिए  मौजूद  होना  चाहिये  ।  का  रुपया  तय  जाता  था  शौर  इस  को

 इस  समय  कम्पनी में  जो  eq
 =
 ic  नतीजा  ag  gar  है  कि  जो  कौर

 उसका  यहाँ  पर  काफ़ी  जिक्रह्ठो  चुका  हूं  मध्यम  श्रेणी  के  लोग  हैं  या  जो  निचली

 घोर  में  इत  समय  उसको  दुहराना  नहीं  श्रेणी  के  लोग  हैं  aia  उनका  केपिटल

 को  रोकने  के चाहता  लेकिन  इस  बात  दाई  हैं  और  वह  किसी  भी  कम्पनी  में

 लिए  कि  जो  बात  इस  सूर्य  एक  रुपया  इनवेस्ट  नहीं  करना  चाहते  ।  कक बेक ों

 यत  आम है  कि  काफी  रुपया  इंडस्ट्रीज़  के  में  रुपया  इनवेस्ट  करने  की  सहूलियत  नहीं

 के  अन्दर  कौर  हमारे  डेवलप्मेंट  के  जैसी  कि  होनी  शरर  कम्पनी

 लिए  हमें  नहीं  faa  रहा  है  भर  वह  का  हाल  यह  है  कि  उन  के  ऊपर  से

 इपधा  इस  बक्स  कैपिटल  शाई  हैँ  ।  वह  लोगों  का  विश्वास  उठ  रहा  है  ॥  आज

 कैपिटल  शाई  आपा  बड़े  बड़े  पैसे  आप  दायर  मार्केट्स  को  aaa  की

 घाले  हें  तौर  जिन  के  पास  ज्यादा  पूंजी  क्या  हालत  है  छोटी  छीटी  कम्पनियों

 है  otal  शाई  हँ  या  जो  जनता  में  शौर  की  क्या  हालत  रहीं  लोगों  का

 जो  छोटे  कैपिटल  वाले  ह  जिनकी  छोटी  विश्वास  कम्पनी के  दौसा  पर से  काफी

 पूंजी  हैं  उनका  कैपिटल  शाई  है  ।  इस  उठ  गया  है  att  यह  एक  इंडिकेशन  हैं

 सम  जहां  तक  बड़े  बड़े  इवेंट्स  का  एक  निशानी  है  इस  बात  की  कि  हमारी

 ताल्लुक  में  उस  में  नहीं  जाना  चाहता  कम्पतीज़  का  इस  समय  जो  इन्तजाम  हे

 लेकिन  में  समझता  हूं  कि  इस  सम+  जो  वह  संतोषप्रद  नही ंहै  उसमें  सुधार

 छोटी  छोटी  पूंजी  वाले  लोग  उनका  करने  की  आवश्यकता  हैं  ।  जिन  लोगों  के

 केपिटल शाई  हो  रहा  है  ।  पहले  वह  हाथ  में  कम्पनी  की  बागडोर  कम्पनी

 काफी  रुपया  कम्पनियों  में  शौर  शेयर  के  जो  मैनेजिंग  एजेंट्स  हें  जो  कम्पनी

 होल्डिंग  आदि में  इनवेस्ट  किया  करते  के  प्रमोट सं  उन्होंने  अपनी  कम्पनी

 लेकिन  अब  बाज़ार  में  जाकर  देखिए  कि  को  जसे  चलाना  चाहिये  उसे  नहीं  चलाया

 बया  हालत  हो  रही है  ?  कोई  नई
 पौर  उस  अवस्था  को  सुधारने  के  लिये  यह

 कम्पनी  फ्लोट  करनें  की  कोशिश  कीजिये  ज़रूरी  था  कि  हम  अपना  कम्पनी  ला  एसे

 बनाते  कि  कम्पनी  के  अन्दर  जों  रुपया श्राप  देखेंगे  कि  छोटी  पूंजी  वाले

 कितना  श्राप  के  साथ  उसमें  सहयोग  करने  इकट्ठा  होता  था  चाहे  वह  छोटी  पूंजी
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 बालों  का  हो  या  बड़ी  पंजी  वालों  का  किस  तरह  डिस्पोज  आफ  इसके

 वह  रुपया  सही  तोर  पर  इस्तेमाल  हो  सके  सम्बन्ध में  कोई  न  कोई  रुकावट  अथवा

 पोर  एसा  सुधार  करना  गवतवमट  FT  चेक  मौजद  होना  जब  कम्पनी

 फड़  था  ।
 इसीलिए  कम्पनी

 ला  में  पहले  चलायी  जाती  है  तो  प्रमोट सं  कुछ  रुपया

 भो
 ak  अब  भी  उस  के  अन्दर  सुधार  लगाते  हें  उसके  वह  रूपया

 करन  की  जो  आवश्यकता  पड़ी  यह  इस  वीसी  न  किसी  तरीके  से  सैनी पु लेट  करके

 बात  की  निशानी  कि  ग्नेसेंट  यहं  कम्पनी  के  शेयर  में  कमी  या  ज्यादती

 महसूस  करती  कि  मौजूदा  करनी  ला  करके  वह  कट  को  देते  हें  या

 के  अन्दर  काफी  चेक्स  का  प्राचीन  नहीं  मिनट  को  उठा  देते  ह  शौर  फिर  अपन

 ह  और  आप  ने  जो  इस  कम्पनी  त्ठ द  में  शख़्स  का  स्पेशन  करत
 कभी  बच

 अझ.र  ज्यादा  चेक्स  झ्र  ज्यदा  देने हे ंहें  शौर  कभी  खरीद  लेते  श्र

 रिस्ट्रिवशान  लगाने  at  कोशिश  की  तो
 इस  तरह  सीमाब  पी  ee  ओवरों  के

 a यह  इस  बात  की  निशाती  कि  जो  रुपयों  पर  कब्ज़ा  कर  देते  ।  ea  को

 कम्प नाज़  लाज  उन  के  ऊपर  कौर

 ert  जब  जड़ा

 दा

 गाती  है

 तो  लोग

 सरोद ज्यादा  रिस्टिक्शान्स  श्र  चेक्स  लगाने  की  कि  od  2  लेकिन जब  दाम

 aa जरूरत  ह  इसे  दृष्टि  से  हमें  लगते हें Veni G ar " al  लोग  घबड़ा  कर  अपने

 मौजूदा  कानों  ला  को  देखना  at  झर  बेच  डालते  हें  वे  साग  उन  सार

 यह  देखना  हूं  कि  कहां  तक  हमने  इसी
 शख़्स  को  खरीद  लत  ह  कौर  लोगों  का

 वह  चेक्स  लगाये  हें
 शौर

 कहां  तक  हम  qa  डूब  जाता  शर  वहू  मानों

 इस  में  सुधार  कर  पाथे हें  जिसपे  कि
 कीमत  ह or  जरूरी ।  इस के  लिए यह  बहू

 अब  तक  जो  रुपया  इसमें  ठोक  तौर  से
 हूं  कि  वह  भगत  शेयर  का  डिस्पोजल

 इस्तेमाल  नहीं  होता  था  श्र  रुपया
 किस  प्रकार  करें  और  किप  प्रकार  नन

 जो  बहत  गलत  तरीकों  से  चला  जाता  था
 इसके  सम्बन्ध  भें  उन  पर  चेक  ज़रूर

 ar  frat  वजह  से  कम्पनी के  ऊपर  से
 हना  वही  झगर  हम  मानत

 हं  कि  आज
 लोगो  को  विश्वास  उठ  इसमें

 जो  उन  पर  चेक  और
 कहां  तक  सुधार  हो  सरया  जस  कि

 2
 रक्ख हु  »&

 त्  q  ७  ए  र  कौर वे  फ़ंसैहे
 जनता  में  कम्पनियों  पौर  उन

 के
 शम्स  के

 इफेक्टिव  नहों  हें  कि  यह  आप  क  जो
 प्रति  पुनः  विश्वास  वपन  आ  सके  ।

 quar  शिक  यत  हैं  उसका  सहीं  तौरपर

 में  महसूस  करता हूं
 शौर

 इसके  अन्दर  इलाज  कर  मानना  रिस्ट्रिक्शन्स  से

 द्य जेसा  पहले  कहा  भी  गया  है
 >

 कि  मैनेजिंग  चंकी  कोई  @  इसलिये  में

 एजेंसीज़  सिस्टम  की थ  जह  ते  लोपो  विश्वास  समझता  fs  जब  आप  इस  उसूल  को

 कौर कम्पनियों पर  से  उठ  गया  ।  wat  जिन  मानते  हें  कि  उन  पर  कण्ट्रील

 एजेंसोज़  जिस  तरह  से  tad  का  स्पेकुठेशन  कुछ  पाबन्दियां  लगाती  ह  तो  आप  देखें

 करती  शख़्स  का  सट्टा  करती  यह  कि  वह  असर  डालने  वालो  हों  और  जो

 भावुक  था  कि  वह  अपने  sad  को  कम  बनाई  आप  दूर  करना  चाहते  हं  वह  इन

 से  कम  जो  sated  हैं
 जो

 लोग  कम्पनी  से  दर  हो  सके  ।  में  चाहता  हं  कि  आज

 को  आरम्भ  फरते हें  वह  लोग  अपने  वायस  कम्पनी  के  प्रमोशन  जो  शेयर  के  बेचने

 +  श्र को  कित  तरह  से  डिस्पोज  आफ़  क  ४  स ७  या  खरीदने  में  सट्टेबाज़ी  करते  हें  उसके
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 ऊपर  चेक  होना  चाहे  वह  जग  सिर्फ  रिवाज  की  बाते  देखती  श्राडिटसें

 एजेंसी  के  मेहनत  हों  चाहे  वह  डायरेक्ट सं  सिफ  प्रेक्टिस  की  बात  देखते  कम्पनियों

 उनके  ऊपर  इस  तरह  का  रिस्ट्रक्शन  के  मामले  को  वहू  जानते  हूं  ।  आडिटिंग

 अवश्य  होना  चाहिये  कि  वह  मार्केट  के  तो  एक  मजाक  सा  बन  गया  है  ।  आज

 अन्दर  इस  तरह  का  सट्टा  न  कर  को  आडिटिंग  उस  महूसद  को  पूरा  नहों

 कर  रही  हे  शौर  सुधार  बिल

 मैनेजिंग  एजेंसो  सिस्टम  के  बारे  में
 के  अन्दर  सुझाये गये  हैं  वह  ऐसे  नहीं  हैं

 काफी  कुछ  ढ  गया  कौर  अभी  को  जो  कि  इस  सिस्टम  का  पूरा  सुधार  कर

 चटर्जी  ने  उसको  बहुत  वकालत  Fi,  या  फि  आडिटर्स  को  रिपोटर्स  पर  हम

 लेकिन  में  समझता हूं
 आप  चाहे  भरोसा  कर  सकें  कि  जो  रिपोर्टे  दे  दी

 कित  ही  मैनेजिंग  एजेंसी  सिस्टम  की  कि  इस  cage  क  चेक  कर

 वकालत  को जियें  लेकिन  यह  वाक्या  हैं  कि  sy  कानों  के  जो  एकाउन्ट  रहे

 aq  तक  जिस  तरह  से  इनका  काम  होता  सही  जो  कम्पनी  वाले  हें  उनका

 रहाः
 स् क

 श्र  जो  अधिकार  मैनेजिंग  सही  तौर  पर  अ/डिटिंग  नहीं  होता है
 |

 एजेंसीज़  को  दे  रखे  हें  वह  इत  ज्यादा  असलਂ  में  इस  क्य  इलाज  किस

 हैं  कि
 जो  बुराई  हम  उन

 में  से  दूर  तरह  atfsed  पर  प्रतिबन्ध  लगायें
 इस

 करना  चाहते  वह  दूर  होने  वाली  नहीं  का  फसल  करना  हमरा  काम  नहीं

 ह है  ।  एक  तिहाई  डायरेक्ट सं  मैनेजिंग
 यह  सेलेक्ट  कमेटी  का  काम  फिन

 एजेंसी  में  अपने  आप  एपायप्ट  कना  और  में  जानता  fe  आडिटिंग  शरीर

 दोनें उसके  जरिये  से  दह  और  दूसरे  डायरेक्ट  एऐकाउन्टिग  पर  ज्यादा  रेस्ट्रिक्शन्स

 को  इनफ्लएंस  करे  और  इसके  होत  वह  गौर  जितने  तरीके  इस  बिल

 बड़ी  श्रासाती  के  साथ  eq iT  के  अन्दर  में  प्र+:इडेड  हें  उन  से  ज्यदा  चीजें

 अपनी  अक्सरियत  पैदा  कर  लगे  ।  ती
 होनी  ब्लन्न्ह दि | हिं  ।

 ey  >
 au  तरह  के  अधिकार  उन  को  देना

 इन्स्पैक्टर  के  बारे  में  कट्टी  गया कौर  मैनेजिंग  एजेंसी  सिस्टम  को  कायम

 मेरी  राय  में  उचित  नहीं  है  ।  इन्स क्टर्स  को  जो  सोसायटीज  हैं  उन  को

 ary  कोई  तरीके  लेकिन  बहुत  ध. पवबस  दे
 गई

 में  समझता

 इस  सिस्टम  को  किसी  न  किसी  तरीके
 कि  नथ  बहुत  वेलकम  की  चीज़  हू  और

 में
 से  आपको  बन्द  कर  देना  लेकिन  इस  बात  का  स्वागत  करता हूं  ।

 अगर  थाप  इस  मैनेजिंग  एजेंसी  सिस्टम
 इन्वेस्टिगेशन  के  सम्बन्ध  में  भी  कफी

 को  बन्द  नहीं  करना  चाहते  wet  इसे
 सुधार  इस  में  किये  गये  हें  लेकिन  में

 कायम  रचना  चाहते  हैं  तो  फ़िर  आपको
 चाहता  हूं  कि  हन  दत्त  को  याद  रखें

 उसके  ऊपर  काफ़ी  कठोर  प्रतिबंध  लगाने
 कि  हमें  इम्पलिमेन्टेशन  समय  देखना

 चाहियें  ।
 पड़ेंगा  कि  इन्स  जो  हों  सही  तरीके

 श्रार्डिटिंगਂ  और  एकार्डा'टग  के  सम्बन्ध  पर  काम
 करते  हों  ।  जहां  तक  मुझे

 में  कुछ  सुधार  सुझाये  गये  a
 ष  इन्स्पेकटसं  का  तजुर्बा  फैक्ट्रियों  के

 आडिटिंग  जो  है  बच  तो  एक  तरह से  इन्दर  जो  इन्स्पेकटसे  काम  करते  उन
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 का  मुझे  तजुर्बा  qa  पता  कि  होल्ड सं  की  पावस  को  ज्यादा  बढ़ायें  सेलेक्ट

 बहुत  दफा  इन्स्पेक्टसें  झपना  काम  री  कमेटी  के  अन्दर  ।  शेयर  होल्ड सं  के  पास

 तरह  से  नहीं  करते  बहुत  दफा  इंस्पेक्टर
 जितनी  wad  आज  हें  आपने  उन  को

 बड़े  बिजनेसमैन  के  सामने  झुक
 बढ़ाने की  कोशिश  की  हैं  धौर  कुछ

 बहू  उनके  पीछे  चलते  हैं  ।  इस  चीज़
 प्रतिबन्ध  लगाने  की  कं दिशा  की

 को
 हमें  रोकना  इसके  ऊपर  हम  कछ

 लेकिन  शेअर  होल्डर्स  के  हाथ  में  इ  इनीशिएटिव

 प्रतिबन्ध  इंस्पेकटर्स  के  ऊपर  हमें  भ्
 होना  चाहिये  ate  शेयर  होल्डर  कम्पनी

 चक  रख  सके  |  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  के  मामलात को  पूरीं  तरह  से  देख  सकें
 ।

 eq  कम्पनी  वालों  को
 इस के  लिये  आप  को  देयर  aired

 लेकिन  इन्स्पेक्टर्स के  ऊपर  भी  इन  दोनों  ही
 को  ज्यादा  पेवसी  देनी  चाहिये  साथ  में

 लिहाज़  से  कफी  प्रतिबन्ध  होना  चाहिये  और  दूसरों  की  पावस  जो  मैनेजिंग  डाइरेक्ट

 मैनेजिंग  एजेंसीज  हें  उन  की  पेवसी काफी  वाच  होना  चाहिये  कि  न  तो  वह

 कम्पनी  वालों  को  परेशान  कर  सकें  या  को  हम  को  रेस्ट्रक्टि  करना  चाहिये  ।

 इस  के  सम्बन्ध में  में  समझता हं  कि  श्री कम्पनी
 वालों को  नुक्सान  पहुंचा  सकें  और

 न  कम्पनी  के  मैनेजिंग  डाइरेक्टर्स
 चैटर्जी  ने  क्यूमुलेटिव  विजडन  का  जिक्र

 किया  था  ।  लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं होत  हें  उन  के  wana  में  आ  कर  वह

 उस
 मकसद  को  पूरा न  करें  जिंस  के  कि  जहां  कम्पनी  के  चलाने  वाले  मैनेजिंग

 डाइरेक्टर्स  हं  उन  को  अपनी  विजडन  का लिये  वह  रक्खे  गयें  हें
 ।

 ख्याल  रहता है  वहां  उनको  उनकी  भी

 एक  चीज  में  वोटिंग  राइट्स  के  विजडन
 का  ध्यान  रखना  चाहिये  जिन्होंने  कि

 बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  जो  एवेरेज  कम्पनी  में  अपना  धन  लगाया  जो  छोटे

 होकर  होल्डर  हैं  वह  अपन  वोटिंग
 राइट्स  छोटे  मध्यम  श्रेणी  के  या  निचली  श्रेणी

 पूरो  तरह  से  इस्तेमाल  नहीं  कर  सकत  ।
 के  लोग

 जिन  का  भी  रूपया  उसमें

 में  मानता  हूं  कि  शयर  होल्ड सं  बहुत  लगा  न्होंने  अपनी  मेहतन  की  कमाई

 बेफिक्र  हो  जाते  हें  at  काफी  दिलचस्पी  थोड़ी  सी  पूंजा  को  कम्पनी  के  अन्दर

 नहीं  लेते  कम्पनी  के  काम  में  ।  लेकिन  दे  दिया
 जा
 ष्  और  उम्मीद  करते  ह  कि  उस

 इस
 में

 उन
 की  दिलचस्पी न॑  होने  की  की  आमदनी से  थोड़ा  बहुत  उन  का  गुजारा

 बड़ी  वजह  यह  है  कि  वह  समझते  हैं  कि  चलेगा  ।  ऐसे  लोगों  "  क्यूमुलेटिव  विजडन

 उनकी  कानों  पर  दूसरे  लोगों
 का  इतना  को भी  उन॑  को  महे  नजर  रखना  चाहिये  |

 अधिकार  कि
 ag  उस  के  अन्दर  कुछ

 जो  ऊपर  के  लोग  कम्पनी  को  चलाने  वाले

 कर  नहीं  सकते  ।  वह  अगर  आवें  भो  हूं  कौर  जिन  की  वजह  से  कम्पनियां

 तो  भी  उन  ती  कोई  सुनवाई  नहीं  होती ।  फेल  होती  fas  उन  के  से  ही

 आप  को  फायदा  नहीं  उठाना  है  |
 में  चाहता  हूं  कि  शेयर

 होल्डर  के  कुछ
 we  ज्यादा  अधिकार  होनें  चाहियें  ।  उन  एक  चीज  जो

 में  कहना  चाहता  हूं

 को  इंस्पैक्शन करने  का श्र  अपनी  राय  वह  यह  है
 कि

 जो
 सेलेक्ट

 कमेटी
 बनी  है

 देने  दौर  ज्यादा  मौका  मिलना  उस  में  लेबर  का  काफी  रिप्रेजेन्टेशान नहीं

 आप  इस  को  किस  तरीके  से  है  ।  में  समझता  हूं  कि  सिर्फ  खं डू भाई
 करेंगे  ?

 आप  को  देखना  हूं  कि  आप  शेयर  देसाई  जी  ही  उस  के  अन्दर  उसके  अन्दर
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 faty  ए०  एन०

 कुछ  कौर भी  व्यक्ति  होने  चाहिये  थे  ।  इस  श्री  ASART  :  यह

 विधेयक कमेटी
 के  अन्दर  जो  दूसरे  इन्टरेस्ट  twat  भारतीय  सेवायों  के  ढांचे  को

 को  वेस्टेज  इन्टरेस्ट  कहा  जा  सकता  उन  न  बदल  कर  उन  में  कुछ  सुधार  मात्र

 कर  रहा  में  इसका  ठंडे  जोश से का  रिप्रेजन्टे
 शन

 जितना  उसके  मुकाबले

 में  लेबर  का  fears  काफो  नहीं है
 ।  में  स्वागत  करता  हूं  ।  प्रवर  समिति  के  सदस्यों

 समझता  हूं  कि  इस  बात  का  सिलेक्ट  ने  भी  कहा  है  कि  सरकार की  अधिक

 कमेटी  को  स्याल  रखना  हगा  क्योंकि  नीति  में  हस्तक्षेप  बिना  किए  वे  संचालकों

 कम्पनियों  को  चलाने  वालो  जो  लेबर हूँ  उपबंधकों  और  fafaatsay  के  प/रस्प/  रिक

 उप  को  आप  इग्नोर  नहीं  कर  सकते  संबंधों  को  सुधारने  और  कुछ  बुराइयों
 ar न  ।

 मजदूरों  के  इंटरेस्ट  का  आप  इग्नोर  को  दूर  करने  के  लिए  कुछ  उपाय  सुझा

 नहीं कर
 सधते  ।  जो  लोग  इन्डस्ट्री  को  रह ेहें  ।  मेरे  माननीय  मित्र  बत्लाधरास

 चलाते हें  wt  उस  के  अन्दर  जो  लेबर  में  कंपनियों  की  प्रबन्ध  अभिकरण  पद्धति

 काम  करती  &  दोनों  ही  कम्पनी  के  को  पिछले  सत्त  का  एक  बुरा

 पार्टनर हैं  ।  इस  पार्टनर  का  सही  तौर  शिकार  बताते  हुए  उसे  समाप्त  करने  की

 fafa  को  सरल  बनाने  और  जनसाधारण पर  ख्याल  करना  है  ।  जो  पूंजी  लगाता

 है  और  जो  उस  में  लेबर  काम  करती  को  इस  दिशा  में  आगे  बढ़ाने  पर  जोर

 है  दोनों  के  फायदे  का  काम  होना  चाहिये  ।  दिया ' था aT  |  गत  वह  wa  आयव्ययक

 कहा  जाता ह  fe  कम्पनियों  के  लिये  में  उन्होंने  कहा  था  fe  यदि  शासन  की

 इन्सेन्टिव  की  जरूरत  gi  में  कहत  हूं  बागडोर  उन्हें  सौंपा  जाय  तो  वहू  एक

 fe  जो  पूंजी  लगाता  है  उस  को  भी  वर्ष  में  ही  सभ  उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण

 इन्सेन्टिव  की  जरूरत  हूं  और  जो  लेबर  हैं  कर  देंगे ।  परन्तु  यदि  उन्होंने एक  वर्ष

 उसको  भी  इंसेंटिव  की  जरूरत  हें  ।  में  समझता  में  ही  सत्र  राष्ट्रीयकरण  करने  का

 ढह  कि  सेलेक्ट  कमेटी  इसका  eqs  रखेगी  प्रसारण  तो  भारी  गड़बड़  ही

 और  वहां  मैजारिटी  से  इस  का  फैसला  नहीं  फलेगी  |

 बल्कि  जैसा  चटर्जी  ने  वहां

 मुलैयिन  दीजिए  से  काम  लिया  जायेगा  ।
 श्री  चल्लाथरास  ):  व्यक्तिगत

 स्पष्टीकरण  के  लिए  में ने  केवल  मशीन

 में यह  समझता  हूं  कि  सेलेक्ट

 ew  फैक्टरी  के  बारे  में  ही  यह  बात
 कमेटी  इस  बात  का  पूरा  रुदाल  रखी

 कहीं  थी  कि  में  एक  वर्ष  में  ऐसा  वार
 कि  जो  लेबर  के  इन्टरेस्ट  लेबर  के

 दूंगा  ।  में  ने  साधारण  प्रसारण  के  बारे
 में

 जो  बात  वहां  की  साथ  एस  में  सिफ
 यह  बात  नहीं  कहं  थी  |

 बहुमत  से  ही  फैसला  न  किया  बल्कि

 इस  बात  को  भी  काफी  ae  दिया  जाय
 श्री  अल्तेकर  :  परन्तु  विद्यमान

 कि  लेबर  के  इन्टरेस्ट  भी  सकेगा  हों
 स्थितियों  में  वर्ष  में  राष्ट्रीकरण

 तभी  में  समझता  हूं  कि  सेलेक्ट  कमेटी  की
 हरसंभव  वह  जिन  सिद्धान्तों  में  विश्वास

 महनत  सफल  हो  सकेगी  ।
 रखते  उनम  देश  की  बहुसंख्यक  जनता

 इन  सौदों  के  साथ  में  बाप  को  घायल  विश्वास  नहों  रखती  तुलसी  दास  के  areal

 बाद  देता हूं  ।  में  में  कहुंगा :
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 एक  एक  एक  आशा  >
 ।  ua  यदि  हम  देश  के  उद्योगों  की

 विस्वास
 और  निजी  खंड  की  प्रगति  चाहते

 एक  मैक्सी  कृपान्धर्त  चातक
 तो  अभी  इस  gta  को  तोड़ना  उचित

 बल्लाधरास
 नहीं  है  ।  इसमें  विशेष  परिवर्तन  नहीं

 अर्थात  दुनिया  में  विश्वास  किए  जा  सकते  ।  पर  इसे  अच्छी  तरह

 नियंत्रित  रखना  होगा  झ्र  इसमें  खूब
 बल

 सब  कुछ  कृपा निधान  aaa  कौर

 खनके  प्रशंसक  ।  वह  समवाय  सुधार  करने  जिससे  अंशधारियों

 विधि  ate  औद्योगिक  ढांचे  को  सरल  और  जनसाधारण  में  किसी  को  भी  हानि

 बनाना  चाहते  हे  ag
 न  पहुंचे  ।  इस  बात  पर  ध्यान  रखना

 होगा  और  समिति  की  सिफारिशों  के सब  कछ  सरल  बना  सकते  पर  इससे

 ही  बढ़  जाएंगी  ।  भ्रनुसार  इस  विधेयक  को  तैयार  करते

 समयਂ  इसी  बात  पर  ध्यान  रखा  गयो
 विद्यमान  स्थिति  में  हम  नहीं  चाहत

 था  i
 कि  उपयोग  वस्तुओं  के  उत्पादन  में  कुछ

 कमी  हो  ।  प्रगति  क्रमबद्ध  रूप  में  होनी

 चाहिए  ।  तभी  हमने  मिश्रित  अर्थव्यवस्था

 प्रपात  सरकार  ने  एक  प्रौर  बड़ी  बड़ी
 प्रबन्ध  ध्रुवीकरण  पद्धति  को

 हमें  इसके
 अपने  हाथ  में  ली  दूसरी  समाप्त

 करने  से  पूरे

 इतिहास  पर  ध्यान  देना  होगा  कि  ये
 भोर  वह  उद्योगों  पर  पौर  उनके  तरीकों

 शादी  पर  नियंत्रण  रखते  हुए  उन्हें  यथेच्छ
 उपक्रम  किस  प्रकार  कुछ  व्यतीत  या

 व्यक्तियों  द्वारा  भरपेक्ष तया  अधिक  ख़तरा
 प्रगति  करने  देना  चाहती  ह  ।  पर  wet

 सरकार  बड़े  उद्योगों  avd  हाथ  में  उठाकर  शुरू  किए  उन्होंने  पूंजी

 नही ंले  क्योंकि  न  तो  पर्याप्त  संगठन  किया  और  प्रबंध  शादी

 विशेषज्ञ  हें  att  न  संसाधन  ।  अत  सलाया  ।  बाद  में  वे  विकसित  होकर

 पंचवर्षीय  योजना  के  निजी  खंड  में  इस  बड़े  होते  गए  और  सावे  जनक  संयुक्त

 समवायों  में  बदल  गए  ऐसी  स्थिति  में दिशा  में  कुछ  वृद्धि  सम्भव  नहीं  है

 शुरू  में  प्रबंध  चलाने  वाले  और  उस
 सरकार  इन  उद्योगों  सहायता

 उपक्रम  का  करने  बाले  लोग
 तभी  जब  पे  कार्यप्रणाली  धौर

 अधिकांश  नियंत्रण  अपने  हाथ  में
 तरीकों  में  सरकारी  नियंत्रणों  को  मानेंगे  ।

 निजी  खंड  इस  प्रकार  सरकारी  नियंत्रण
 रखते  a

 र  ।  अर्थ  बांटते  समय  अधिक

 में
 रह  कर  प्रौद्योगिक  विकास  की  पूंजी  लगाने  के  कारण  उनको  अधिक

 दिशा  में  aware  हो  सकेगा  ।  यह  मुख्य
 अंद  जाते  gt  we

 के  लिए  भी  अंश  दिए  जाते  हें  ।  इस बात  हूँ  और  सरकार  की  इस  नीति  के

 प्रकार  बहुत  कुछ  नियंत्रण
 उनके  हाथ  में बारे  में  कोई  संदेह  नहीं  होना  चाहिए  ।

 बना  रहता  है  ।  इस  देश  में  ऐसे  अनेकों

 देश  के  उद्योग-व्यापार  में  प्रबन्ध  की  जो  उद्योग  जो  प्रबंध  अभिकरण  पद्धति  के
 ि

 विशेष  पद्धति  विकसित  हुई  वह  श्रंप्रेजों  अधीन  बड़े  सक्षम  रूप  में  आगे  बने

 at  नकल  से  नहीं  बल्कि  देव  की  और  इन  लोगों  नें  बड़ी  सचाई  से

 परिस्थितियों  के  कारण  भी  विकसित  हुई  चलाया है  ।
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 बीच  द्वितीय  विश्व  qe  में  मन  से  काम कर  ।  यहं

 अनेकों  नई  कम्पनियाँ  जिनके  बारे  महत्वपूर्ण  wart  भी  मान  लिया  गया  हैँ

 कि  संचालक-बोर्ड में  फर्मे  कम्पनी में  जनसाधारण  को  बहुत  शिकायतें  हूं  ।

 पर  जो  कंपनियां  देशहित  में  अच्छा  योग  केवल  व्यक्ति  ही  हो  सकते  हूं  ।  इससे

 देती  रही  उनको  विकसित  होने  उत्तरदायित्व  निर्वाचित  किया  जा  सकेगा

 देना  चलिए  |  इसके  लिए  प्रबंधक  संचालक  के  दक्षता पू वंक  काम  चलाने

 कर्ताओं  के  प्रभाव  को  नियंत्रित  करना  की  fee  में  आयु  की  सीमा  भी  ६५

 जिससे  वे  मनमानी  न  कर  सकें  ।  वर्ष  की  निश्चित  की  गई  है  ।  भारत

 समिति
 ने  सुझाया  ह  कि  संचालक  या  में  कुछ  लोग  ६५-६५  कंपनियों  में

 संचालक  ats  के  हाथ  में  पर्याप्त  शक्ति  संचालक  ।  और  अनेक  व्यक्ति  JoJo

 रहनी  चाहिये  कौर  प्रबंध-अभिकर्ता  उस  कंपनियों  में  संचालक  हें  ।  यह  सख्या

 के  ऊपर  हावी  न  होने  पाएं  ।  इसी  दृष्टि  कम  करके २०  की  जा  रही  है
 ।  इन

 से  विधेयक  में  परिवर्तन  किए  गए  हैं  ।  दोनों  बातों  पर  प्रवर-समिति  में  खूब

 प्रबंध-अभिकर्त्ता  अधिक  से  अधिक  एक  चर्चा  होगी  ।  ्  के  विषय  में  विधेयक

 तिहाई  संचालक  रख  सकेंगे  ।  श्री  तुषार  में  यह  उपबंध  अच्छा  रखा  गया  है  कि

 चटर्जी  ने  कहा  था  fe  age  दो  तिहाई  यदि  साधारण  सभा  यह  संकल्प  पारित

 उनके  विरुद्ध  जाएंगे  श्र  यह  संख्या  कम  करे  कि  व्यक्ति  fate  की  आयु  FT

 पर  इस  ओर  से  लोगों  का  कहना  ध्यान  न  रखा  तो  वहं  छूट  दे
 दी

 हू  fe  उनकों  इतने  स्थान  भी  नहीं  देंने  जाए  ।  हम  जानते  हैं  कि  देश  में  ६५

 से  काम  स
 ~

 चाहिये  i  यदि  वे  लोग  सचाई  ay  अधिक  आयु  के  व्यक्ति  बहुत

 करेंगे  तो  शेष  दो  तिहाई  का  भी  सेन  अच्छा  जोय  कर  रहे  हैं  ।  डा०  भंडारकर

 प्राप्त  कर  सकेंगे  ।
 अन्यथा वे  यह  anda

 ने
 ८०

 वर्ष  की  आयु  में
 दर्शन

 प्राप्त न  कर  सकेंगे  ।  सरकार  द्वारा  पर  बहुत  सुन्दर  लेख  लिखा  था  att

 अपनाया  गया  यह  सिद्धांत  ठीक  ह  और  देश  में  अनेकों  व्यक्ति  ऐसे  जो  ७०

 यह  एक  महत्वपूर्ण  सुधार  है  ।  वर्ष  से  अधिक  की  आयु  में  बड़ी  अच्छी

 नीति  और  साधारण  शक्तियां  संचालन  देश  सेवा  कर  रहे  हें  ।  यदि

 बोड़े  के  हाथ  में  और  प्रबंध-अभिकर्त्ता
 साधारण  सभा  में  व्यक्ति  विशेष  के  संबंध

 में  उचित  समझे  छूट  देना

 कछ  नहीं  कर  सकेंगे  ।  इस  विधेयक  में

 उचित ही  ह
 यह  भी  बताया  गया

 ays  अधीक्षण  और  नीति  बनाने  आदि

 की  शक्तियां  प्रबंध-प्रभिकत्ताओं  को  बात  यह  है  कि  किसी  न  किसी  तरह

 हस्तांतरित  नहीं  कर  सकेंगे  ।  नियंत्रण  संचालक  बोर्ड  को  निर्णायक  अघिकार

 की  वास्तविक  शक्ति  संचालकों  के  हाथ  देने  का  तरीका  खोजा  गया  + ह

 में  होना एक  महत्वपूर्ण  उपबन्ध  है  ।  way  अभिकर्ता  मनमानी  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 अन्य  सुझावों  को  मानते  हुए  इस  विधेयक  अब  संचालक  बोर्ड  की  मंजूरी  बिना  ऋण

 में  और  भी  सुधार  किए  गए  जो  नहीं  लिया  जा  तथा  भ्रंश धारियों

 बड़े  प्रभावी  ह  ।  अब  संचालक-बोर्ड  पुरे  से  stat  का  अवशिष्ट  पैसा  वसूल  नहीं
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 किया  जा  सकेगा  ।  प्रबंध  अभिकर्त्ता  अपने  इसलिए  निक्षेपों  पर  कोई  सीमा

 समवाय  से  पारिश्रमिक के  तौर  पर  लगाई  जानी  चाहिये  ।  समिति  ने  यह

 tg  प्रतिशत  से  अधिक  नफा
 नहीं

 ले
 बात  मान  ली  है

 और  सिफारिश  की  है

 सकेंगे  ।  संचालक  बोड़ें  में  प्रबंध  कि  अंधों  द्वारा  प्राप्त  पूंजी  मुक्त

 कर्ताओं की  संख्या  &  अधिक  नहीं  रक्षित  fafa  से  अधिक  निक्षेप  स्वीकर

 रहेगी ।  प्रबंध  afreaiat Ft araitafa की  wralfata
 किये  जाने  चाहिये  i  इस  चीज़ को

 पर  भी  सीमा  लगाई  गई  है  ।  में  यह  विधेयक  के  खंड  २७२  में  भी  मान

 नहीं  कहता  कि  दुनिया  में  एकाएक  cat
 लिया गया  है  ।  परन्तु  इसमें  एक  दं

 उतर  MAM  |  इस  नये  विधान  के
 रख

 दी  गई  है
 और

 वह  यह  है  कि

 प्रबंधन  तथा  विकास  में  कुछ  समय  अवद्य  संचालक  निश्चित  सीमा  से  अधिक  रुपया

 लगेगा  ate  इसके  परिणामों  की  और
 उधार  नहीं  ले  परन्तु  यह  यदि

 हमें  ध्यान भी  देना  ।  लेकिन  संचालक

 बोर्ड

 अंशधारियों  की  महासभा  उन्हें  उस  सीमा

 अर्थात्  अंशधारियों  के  को  पार  करनें  के  लिये  अधीक्षक  करती

 प्रतिनिधियों  निर्णायक  अधिकार  देने  eal वे  एसा  कर  सकते  हे ं।  अरा

 की  कोशिश कर  के  उचित  दिशा  में  पग  धारियों  की  दृष्टि  &  यह  उपबन्ध  लाभप्रद

 उठाया  गया  है  ।  हो  सकता  है  क्योंकि  वे  जानते  हैं  कि

 अब  में  पूजी  लगाने  वालों  के  बारे
 यदि  उनकी  कम्पनी  कठिनाई  में  हैं  तो

 उनका  रुपया  गया  तो  है  इसलिये
 में  कुछ  कहूंगा  ।  इनके  प्रकार  होते

 यदि  संचालक  ऋणदाताओं  से  कुछ  न
 हैं  +  एक तो  der  होत ेहैं  और

 दूसरे  होते  ह  निदेशक  ।  अंशधारियों  की  ले  सकते  हे  तो  ले  लें
 ।  उनका  इसमें

 कोई  नुक़्सान  नहीं  |
 परन्तु  यह  चीज़

 पा  बहुत  बड़ी  होती  है  शरीर  श्नंशों  का

 बेंचो  ।  ऋणदाताओं  भर  निवेशकों  के
 मूल्य  अल्प  होता  है  ।  यदि  वे  संचालकों

 हित  में  नहीं  है  ।  इसलिये  यह  wet  है का  चुनाव  भ्रमणी  तरह  कर
 लें  तो

 उनकी

 कि  इन  निक्षेपों  के  लिये  एक  ऊपरी
 स्थिति  say  प्रतिनिधियों  के  हाथों  में

 सुरक्षित  रहेगी  ।  किन्तु  जहां  तक
 सीमा  निश्चित  की  जायें  ये  निक्षेप

 प्राचीन  पूंजी  और  रक्षित  निधि  के  योग
 निवेशकों  का  सवाल  मेरी  राय  में

 के  ५०  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं
 उनकी  सुरक्षितता  का  पर्याप्त  उपबन्ध  नहीं

 किया  गया है  ।  बंगाल  तथा  महाराष्ट्र
 चाहियें  ।  यदि

 वे  इससे  आगे  बढ़ना  चाहें

 तो  अपनी  जिम्मेवारी  ऐसा में  निक्षेपों  को  भारी  नुकसान  उठाना

 पड़ा है  ।  किसी  समवाय  की  सफलता

 तथा  उसके  द्वारा  दिये  जाने  वाले  ब्याज  दूसरा  सुझाव  में  यह  देना  चाहता  हूं

 के  ऊंचे  दरों  के  विज्ञापन  देख  कर  कि  यदि  किसी  कम्पनी  कै  पास  निक्षेप

 अनजान  जनता  अपने  समवाय  इस  सीमा  से  २५  प्रतिशत  से  अधिक  दों

 के  पास  जमा  कर  देती  हेैं  कौर  बाद  में
 तो  इन  निवेशकों  का  संचालक  बोड़  में

 जल्दी  ही  उस  समवाय  का  दिवाला  एक  प्रतिनिधि  ले  लिया  जाये  ।  निवेशकों

 निकलता  है  ।  निदेशक  चाहते  हैं  कि  जब  को  कम्पनी  के  संतुलन-पत्र  और  wy

 we  तब  वे  अपना  पैसा  वापस  ले  as  अभिलेख  देखने  का  अधिकार  होना

 गौर  अन्त  में  उन्हें  पछताना  पड़ता  है  ।  चाहिये  ।  निक्षेपों  का  एक  रजिस्टर  होना
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 [at

 रखने  वाले  समवाय  निजी  समवाय  नहों
 चाहिये  wi  रजिस्ट्रार  के  पास  रहे  और

 जब  तक  ag  अनुमति  न  दे  दे
 तब  तक  होने  चाहियें  सार्वजनिक  सीमित

 समवाय  होने  चाहियें  ताकि  उन  पर  भी
 संचालक  कोई  fasts  स्वीकार  न  दरें  ।

 महाराष्ट्र  में  निवेशकों  एक
 भारतीय  समवाय  अधिनियम  के

 कारी  उपबन्ध  लागू  हों  ।

 संस्था  है  जो  एसोसियेशन  आफ़  डिपोजिट

 ( feret ta)  कहलाती  है  ।  इस  एसोसियशन  श्री  वो  पी०  नायर  )
 +

 ने  कई  सिफ़ारिशें  की  हे  ।  में  चाहता  में  केवल  प्रबंधक  अभिकरण  पद्धति  पर  ही

 हूं  कि  प्रवर  समिति  इस  संस्था  के
 अपने  विचार  प्रगट  प्रयास

 यह
 अध्यक्ष  तथा  सदस्यों  से  सम्पर्क  स्थापित

 विधेयक  समवाय  विधि  समिति  को

 करे  और  उनकी  सिफ़ारिशों  पर  ध्यान
 रिपोर्ट  के  आधार  पर  तयार

 दे ।
 किया  गया  है  परन्तु  फिर

 भी
 न॑

 तो

 समिति  न  केन्द्रीय  प्राधिकार  के  बारे  समिति  ने  ही  और  न  ही  सरकार  ने  इस

 में  जो  एक  सबसे  महत्त्वपूर्ण  सुझाव  दिया  पद्धति  के  महत्व  को  समझा  है  और  यह

 उसे  सरकार  ने  स्वीकार  नहीं  किया  जानने का  प्रयत्न  किया &  कि
 देश  कों

 समिति  ने  दो  सिफ़ारिशें  की  थीं  ।  अर्थव्यवस्था  पर  इसका  क्या  प्रभाव

 उपने  कहा  था  संयुक्त  स्कंध  समवायों  समिति  के  निरुद्देश्य-पदों  में  इसे  आसानी

 के  लिये  एक  विभाग  बना  जाये  से  छोड़  दिया  गया  है  |  समिति  नें  इस

 जिसे  उन  पर  निगरानी  रखने  के  संबंघ  बारे  में  कोई  स्पष्ट  राय  प्रकट  नहीं की

 में  विस्तृत  अधिकार  दे  दिये  जायें  है  कि  इस  पद्धति  को  ख़त्म  कर  दिया

 वरना  सरकार  जो  इतनी  aft  रही  जाये  या  जारी  रखा  जाये  ।

 है  उसका  प्रयोग  किस  प्रकार  सकेगा

 मौर  इस  प्रकार  का  क़ानूनी  बनावे  से  इस  पद्धति  के  पक्ष  में  ब्रिटिश  सरकार

 क्या  लाभ  होगा  ?  माननीय  वित्त  मंत्री  या  भारत  सरकार  दारा  नियुक्त  गई

 किसी  भी  समिति  ने  एक  wee  भी
 नें  कहा  था  कि  रजिस्ट्रार यह  सब  कांय

 करेगा  भर  इसमें  कोई  गड़बड़  नहीं  रहेगी ।
 कहा है  ।  मेरे  पास  भारतीय  तटकर

 are  की  एक  रिपोर्ट  है  जिसमें  यही  कहा परन्तु  उन्होंने  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  है

 fe  रजिस्ट्रार  प्रकार  अपनी  गया  है  कि  प्रबंध  अभिकर्ता  aq  नये

 जिम्मेदा  रियो
 उपक्रमों को  आरम्भ  करने  में  जरूरत से

 पूरी  करेगा  और  किस

 प्रकार  सब  लोगों  को  सन्तुष्ट  कर  सकेगा |
 ज्यादा  कट्टरपंथी  थे  और  उद्योगों  की

 अपेक्षा  वाणिज्य  का  विकास  करने  में
 में  तो  यह  चाहता  हूं  कि  प्रवर  समिति

 ज्यादा  दिलचस्पी  रखते  थे  ।  बेकिंग
 हस  विषय  पर  अच्छी  तरह  ध्यान  दे  कौर

 इस  बात  की  व्यवस्था  करे  कि  यहां  जो
 जांच  समिति  का  भी  यही  मत  था  कि

 यदि  भारत  के  उद्योगों  का  विकास  करना
 क़ानून  बनें  उनको  उचित  रूप  से

 क्रियान्वित  किया  जाये  |  है  तो  इस  पद्धति  पर  निभा  रहना  रकम

 कर  दिया  जाये  ।  इस  समिति  की

 अल्पसंख्य  हैं  रिपो  तो  यह  थी  कि  वह अन्त  में  में  एक  और  सुझाव  दूगा

 थौर  वह  यह  fe  सार्वजनिक  उपयोगिता  पद्धति  wa  बिल्कुल  उपयोगी  नहीं  रही
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 है  ।  में  आपको  8 3X  बातें  बतों  हुए  तैयार  की
 गई

 है
 ।

 यदि  ऐसी
 बात

 xr  bea  |
 रहा  ्  जब  स्वयं  कांग्रेस  के  बड़े  बड़े

 कि

 नेता  इस  पद्धति  कड़ा  विरोध  करते
 जान  दूर

 कर  इस
 चीज़  को

 छोड़ा  गया
 ot
 ण  । थे  ।  श्री  अनस्तेशायनम्  श्रारयंगार  ने  भी

 wey  विधान  सभा  में  बहुत  लम्बा

 भाषण  देते हुए  कहा
 था  कि

 यह
 एक  में  मानता  हूं  कि  इस  पद्धति  का

 खराब  पद्धति  है  ।  परन्तु  इतन  वर्षों  विकास  कछ  विशेष  परिस्थितियों  में  gat

 के  बाद  भी  सरकार  इस  बात  का  फ़ैसला  था  ।  ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  का

 नहीं  कर  सकी  है  कि  इस  पद्धति  को  शिकार  खत्म  हो  जाने  के  भारतीय

 जारी  रखा  जाये  नहीं  ।  मुझे  खेद  इस  उद्योगपति  हमारे  यहां  के  उद्योगों  को
 bad

 बात का  fe  रिपोर्ट  में  संभालने  उनका  संचालन  करने  के

 इस  बात  की  कोई  चर्चा  नहीं  है  कि  लिये  तैयार  नहीं  थे  कौर  उसी  समय

 हमारे  यहां  के  उद्योगों  पर  प्रबन्धक  fafer  पूंजीपतियों  को  अवसर  मिल

 अभिकरणों  का  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ।  में  गया  भर  उन्होंने  हमारे  यहां  के  उद्योग

 अधपके  सामन  कुछ  आंकड़े  रखना  चाहता  घंटों  पर  अपना  कब्जा  जमा  लिया  |

 a  4
 rd  ।  में  ये  आंकड़े  सरकार  से  लेना  चाहता  जो  ब्रिटिश  लोग  यहां  जाये  थे  उन्होंने

 था  श्र  मेंने  श्री  बीਂ  आर०  भगत  को  भ्र पनी  थोड़ी  थोड़ी  पूंजी  लगा  कर  यहां

 लिखा  भी  था  कि  वह  मुझे  इस  बात  की  के  प्रौद्योगिक  ae  में  अपने  हाथ  पेर

 उपलब्ध  करायें  कि  भारत  के  फैलाने  शुरू  कर  दिये थे  atk  फिर

 आद्योगिक  उत्पादन  के  कितने  प्रतिशत  धीरे  धीरे  अपना  क्षेत्र  बढ़ा  कर  वे  आज

 भाग  पर  प्रबन्धक  अभिकरणों  का  नियंत्रण
 इस  हालत  तक  पहुंच  गये  हूं  कि

 लगभग

 है  और  विभाजन  के  बद  प्रबन्धक  सारे  बड़े  उद्योग  उनके  हाथों  में

 अभिकरणों  द्वारा  प्रबन्धक  कितनी
 आपको  कुछ  आंकड़े  चाहता  हुं

 कम्पनियों  का  ऐच्छिक  रूप  से  परिसमापन
 भारतीय  उद्योग  मुख्य  रुप  से  प्रबन्धक

 हुआ
 | |  x  । झभिकरणों  द्वारा  प्रवर्धित

 राज  हमारे  यहां  ३०  ब्रिटिश  प्रबन्धक

 [sareqa:  महोदय
 पीठासीन

 प्रभाकरण  कार्य  कर  रहें  जिनका

 तो  भगत  ने  मुझे  यह  उत्तर  दिया  भग  प्रत्येक  अधिक  क्षेत्र  में  हाथ  है  ।

 खनके  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना
 PZAX  में  ये  लगभग  ६८०  कम्पनियों  को

 नियंत्रित  करते  ate  बड़ी  बड़ी  फर्मों
 नहीं  gi  तो  में  आपको  यह  बताना

 चाहता  हूं  कि  सरकार  इतना  व्यापक  कौर  ज  यूल  कम्पनी  ake  बड़ें

 महत्वपूर्ण  विधेयक  लाई  at  परन्तु  ated  ग्रुप  इरादी  के  अधीन  KC—4g

 तक  कम्पनियां  थीं  ।  कोयला  उद्योग  में
 उसके  पास  इन  कम्पनियों  से  सम्बन्धित

 लगभग  ८०  प्रतिशत  उत्पादन  विदेशियों
 mins  नहीं  हे  ।

 मेरा  कहना  यह  है  कि

 रहे  fete  बिना  प्रबन्धक  अभिकरण  के  हाथों  में  है  ।  इसी  प्रकार  पेट्रोलियम

 कर्म्पा  यों  के  इतिहास  शर  विकास  को  पटसन  उद्योग  तथा  रन

 दन  का  ९6  प्रतिशत  ब्रिटिश जाने  हुए  भौर  उनका  हमारे  यहां  के
 +

 उद्योगों  पर  प्रतिकूल  प्रभावों  को  झांके  कम्पनियों  के  हाथ  में  ज फै  |
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 थी  राधा  रमण  :  की  पूंजी में  भी  ae  एंड  कम्पनी की

 पटसन  के  ९०  प्रतिशत  शेयर  भ्रंग्रेज़ों  के  पूंजी  बहुत  कम  फिर  सारा  का

 हाथ  में  हैं
 ।  सारा  उत्पादन  तौर  नियंत्रण  उसी  के  हाथ

 थ्रो  ato  पी०  नायर  :  जी  हा ं!

 यदि  ठीक  ठीक  ही  पूछना  चाहते  हें  तो  कपड़ा  जांच  कमेटी  के  सामने  बोलते

 हुए  श्री  के०  ato  महेन्द्र  ने  कहा  था  कि
 ८९  प्रतिशत  उनके  हाथ  में  हें  ।  लेकिन

 इसे  श्राप  लगाई  गई  पूंजी से  न
 १९५०  में  आयरेन  एंड  स्टील  कम्पनी

 लिमिटेड  के  २५  लाख  शेयरों  में  से  कुछ इसे  ।  पूंजी  लगाना  ate  प्रबन्ध  करना

 दो  अलग  अलग  बातें  हें  प्रबन्धक  १०,०००  शयर  स्टील  कारपोरेशन

 अॅाफ  बंगाल  के  ३३  लाख  शेयरों  में  से प्रभाकरण  भारत  में  पटसन  का  Ro  प्रति

 दात  उत्पादन  अपने  हाथ  में  रखते हें  ।
 केवल  एक  लाख  शयर  aaa  मार्टिन  बनें

 लिमिटेड के  हाथ  में  थे  ।  इससे  पता  लगता we  सुचना  कई  समाचारपत्रों  में  छपी

 हूं  जिसे  सरकार ने  गलत  नहीं  बताया  है  कि  यह  प्रबन्धक  अभिकरण  किस  प्रकार

 अपना  नियंत्रण  जमाये  रखते  हूं

 aq  में  प्रबन्ध  अभिकरण  के  एक अन्य  बहुत  से  उद्योग  हैं  जिनमें  हज़ारों

 ब्यक्ति  काम  करते  बगान  दूसरे  पहलू  को  लेता  हूं  ।  विशेषकर

 खान  उद्योग  आदि  ।  आप  देखेंगे  कि  विभाजन  F  से  इन  न भरंग्रेज़ी

 इन  दोनों  उद्योगों  में  कमਂ  से  कम  ५०  प्रबन्ध  अभिकरणों  में  प्रवृत्ति

 प्रतिशत  उत्पादन  पर  भ्रंग्रेजों  का  हाथ
 काम  करने  लगी  है  ।  वे  यह  दिखाना

 है  ।
 ४८  से  ४९  प्रतिशत  बेक  ak  चाहते  हैं  कि  अधिक  से  शरीक  भारतीयों

 बीमा  कम्पनियां  उनके  हाथ  में  को  भी  इस  काम  में  लगाया  जा  रही

 प्रबन्धक  अभिकरणों  के  रूप  में  wil  ने  मगर  जब  ae  किसी  भारतीय  को

 एक  ऐसा  जाल  बिछा  रखा है  जिससे
 अपने  प्रबन्धक  अभिकरण  का  संचालक

 भारतीय  उद्योगों  को  कमी  लाभ  नहीं  नियुक्त  करते  F  तो  इस  बात  का  ध्यान

 पहुंच  सकता  है
 ।  यही  व्यवस्था  रही  तो  रखते  हें  कि  ag  ऐसा  ब्यक्ति  हूं  जो

 भारतीय  उद्योग  पनप  न  सकेंगे  |  हि अग्रज  भ्रंग्रेजी  शासनकाल  में  देश  के  उद्योगों  के

 थोड़ी  सी  पूंजी  लगाकर  सारे  उद्योग  को  विरुद्ध  काम  करता  रहा  है  या  उनके

 साथ  पहले  ही  से  मिल  कर  काम अपने  कब्जे  में  कर  छेंते हूं  कलकत्ता

 विश्वविद्यालय  के  प्रोफेसर  सरोज कुमार
 करता  रहा  वे  Ta  व्यक्तियों  को

 बसु  हारी  लिखित  फाइनेंस  लेता  पसंद  नहीं  करते  जो  उद्योगों  को

 साफ  इंडियाਂ  नामक  पुस्तक  में  भारतीय  दृष्टिकोण  से  देखते  हें  या

 गया  है  कि  मैसेज  बडे  एंड  कम्पनी  की  जो  अंग्रेज़ों  द्वारों  चलाई  गई  पद्धति  में  कोई

 कि  एक  प्रबन्धक  अभिकरण  १६०६  हेरफेर  करना  चाहते  हैं  जो  उनके  हाथों

 में  १*१  प्रतिशत  पूंजी  थी  श्र  te Rv  में  कठपुतली  बने  रहें  ।
 श्री  अजीत  द्वारा

 में  २४  प्रतिशत  थी  ।  ७  लिखित  मोनो पोली  क

 निकले  जूट  मिल्स  लिमिटेड  के  सम्बन्ध  नामक  पुस्तक  मे  बताया  गया  n
 क

 fr

 थें  gi  इस  प्रकार  अन्य  पटसन  मिलों  मैविलिश्रोड  एंड  कम्पनी  लिमिटेड  के
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 rs  a,
 धंतगंत  ६०  कम्पनियां

 उसमें  उठाते  कभी  कभी  बहुत  सी  कम्पनियों

 केवल  एक  भारतीय  संचालक  हू  ।  इसी  के  एक  ही  से
 संचालक  होते  यह

 प्रकार  गिलास  श्राबथनाट  कंपनी  कहना  तो  बहुत  सरल  हे  किसी  प्रबन्धक

 लिमिटेड  के  अंतगर्त  ४८  कम्पनियां  हैं  अभिकरण  के  संचालक  को  दो  या  तीन

 लेकिन  उसके  संवालक  बोड़ें  पर  केवल  कम्पनियों  से  अधिक  का  संचालक  नहीं

 एक  भारतीय  है  ।
 होना  चाहिए  ।  लेकिन  श्राप  इसको  रोक

 नहीं  सकते  हें  ।  होता यह  है  कि  कम्पनियों
 १२  मध्याहन

 के  जो  उच्च  अधिकारी  at  संचालक  होते
 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  प्रबन्धक

 हैं  वे  अक्सर  प्रबन्धक  अभिकरणों  के

 afraty  पद्धति  शीघ्र  से  शीघ्र  समाप्त  द्र
 | ९.  । संचालकों  के  सम्बन्धी  आदि  होते

 कर  दी  जाए  |  इससे  कोई  लाभ  नहीं  भारत  ब  मा  कम्पनी  का  मामला  ले

 पद  आप  इसे  रखना  ही  चाहते  दें  तो  लीजिये  ॥  उसके  चारों  संचालक  या  तो

 मार तोय  sage  अभिनेताओं  के  हाथ  में  प्रबन्धक  संचालक  के  सम्बन्धी  F  या  उसके

 रखिए ।  मेरा  तो  प्रवर  समिति  से  az  ग्रामीण  हैं  ।  १९४६  या  १९४७  में  एक

 निवेदन है  कि  वह  विधेयक  में  से  इस
 हवाई  कम्पनी  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए

 भ्रध्याय  को  ही  निकाल  दे  |  डालमिया  जेन  लिमिटेड  नामक  एक

 अभिकरण  स्थापित  किया  गया  था  ।  लेकिन
 अब  में  भारतीय  प्रबन्धक  अभिकरणों

 इस  कम्पनी  ने
 कभी  हवाई

 सेवा  नहीं  चलाई  |
 को  लेता  gigs  थोड़े  से  अंग्रेज़ी

 जेसा  कि  इसे  करना  चाहिए  इसके
 प्रबन्धक  अभिकरण  छः  सौ  से  सात  at

 विपरीत  कम्पनी  का  धन  बचा  हुआ कम्पनियों  का  प्रबन्ध  करते  यही  हाल

 भारतीय  प्रबन्धक  अभिकरणों  का  भी  अमरीकन  सामान  खरीदने  में  लगा  दिया

 लेकिन  उनके  का  क्षेत्र  बहुत
 गया  ।  इस  प्रकार  देखा  जाए  तो  जिस  उद्देश्य

 को  लेकर समित  होता  है  ।  ४४  भारतीय  प्रबन्धक  कम्पनियां  बनाई  जाती  वे

 ६४०  कम्पनियों  का  नियंत्रण  अवसर  पूरे  नहीं  होते  ale  जनता  का  धन

 करते  ।  लेकिन  इनके  काम  करने  का  प्रबन्धक  अ्रभिकरण  जिस  प्रकार  चाहता है

 तरीका  कुछ  ऐसा  होता है  जिससे  जनता  खच  करता  तो  में  यह  चाहता  हूं  कि

 को
 हानि  पहुंचती  वे

 जनता
 को  धोखा

 समझता  खोले  जाते  जनता  उन  के  लिए

 देकर  अपना  काम  चलाते हैं  ।  चोर  चंदा  देता  और  तत्पश्चात  समवाय  का

 कायें  उस  ढंग  से  नहीं  किया  जाता  जिस बाजार  में  कुछ  पूंजीपतियों  ने  भ्र पार  धन

 कमाया है  ।  उसका  उपयोग  करने के  के  आधार  ५र  चंदा  एकत्र  किया  गया  था  ।

 लिए  ही  वे  इन  अभिकरणों  की  शरण  लेते  एक  विमान  समवाय के  प्रबन्धक  विदेशी के

 होता  यह  है  कि  वे  हमेशा  यही  कथनानुसार  अमरीका  की  पुरानी  मोटर

 प्रयत्न  करते  हूं  कि  प्रबन्धक  अभिकरणों  गाड़ियां  खरीद  कर  उन्हें  बेचा  जाता  ह

 और  उन  पर  २५.  ahaa  लाभ  प्राप्त ढारा  चलाई  गई  कम्पनियों  में  लाभ  न

 दिखाया  जाएं  ।  यह  काम  अनेक  तरीकों  किया  जाता  है  ।  परन्तु  आरंभ  में  समवाय

 से  feat  जाता  कम्पनी  के  शेयर  के  अभिलेखों  में  ag  नहीं  दिखाया  जाता ।

 रजिस्टरों  में
 कुछ  शेयर  धर्मा  कोष  में  जो ष््ण्बू  उपबन्ध  आप  ने  प्रस्तुत  किये हैं  उन  के

 डाल  दिये  जाते  हें  जिनका  लाभ  वे  स्वयं  द्वारा  आप  इसे  करो  रोकना  चाहते



 YRIG  समवाय  विधेयक  २९  aye  १९५४  समाय  विधेयक  SZ2Xo

 ato  पी०

 प्रबन्धक  अभिकरण  साथ  प्रायः  ver  कहू  रहा  था  ।  इस  का  एक  निश्चित

 पर  एकाधिकार  »जमा  रखते  हैं  वस्तुत  उदाहरण  इंडस्ट्रीज  का  है  ।  इस

 ऐसे  सायों  को  व्यापार  का  प्रबन्ध  करना  के  विक्रेता  श्रभिकर्त्ताओं  ने  उत्पादन  का

 ६०  प्रतिशत  अभिलेखों  में  दज़  किया  था होता  परन्तु  वे  उद्योग  के  लेखों  का  हेर

 फर  कर  के  कुप्रबंध  करते  हैं  ।  यह  ard  जब  आयकर  जांच  आयोग  नें  जांच

 एक  प्रकार  की  ऐसी  संस्था  है  जो  एक  के  प्रारंभ की  तो  वे  भयभीत  हो  गय  और

 बाद  दूसरे  उद्योग  को  हथियाने  का  प्रयास  उन्होंने  इस  समवाय  को  आठ  भागों  में

 करती हे  ।  में  समझता  हूं  कि  तथा  कथित  बांट  दिया  sear  यह  था  कि  यदि  आठ

 एकाधिकारी  प्रबन्धक  अभिकरण  सार्थों  द्वारा  समवाय  हुए  तो  fiat  समवाय  safes

 जनता  के  धन  की  इस  लूट  को  रोकने  के  किशोर  में  होंगे  पौर  किसी  के  राख

 लिए  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  ।  कपारो  में  ।  जांच  आयोग  इन  के

 अभिलेख  प्राप्त  नहीं  कर  waar  में
 में  श्री  देशमुख  से

 पूछता  हुं  कि  क्या
 सदन  का  ध्यान  इस  ओर  दिलाना  चाहता

 प्रतिवेदन  में  भष्टाचार  प्रणाली  का
 पूरा

 हू ंकि  जिस  प्रकार  से  ब्रिटिश  प्रबन्धक
 विवरण  दिया  गया  ह  जिसके  द्वारा  लेखों  में

 गड़बड़  करके  प्रबन्धक  अभिकरण  जनता
 शहरीकरण  मने  एकाधिकार  प्राप्त  कर  लिया

 है  ।  उठ  भारतीय  उद्योगों  के  बिकास  के
 को  धोखा  देते  इसके  faat  वे  नियम  a

 लिए  भयानक  ह  ।  भारतीय  अभिकरण
 कते  बना  सकते

 वे  कंपे  प्रबन्धक
 a भी  बहुत  बड़े  हो  चुके  @  ।  4

 अभिकरण  के  अत्याचार  को  नियंत्रित

 कर  सकते  -  अभिकरण  कई  ढंगों  से  सेवायों  रक  साथ
 ्  प्रबन्धक  अभिकरण

 क्रेता  और  विक्रेता  प्र भि कर्ताओं
 घोखा  करते  हैं  ।  जो  अल्तेकर  ने  यह

 की  नियुक्ति  स्वयं  करते  हे  ।  कुल  उत्पादन
 कहा  हैं  कि  क्योंकि  हमारा  मिश्रित  झरे

 व्यवस्था ह  इस  लिए  प्रबंधक  प्रभाकरण
 को  ६०  या  ४०  प्रतिशत  अभिलेखों  में

 प्रणाली  रहनी  चाहिये  ।  मिश्रित  अथव  अवस्था
 जाता  है  ।  वे  सारा  उत्पादन  बेच

 के  सम्बन्ध  में  यह  श्राइचयंजनक  धारणा  है
 कर  चोर  बाज़ारों  का  धन  एकत्र  करते

 में  सरकार  और  सदन
 इम  की  रोक  के  लिए  उपबन्ध

 कप  यह  बताना

 कि  एकाधिकारी  प्रबन्धक
 ह  ?  चाहता  ्

 अभिकरण  संगठन  की  नाशकारी  बुराई

 को  दूर  करनें  को  ओर  पर्याप्त  ध्यान  नहीं st  एस०  do  शम स्वामी  :  में  एक
 दिया  गया  ।  कहा  जाता  है  कि  SAT

 औचित्य  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या

 माननीय  मंत्री  को  नाम  दारा  निशित
 में

 पूंजी  नहीं  लगाई
 जा  रही  इस  का

 किया  जा  सकता  हूँ  ?
 एक  मुख्य  कारण  प्रबंधक  भ्र भि करण  पद्धति

 — ए  क्योकि  जो  कछ  पूंजी  लगाई

 इपाध्यश  महोदय  :  मंत्रियों  का  निर्देश  जाती  हैं  उस  का  एक  बडा  भाग  प्रबन्धक

 नन  के  मंत्रालयों  द्वारा  जानां  अभिकर्ताश्रों  के  ज़ेबों  ५  जाता  है

 चाहियें  ।

 थी  वी०  पी०  नायर  :  तो  में  प्रबंध
 वित्त  मंत्री  से  मेरा  ag  निवेदन  हैं

 अभिकर्त्ाओं  द्वारा  भ्रष्ट्राचार  बात
 कि  वे  देश  हित  को  ध्यान  में  रखते  हुए
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 BARE  समाय  विधेयक  १९  अ  a
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 प्रबन्धक  अभिकरण  के  प्रश्न  को  सुलझाने  अपेक्षित  संगठन  शक्ति  नहीं  हें  ।  श्री

 के  सम्बन्ध  में  विचार  करें  ।  यह  तो  चटर्जी  ने  बताया  है  कि

 निश्चित  कि  औद्योगिक  उत्पादन  के  चाय  इत्यादि  सुस्थापित  उद्योगों  को  इसी

 भ्रधिकांश  भग  पर  प्रबन्धक  अभिकरणों  प्रबन्धक  अभिकरण  पद्धति  ने  स्थापित

 का  निमंत्रण  हूँ  ।  झर  यह  बात  निर्विवाद  किया  ह  जिस  कें  प्रति  इतनी  दोषपूर्ण  भावना

 कट्टी  जा  सकती  हैं  कि  ब्रिटिश  और  प्रारम्मिक  जांच  के  gta  के  सम्बन्ध  में

 भारतीय
 अभिकरण  लाभ  का  बड़ा  भाग  हम  जानते  हें  fe  प्रबन्धक  अभिकरण

 हथिया  लेते  हूं  ।  ऐसी  परिस्थितियों  में  पद्धति  ने  कितना  काय  किया  है  1  श्री

 चटर्जी  ने  प्रबन्धक  अभिनेताओं  द्वार मेरा  प्रदर  समिति  से  प्रनुरोव हैं हैं
 कि

 वह  इस  बात  पर  विचार  करें  कि  क्या  लाई  गई  पूंजी  की  और  निर्देश  किया

 प्रबंधन  अभिकरण  पद्धति  को  समाप्त  हे  ।  यह  सब  जानते  हें  कि  इन  fa

 किया  जा  सकता  नहीं  इस  करणों  में  कितने  विशेषज्ञ  और  प्रशासक

 से
 सारे  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  को  हैं  जिन  की  सेवाओं  का  उपयोग  सरकार

 हानि  हो  रहो
 है

 ।  इस  लिए  सरकार  को  ने  भी  किया  है  ।  हम  जानते  हैं

 स्थिति  का  पुनर्विलोकन  करना  चाहिये  और  कि  संयुक्त  स्कन्ध  सेवायों  में  से  ८०

 यह  समझना  चाहिये  कि  प्रबंधक  म्रभिकरण  का  प्रतिशत  का  प्रबन्ध  प्रबन्धक  अभिकरण

 देश  को  पद्धति  अर्थव्यवस्था  प्रभाव  पड़ता  करत

 हूँ  ।  यदि  यह  भयानक  पद्धति  जारी  रही

 तो  देश  अधंवन्यवस्था  नष्ट  भ्रष्ट
 इस  कारण  हमें  इस  पद्धति  की

 हो  जायेगी  i

 बुराइयों  at  पता  शौर  इसीलिए

 हेम  ने  इसे  समाप्त  करने  के  लिए  नहीं

 श्री  Yo  एस०  टामस  मेरा  विचार
 विनय  इस  को  ठीक  करने  के  लिए  झ्

 था  कि  यह  माननीय  सदस्य  उन  बातों  का  नियम  बनाया  है  ।  ऐसी  परिस्थितियों

 उत्तर  देंगे  जो  श्री  Tio  सी०  चटर्जी  ने  में  जैसा  श्री  अल्तेकर  बताया  इस

 प्रबंधन  afin  पद्धति  जारी  रखने  का  पद्धति  को  समाप्त  करने  न  aq  और

 समर्थन  करत  हुए  कह  थी ।  इस  ९ ६2) नरक अनगा  औद्योगिक  विकास  का  मला  नहीं  होगा

 के  प्रत्येक  सदस्य  कौर  देश  के  प्रत्येक  समवाय  कानून  समिति  के  समय  दिये

 जन  साधारण को  विदित  है  कि  प्रबंधक  गये  साक्ष्य  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  > o

 अभिकरण  पद्धति  में  बुराइयां  ९  ।  कि  साक्षियों  का  बहुमत  पद्धति  को  समाप्त

 परन्तु  अच्छा  होता  यदि  माननीय  सदस्य  करने  की  बजाय  इस  को  त्रुटियां  द्र

 at  चटर्जी  की  बातों  का  उत्तर  देते  करने  के  पक्ष  मे ंहै  ।  योजना  आयोग  ने

 उनमें  एक  बात  तो  यह  ण्  किः  क्या  भी  इसी  प्रकार  की  इच्छा  प्रकट  की

 aqua  श्रौयोगिकਂ  विकास  स्थिति  में
 हैं  ।  रहे  कदापि  नहीं  कहा  सकता

 इस  पद्धति  को  waar  समाप्त  किया  जा  कि  योजना  आयोग  में  निहित  ः  कम

 सकता ह
 ।  सभी  लोग  जानते  हें  कि  कर  रहें  हैं  ।  इस  पद्धति  में

 इस  देश  में  उद्योगों  में  बहुत  कम
 पूंजी  सम्भव  बुराइयों  को  दूर  करने  के  लिये

 लगाई  जा  रही  हैं
 ।

 कारण  यह  है  कि  समवाय  कानून  समिति  ने  ara  किया

 लोगों  में  उद्योग  आरम्भ  करने  के  लिए  a  |
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 तिरुवेल्ला  के  मेरे  मानवीय  मित्र  ने  अन्य  कई  समवायों  के  संतुलन-पत्रों  से

 पुछा  कि  क्या  में  कछ  एसे  उदाहरण  z  पता  aval  है  कि  प्रबंधक  अभिकर्ता  कुल

 सकता हूं  जिन  में  प्रबन्धक  अस्वीकरण  पद्धति  at  का  १  से  २  प्रतिशत  तक  प्राप्त  करते

 ठोक  रूप  से  चली  हो  ।  मेरे  पास  कुछ  इन  सेवायों  में  पटसन

 ७  हूं  जिनसे  यह  पता  चलता  है  कि  कागज़  दियासलाई

 प्रबंधक  अभिकर्ता
 शोषण  नहीं  करते  ।  कछ  आदि  के  उद्योग  शामिल  हैँ  |

 बड़े  सेवायों  के  संतुलन-पत्र  देखने  से  पता

 चलेगा  कि  स्थिति  क्या है  ।  टोटा  लोहा  मुझे  प्रबन्धक  अभिकरण  पद्धति
 के  प्रति

 तथा  इस्पात  समवाय  को  लीजिये  ॥  कुल
 कोई  सहानुभूति  नहीं है  ।  मुझे

 किसी

 समवाय  के  प्रबन्धक  अभिकर्त्ताश्रों  म आय  में  से  ४१  प्रतिशत  कच्चे  विद्युत

 आदि पर  व्यय  होता  है  ;  ३०  प्रतिशत
 व्यावसायिक  अन्य  कोई  रुचि  नहीं  ।

 वेतन  भत्ते  आदि  पर  व्यय  होता
 में  केवल  देश  हित के  लिये  यह  कह  रहा

 द्
 ध  १६  प्रतिशत  कर  के  रूप  में  दिया  हू ंकि  हमें इस  पद्धति  की  त्रुटियां  दूर

 करनी  afer  । जता  हें  ; ~  अवक्षयण  तथा  रक्षित  निधियों

 के  लिये  ६  e/¥  तथा  १.  १/४  प्रतिशत  अगली  पंच  वर्षीय  योजना  में  हमें

 = जाता  ह्  ।  इस  प्रकार  कुल  आय  का  प्रौद्योगिकी  पर  ज्यादा  ज़ोर  देना  |

 ९४  प्रतिशत  से  अधिक  भाग  चला  जाता
 हमें  बड़ें  शहरों में  ही  नहीं  अपितु  व्यापक

 है  कटोरदान  ५  १/२  प्रतिशत  में  से  ४  १/२  रूप  से  देश  भर  में  छोटे  छोटे  उद्योग  खड़े

 प्रति शत  लाभांश  के  रूप  में  चला  जाता  करने  ह  ।  क्या  सरकार  यह  उद्योग  आरम्भ

 है  और  प्रबन्धक  अभिकर्त्ता ओं  का  कमीशन  कर  सकती  हैं  और  बढ़ती  हुई  जनसंख्या

 केवल  १  प्रतिशत  रहता  यंत्री  हाल  को  रोज़गार  दे  सकती  है  ?  इसलिये  मेरा

 बम्बई  के  रंजन  अथवा  बड़े  बड़े  वस्त्र  निवेदन  कि इस  मामले  के  प्रति  हमें
 का  है  |

 ए  व्यावहारिक  दृष्टिकोण  अपनाना

 चाहिये  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  प्रतिशत

 बनता  ह  ?  श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  कया वत  मान

 qe सधा  क  अ्रभिकर्ता  ऐसा  करने  को  तैयार
 श्री  ए०  एम०  टामस  :.  हमें  यह  बात

 भूलनी  नहीं  चाहिये  कि  देश  में  इस्पात

 उद्योग  चलाने  के  सम्बन्ध  में  टेक्निकल
 श्री  ए०  एम०  वे  तयार

 न

 प्रवीणता  तथा  अधीक्षण  के  लिये  भी  हम  भी  हमें  तो  आवश्यक  वातावरण  स्थापित

 तीन  प्रतिशत  देने  को  तैयार  हें  ।  इसलिये  करना  है  ।  हम  नें  हस्तक्षेप  जांच

 यह  नहीं कहा  जा  सकता  कि  यह  एक  पड़ताल  की  व्यवस्था को  और  विस्तृत  कर

 जो  में  जानता  हूं  कि  बहुत  बड़ी  दिया हैं  ।  वर्तमान  विधान  में  जो  प्रबन्धक

 भ्रेभिकरण  पद्धति  के  नियंत्रण  सम्बन्धी रक़म
 भी  ही  सकती  उस  टेकनीकल

 प्रवीणता  अथवा  प्रशासनिक  कार्यकुशलता  ९  धारायें  हैं  उन  के  स्थान  पर  इस

 बहुत  ज्यादा  हें  प्रबंधक  विधेयक
 में  ५१  खंड  हें  इससे  स्पष्ट  है

 अभिकरण  उद्योगों  में  लाते  हें  ।  कि  विधेयक  रखने  वाले  इस  समस्या  at
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 गम्भीरता  की  कौर  जागरूक  इसीलिये  कि  एक  व्यापक
 विधेयक  यथाशीघ्र  संभव

 पारित  करें  जिस  से  स्थिति  सुधर  जाये  । इस  विधेयक  की  मुख्य  बात  यही  .  हैं  कि

 प्रबन्धक  अभिकरण  पद्धति  पर  किस  रूप  से
 मेरे  श्री  ने  कहा

 प्रतिबंध  रखें  जायें  ।
 कि  विधेयक  इसलिये  परिचालित  किया

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  विधेयक  को  जाना  चाहिये  क्योंकि  हमें  उस  समय  भिन्न

 राज्य  सरकारों  तथा  अन्य  संगठनों  की  राय अति  विस्तृत  बताया  श्री  वेल्लाधरास

 की  तरह  में  भी  अ्रनुभव  करता  हुं  कि  विधेयक
 ~

 प्राप्त  नहीं हुई  है  जब  कि  उन  में  इस

 के  कई  उपबन्ध  समझने  में  कठिन हैं  मझ  विधेयक  सम्बन्धी  कुछ  सुझाव  परिचालित

 आशा  थी  कि  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  बहुत
 किये  गये  थे  ।  परन्तु  हमें  यह  याद  रखना

 ही  संक्षिप्त  विवरण  तथा  खंडों  की  अपर्याप्ति  चाहिये  समवाय  कानून  कोई  नई  चीज

 टिप्पणियों  की  बजाय  हमें  एक  पुस्तिका  नहीं हैं  ।  १८१४०  से  हम  विषय

 सम्बन्धी  विधान  बनाते  रहे  हें  ।  अब जिस  में  यहं  लिखा  होगा  कि

 विधेयक  का  क्षेत्र  कितना  है  तथा  यहं  किस  सरकार  ने  एक  संशोधक  विधेयक  की  बजाय

 रूप  में  वर्तमान  कानून  से  भिन्न  हैं  ।  इस  एक  पूरा  ही  नया  विधेयक  रखने  का

 पुस्तिका  के  न  होती  हुये  इस  विधेयक  पर  meat  निश्चय  किया  है  |  परन्तु  इस  से

 जो  चर्चा हो  रही  है  उस  में  केवल  वकील  यह  अभिप्राय  नहीं  कि  इसको  परिचालित

 सदस्य ही  भाग  ले  सकते हूं  और  उन में  करने  की  कोई  श्रावस्यकता  हूँ  ।  समवाय

 भी  समवाय  विधान  के  विशेषज्ञ  ही  ।  कानून  समिति  के  प्रतिवेदन  में  उन  सब

 सामाजिक  तथा  आर्थिक  महत्व  के  इस  बातों  का  निर्देश  है  जो  श्री  वल्लाधरास

 विधेयक  पर  लंदन के  प्रत्येक  भाग की  पूरी  ने  उठाई  हें  ।  समिति  ने  प्रत्येक  व्यापार

 तथा  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  की  साथ  ली राय  ली  जानी  चाहिये  थी  ।

 zt  इसलिये  अब  विधेयक  परिचालित

 में  श्री  वल्लाथरास  की  इस  राय  से

 करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।
 सहमत  नहीं  कि  विधेयक  पर  लोकमत  जानने

 के  लिये  इसको  परिचालित  किया  जाये  ।  जब  हम  इस  विधेयक  पर
 की  गई

 हमें  यह  बात  याद  रखनी  चाहिये  कि  इस  आलोचना  को  तो  हमें  याद  रखना

 विधेयक
 को  शीघ्रता  से  पारित  करने  की

 चाहिये  कि  हम  ने  एक

 आवश्यकता  ह  ।  परिचालित  करने से  हमें  व्यवस्थाਂ  अपनाई  कौर  इसमें

 विलम्ब  हो  जायेगा  ।  सरकारी  क्षेत्र का  स्थान  बना  हुआ  है  ।

 इसलिये  एक  साथ  ही  गेर  सरकारी  क्षेत्र

 इस  देश  भें  समवायों  की  कुछ  संख्या
 रखना  कौर  उसका  गला  घोंटना  ठीक

 लगभग  ३०,०००  परन्तु  परिसमापन भी  नहीं  ।  १६४८  में  औद्योगिक  नीति  संबंधी

 तेज़ी  से  होता  है  ।
 १९४९-५३

 में  ७,४७७  संकल्प  में  गैर-सरकारी  उद्यम
 को  राष्ट्रीय

 away  गये
 परन्तु  इन  में  से  अर्थव्यवस्था  का  विशेष  माता

 ३,४८७  जिनकी  परिदत्त  पूंजी  गया हूँ

 २५,५२  £2,000  रुपये  परिसमापन

 उपाध्यक्ष  गर-सरकारी हुआ  ।  यह  बहुत  ही  असंतोषजनक  स्थिति  महोदय

 उद्योग का  तो  किसी  ने  विवाद  नहीं  किया आवश्यकता  इस  बात  की  हैं
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 परन्तु  गैर-सरकारी  उद्योग  का  मतलब  मानता  हूं  कि  यह  कानून  मुख्यतः

 प्रबन्धक  अभिकरण  ही  नहीं  है  केवल  इतना  सरकारी  क्षेत्र  से  सम्बन्धित
 ्य (९  |  परन्तु

 ही  कहा  गया  है  ।  सरकार  द्वारा  स्थापित  किये  गये  समवायों

 के  बारे  में  इस  विधेयक  के  उपबन्ध  कैसे

 श्री  एम ०  टामस  :  मने  पहले  ही  र्द्र  ।
 लागू  ag  कहना  कठिन  २  ह्म

 कहा  है  कि  वर्तमान  स्थिति  में  कुछ  समय
 आशा  करेंगे  विधेयक  के  उपबन्ध

 के  fet  इस  पद्धति  को  जारी  रखना
 सरकारी  उद्यमों  पर  भी  लाग  होंगे  जब

 आवश्यक  F  और  इस  पर  कुछ  प्रभावी  रोक
 वे  समवाय  बनाये  जाये ं।  इन

 रखना  ह  ।  वह  रोक  रखने  के  उपबन्ध  तो  समवायों  के  सरकार  द्वारा  स्थापित  किये

 इस  विधेयक  में  हैं  ।
 जाने  शर  इनके  ज्ञापनों

 मेरे  कहने  का  मतलब  यही हँ  कि
 छेदों  को  देखते  हुए  यह  सम्भव

 नहीं  कि  यह  समवाय  विधेयक
 इन

 इस  प्रकार  कानून  प्रतिबंधात्मक

 लागू  होगा  या  नहीं  ।  मुझे  आशा  है  कि
 रचनात्मक  होना  चाहिये  ।  दूसरी

 यहीं  धारणा  होनी  चाहिये  ।  इस  देश  में
 सरकार इस  बात  की  कौर  जागरूक है

 इसीलिए  वित्त  मंत्री  एक  पथक् ध भ
 अध्याय

 समवाय  बनाना  एक  सामान्य  सा  कृत्य
 लिखने  की  सम्भावना  पर  बिचार  करने

 नहीं  रहा  ह  ।
 दो  या  तीन  वर्ष  पूर्व के

 की  बात  रहे  हे  ।  में  मानतीय  वित्त

 झांकड़ों  से  पता  चलना  है  कि  इंगलिस्तान

 जेसे  छोटे  से  देश  में  ९९,०००
 मंत्री  से  अनुरोध  वह  स्पष्ट

 संयुक्त
 रूप  से  कहें  कि  राज्य  उपक्रमों के  बारे

 संघ  समवाय  ह  परन्तु  हमारे  बड़े  देश  में

 जिन्हें  संयुक्त  स्कंध
 बनाया केवल  ३०,०००  के  लगभग  हैं  ।

 प्रबंधक  अभिकरणों  तथा  व्यापारियों
 गया  सरकार  की  क्या  धारणा  ह् ५ ||

 द्वारा  अपने  अधिकारों  का  दुरुपयोग  किये

 जाते  के
 फलस्वरूप  बुराइयां  होती

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  चटर्जी  द्वारा

 पर  में पर  इस  के  लिये  प्रंशधारी  भी  जिम्मेवार  उठाई
 गई  एक  महत्वपूर्ण  बात

 कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  यही  बात  श्री
 हूँ  क्योंकि वे  जागरूक  नहीं  रहते  श्र

 विद्यमान  कानून  उपबन्धों  को  भी  प्रयोग  वेतन  ने  भी  दुहराई  ।  उन्होंने  कहां  कि

 नहीं  करते  ।  समवाय  वधि के  प्रशांत  के  लिए  एक

 पुथल  स्वायत्त  केन्द्रीय  संग  न  स्थापित  करने

 में  इस  में  विधेयक  का  सुझाव  रविवार  किया  जाना  चाहिये

 की  बातों
 पर  विस्तृत  चर्चा  करके  सदन  समिति  ने  भी  इस  की  आवश्यकता

 का  अधिक  समय  नहीं  लेना  परन्तु  प्रकट की  है  ।  माननीय  चित्त  मंत्री  ने

 में एक  बात  अर  कहना  चाहता  हुं  ।  स्वायत्त  सं विहित  निकाय  की  बजाय

 aria
 वित्त  मंत्री ने  कहां  कि  वह  वित्त  मंत्रालय  के  आर्थिक  मामलों  सम्बन्धी

 इस  विधेयक  में  एक  पाक  अध्याय  रखने  विभाग  के  अन्तर्गत  एक  पृथक्  संगठन

 की  संम्भावनाश्रों  पर  विचार  करेंगे  जो  स्थापित  करने  के  पक्ष में  जो  a  दिए

 राज्य  द्वारा  स्थापित  ter
 संयुक्त  उन  से  विश्वास  नहीं  होता  ।  सरकार

 कोई  खंडों  के  अधीन  बहुत  अधिकार  प्राप्त
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 इन  अधिकारों  का  दुरुपयोग  भो  हो  अनुमति  पत्र  लेने  आते  ।  श्राप

 सकता  हैं  ।  इस  दुरुपयोग  को  रोकने  का  कारी  हैं  शर  समवाय  को  चलाने  स्रष्टा

 एक  अच्छा  साधन  यही हे  स्वतंत्र  त  चलाने  देने  का  alan  art  के  हाथों

 न्यायाधिकरण  स्थापित  किया  जाये  ।  में हे उस उस  व्यक्ति  के  पास  आपको

 यय
 वशीभूत  करने  के  किन् ती झनक  साधन  छ  |  मुझ

 श्री  att  सुझाव  दिया  कि
 लगता  है  कि  सम्पूर्ण  सचिवालय  बड़े  बड़े

 संचालक  बोड़  में  अंग धार यों  में  से
 व्यापारियों  अ्रथवा  उन  के  अभिकर्ताओ्रों  से

 संख्यकों  का  प्रतिनिधित्व  रखना  वांछनीय
 घिरा  हुमा हैं  ।

 है  ।  यह  एक  खतरनाक  सुझाव है  ।  इससे

 झगड़ा  पदा  मुकदमेबाजी  होगी  शर
 जिस  व्यक्ति  के  हाथ  में  यह  बृहद

 समवाय  का  काम  ठीक  ढंग  से  नहीं  अधिकार  होगा  ag  वित्त  मंत्री  से  भी

 चलेगा ।  विधेयक  में  बचाव  बहुत  भ्रमित  शक्तिवान  होगा  ।  उस  व्यक्ति  की

 उपबंध  हूं  शर  अ्रंशधारी  अपनी  शिकायतें  उद्दण्डता  पर  नियंत्रण  करने  में  वह  सशक्त

 दूर  करने  के  लिये  न्यायालय  के  सामने  संसद  भो  समेत  न  होगी  ।  यह  जानकर  में

 जा  सकता  है  ।
 कांप  उठता  हुं  ।  येह  सिद्ध  करने  का

 प्रयत्न  किया  गया  है  कि  प्रबंध  शभ्रभिकर्ता
 में  माननीय  वित्त  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  समस्त  प्रकार  की  दुष्टता  करते  वही

 प्रस्ताव  का  सेन करता  हूं  ।  जनता  के  धन  से गलछर  उड़ाते  हें  ।  प्रश्न

 यह  है  कि  श्राप  भ्र सरकारी  प्रोत्साहन
 श्री  सी०  डी०  पांड़े  :  कल  के  भाषण

 चाहते  हूं  अथवा  नहीं  ।
 के  दौरान  में  माननीय  वित्त  मंत्री ने

 इंगलैंड  के  श्री  कोहेन  का  देश  का  समूचा  नैतिक  स्तर  उसके

 उद्धरण  प्रस्तुत  किया  था  ।  मेरी  इच्छा  व्यापारी  वग  में  प्रतिच्छायित  होता  है

 है  कि  देश  में  हमारे  यहां  भी  इतनी  ही  किसी  भी  व्यक्ति  ने  यह  नहीं  बताया  कि

 योग्य  और  ईमानदार  सेवा  होती  ।  उन्होंने  प्रबंध  अभिकर्ता  का  विकल्प  क्या  हैं  ।
 यदि

 ता wet  कि  व्यापक  समवाय  विधि  के  लिये  निजी  क्षेत्र का  प्रबंध  करना  है

 योग्य  नागरिक  सेवा  अपेक्षित  रश  l  किसी  अधिकरण  की  आवश्यकता  -  | दि

 व्यापार  स्वाभाविक  प्रसारण  हैं  ।

 सम्पूर्ण  विधान  की  कौर  मेरा  दूसरा
 कोई  ऐसा  व्यक्ति  होना  चाहिये  जो

 वर्षों के  उत्पत्ति  के  लियें  मशीन  और ही  दृष्टिकोण है  ।  पिछले  पन्द्रह

 अनुभव में  हमें  यह  बताया  हूं  कि  afaat-  दूसरी  वस्तुओं  को  जुटायेगा  ।  प्रबंध  afar

 fan  नियंत्रण  होने  से  जनता  के  रोजमर्रा  कर्ता  का  वैकल्पिक  प्रबंध  निदेशक  है  ।  प्रबंध
 ० conor
 नः  जीवन  पर  अधिकार  बढ़ता  wk  अभिकरण  के  बजाय  अकेला  प्रबंध  निदेशक

 परिणामस्वरूप  वह  पदाधिकारियों  के  सम्यक  अधिक  ईमानदारी  का  उपयोग  कर  व्यापारी

 में  आई  ।  यहीं  से  दुष्टता  का  सूत्रपात
 वग  की  अधिक  अंगो  में

 द्धि  atm  ।

 होता  ।  मेरे  कहने
 का  ae यह  हैं  इस  सम्बन्ध में  मुझे  श्रम  नहीं  हू  ।

 पदाधिकारियों  ait  रुपया  लेने  वालों  कोश  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  होगा  कि

 आज  भी  विधि  में  एक  उपबन्ध है  जिस  के
 में  बहुत  कम  सम्पर्क  चाहियें  ।  वे

 समवाय  चलाने  के  लिए  आप  के |  पास  अनुसार  किसी
 भी  बीमा  समवाय  की
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 [att  सी  ०  डी०  qs

 करने  से प्रबंध  अभिकरण  द्वारा  व्यवस्था
 श्री  टामस  ने  कहा  निजी

 क्षेत्र
 को

 |  बीमा  समवाय इंकार  किया  गया  है  कित  न  कीजिये  ।  उन्होंने  कहा  कि  पिछले

 शौर  बैंक  किसी  भी  देश  की  दो  प्रमुख  चार  वर्षों  में  ७,०००  सेवायों  का  प्रादुर्भाव

 वित्तीय  इंस्टीट्यूशन्स  हैं  ।  इन  में  काटन  gu  जिन  में  से  २५.  करोड़  रुपये  की

 कम्पनी  ,  सूती  वस्त्र  के  पूजी  वाले  २,०००  सेवायों  दिवाला

 उद्योग  अथवा  कपास  उद्योग  कहीं  fare  गया  ।  इस  प्रकार  के  नवीन

 अधिक  दुष्टता  हो  सकती  हूँ  ।  में  आपको  करणों  की  सिटी  करना  कठिन  है  जिसे

 ऐसे  उदाहरण  बता  सकता  हूं  जबकि  प्रबंध  जनता  का  विश्वास  प्राप्त  हो  जोर  जो

 निदेशकों  ने  बक  के  धन  का  दुरुपयोग  व्यापार  करे  ।  मान  लीजिय  टाटा

 किसी  प्रबंध  अभिकरण  साथ  से  कहीं  अधिक
 आज  एक  समवाय चलाते  एक

 परिमाण  में  किया  है  ।  निधन  व्यक्ति  भी  १०  देकर  देयर

 खरीदने  के  लिये  तैयार  हो
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय

 लेकिन  यदि  सी०  डी०  एक
 सदस्य  का  यह  सुझाव  है  कि  बैंकों  श्र

 समवाय  आरम्भ  करूं  तो  एक  रुपया  भी

 बीमा  सेवायों  में  भी  प्रबंध  अभिकर्त्ता
 नहीं  आयेगा  |

 होना  चाहिये  ?

 कतिपय  मानो  सदस्य  :
 श्री  ato  डी०  देशमुख  नहीं  ।  मेरे

 कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  प्रबंध
 नहीं

 अभिकरण  की  समाप्ति  ही  इसकी  औषधि

 श्री  सी०  डी०  पाड़े  :  मेरा  तात्या यह
 नहीं  हू  ।  यदि  काम  चला  सकते  हें  तो

 है
 कि

 देश  में
 एक  हज़ार

 या  दो
 हज़ार आप  को  न  तो  प्रबंध  निदेशक  रखना

 चाहिये  और  न  प्रबंध  अभिकर्ता  ही  ।  आप  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जिन्होंने  स्वयं  को  इस  कार्य

 निजी  उपयोग  की  सहज  समुन्नत  में  हस्तक्षेप
 में  विशेषज्ञ  बना  लिया  है  ।  आप  विधान

 निर्माण  की  सहायता  से  उन  पर  नियंत्रण
 करन  के  स्थान  पर  उसे  समाप्त  कर  दें  a

 कर  सकते हैं  में  विधेयक  के  मुख्य तो  ag  होगा  ।  में  अनुभव  करत  हूं
 उपबंधों  का  हार्दिक  समर्थन  करता  हूं  ।

 कि  भ्रष्टाचार  रोकने  के  लिये  यह
 पिछले  तीन  चार  वर्षों  में  देश  में

 रिक है  ।

 एक  भी  बृहद  आयोग  का  प्रादुर्भाव  नहीं

 श्री  वी०  पी०  नायर  ने  कहा  कि  हुआ  t  कोई  प्रमुख  प्रबन्ध  अभिकर्ता

 एक  प्रबंध  अभिकरण  ५०,  '६०  या  ७०  से  सामने  नहीं  भ  रहे  हें  यदि  आप  इस

 भी
 अ्रथिक  उद्योगों  का  प्रबंध  करता  स्थिति  को  बढ़ावा  देना  चाहें  तो  दीजिए ।

 लेकिन  इस  बात  के  लिए  तैयार  हो
 है  ।  वस्तुतः  यह  सच  है  ।  कदाचित

 अकेले

 प्रबंध  निदेशक  के  लिये  ४.  लाख  रुपये  व्यय  जाइये  कि  भविष्य  कोई  निजी  उद्योग

 करना  पड़ेंगे  ।  आप  इसके  लिये  किसी  भी  कार्य  को  अपने  हाथ  में  नहीं

 प्रस्तुत  हूं  जब  कि  समवाय  प्रति  लेगा  ।  यदि  वे  अकर्मण्य बैठे  रहें तो  यह

 उद्योग एक  लाख  रुपये  के  व्यय  ६०  देश  लिए  कौर  पंचवर्षीय  योजना  के

 उद्योगों  का  प्रबंध  कर  सकता  है  ।  जैसा  लिए लिए  घातक  सिद्ध  होगा  ।
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 आकर  वापस  करने  उदाहरण  पदाधिकारियों  के  जगत  में  आये  बिना

 लीजिए  ।  उदहरण के  लिए  किसी  af.  अपना  व्यापार  चला  सकेगा  तो  यह

 को  तीन  लाख  रुपये  की  रकम  का  बड़ा  खुशी  at  दिनः  होगा  शर  उर

 अवसर  वापस  मिला  हैं॥  यदि  बह  दिन  थे  भ्रष्टाचर  शौर

 मुझे  अश्वासन  fens  यह  समाप्त  हो  जायेंगे  ।

 रुपया  जिसे  वापस  लौटा  ग  है  उसके  पास

 एक  भी  पत्र  डाले  बगर  वापस  पहुंच  भी  ato  डी०  देशमुख :  तृतीय  क्या
 a  ? जायेगा  तो  यहं  बड़े  संतोष  बात

 ह

 है  t  म  भ्रापसे कह  दूं  कि

 किसी  भी  ददा  में  इधर  उघर  चक्कर
 उपाध्यक्ष  महोदय :  मन तीय  सदस्य

 ama  बिना  रुपया  वापस  नहीं  मिलता

 ्
 को  यह  सुझाव  रखना  चाहिए  कि  भारत

 है
 ।

 उसे  यहां
 पड़ता

 सरकार  एक  निजी  मर्यादित  समवाय  में
 ait सब  प्रकार के  प्रयत्न  करने  पड़ते

 परिवर्तित  हो  जाय  ।

 हैं  ।

 थी
 dato

 डो०  पांडे
 :  आपने  इसे श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  उसे  एक

 >
 प्रा थन पत्र  देना  पड़ता  हैं  ।  सुन्दर  में  व्यक्त  कर  दिया  त् ्र  ।  भारत

 सरकार  को  स्वयं  समस्त  व्यापार  कार्यों

 dfea  क्०  सौ०
 का  प्रभाव  करना  है  क्योंकि  दूसरों  को  इस

 में  कठिनाई  अनुभव  होती है
 we  दे  we जिल  यह  YRrTT  ह्  i

 साधकों का का  oma  लिये  बगैर  इसका

 थी  सी०  डी०  पांडे  :  wiz  डाक  प्रबन्ध  नहीं  कर  खेलते  |

 ara  प्रार्थनापत्र  भेजा  जाप  तो  मेरा

 विश्वास है  कि  रुपया  वापस  मिलना  तो  संच  कहा  जाय  at  हम  धरीवगं के

 प्रति  अपनी  एकपक्षीय  भावन  और उसकी  पहुंच  भी  नहीं  मिलेगी  ।  हमें

 दूसरा  आश्वासन  ea  कि  बिना  नाप तन् दगी  में  यह  भूल  जाते  है  कि  देश

 ca
 दौड़धूप  के  प्रख्यात  श्रतूझप्ति  मिल  में  एक  प्यासी  वर्म  है  जो  कहता  है  क

 जाये  ।  व्यापारी  का  लंघ  में  a

 से  क्या  लाभ हूं
 71!  नन्द  रचना  रुपया

 शक शे
 क्या  आयात

 बर्बाद  करने  का  शौक  नहीं है  ।  यदि उपाध्यक्ष  महोदय

 उन्हें  प्र वश्य कता  से  afar  रुपया  ad

 अनुज्ञप्ति
 समवाय  का  एक  भाग

 q  ।  करना  पड़ता  होते  इसका  कारण  है  कि

 उन्हें  कठिनाइयों  और  बाधाओं  का  सामना

 श्री  सी०  डी०  पांड़े
 करना  पड़ता  है  ।

 में  उद्योग

 संचालकों  की  *  पशघिकाररियों  को

 ५:.पुण ता,  सहानुभूति  शौर
 मनोवृत्ति  का  श्री  [३  (५  एन०  fag:  क्या  घन  की

 निर्देश  कर  रहा  हूं  ।  यदि  वह  इस  श्राव्य  का  बृद्धि  के
 स.थ  सथ  विधि  के  प्रति

 आश्वासन  दे  सकें  कि  कोई  भी  व्यवसायी  करता  स्वाभाविक  दूँ  ।
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 श्री  सी  ०  डी०  पांडे  ह  कोई  व्यक्ति  सी
 डी०  तब  में  अरपना

 exaraaat  विधि के  प्रति  आज्ञाकारी  ait
 भाषण  कल  जानो  रखूंगा  |

 होता ।
 इसके  पश्चात  ३०

 9
 कतिपय  माननीय  सदस्य  :  समय  हो

 अपील  क  ९५४  के  संतरा  आठ  बजे  तक  के

 गया है  ।  लिए  स्थगित हुई  ।

 ि क  ि


